
Третий рейх 
нашел своего 
читателя
В России выросли 
продажи книг по истории 
нацистской Германии

С начала частичной мобилиза
ции в России издатели наблю
дают спад продаж книг в целом, 
но резкий рост интереса росси
ян к литературе о Второй миро
вой войне и гитлеровской Герма
нии. Например, продажи книги 
Николаса Старгардта «Моби
лизованная нация. Германия 
1939–1945» о том, как рядовые 
граждане Третьего рейха воспри
нимали события тех лет, вырос
ли в пять раз в «Читайгороде» 
и в 17 раз — в «ЛитРес».

По данным книготорговой сети 
«Читай-город», с которыми ознако-
мился „Ъ“, в сегменте литературы 
о Второй мировой войне с 21 сен-
тября наблюдается рост продаж 
в штуках на 20%. Самая резкая ди-
намика — у книги «Мобилизован-
ная нация. Германия 1939–1945» Ни-
коласа Старгардта (книга о том, как 
немцы воспринимали Вторую ми-
ровую войну,— исследование днев-
ников и личной переписки граждан 
Третьего рейха), говорит представи-
тель сети. С 21 сентября по 4 октября, 
по его словам, продажи книги выро-
сли на 405% по сравнению с 7–20 сен-
тября. Также среди бестселлеров — 
«Мемуары под грифом „секретно“» 
Павла Судоплатова, «Победа в тай-
ной войне. 1941–1945 годы» Николая 
Никулина, «Хроника тайной войны 
и дипломатии. 1938–1941 годы» Пав-
ла Судоплатова.

В издательстве «Бомбора» фик-
сируют рост продаж книги Джу-
лии Бойд «Записки из Третьего рей-
ха. Жизнь накануне войны глазами 
обычных туристов», говорит пред-
ставитель издательства, не уточняя 
цифр. Продажи книги увеличились 
еще в феврале, а после 21 сентября 
возник новый всплеск интереса, от-
мечают в «Бомборе».

Рост спроса на книги по истории 
Второй мировой войны, а также пе-
риодов непосредственно до и после 
ее, обозначился еще после 24 февра-
ля и сохраняется, отметил гендирек-
тор издательства «Альпина» Алексей 
Ильин. Книга Эрика Ларсона «В саду 
чудовищ» про гитлеровскую Герма-
нию середины 1930-х годов — один 
из бестселлеров издательства, также 
«прекрасно продается» «История Вто-
рой мировой войны» Уинстона Чер-
чилля, уточнил он.

В ГК «ЛитРес» (объединяет сер-
висы «ЛитРес», MyBook и др.) гово-
рят, что не наблюдают в целом ро-
ста продаж книг о Второй мировой 
войне, но в период с 21 сентября 
зафиксировали рост спроса на от-
дельные произведения: например, 
в 17 раз выросли продажи уже упо-
мянутой книги Николаса Старгард-
та. В целом же издатели наблюдают 
общий спад продаж. «После 21 сентя-
бря числа конечные продажи просе-
ли на 20%, и теперь идет медленное 
восстановление, сейчас падение со-
ставляет 5%»,— поясняет основатель 
«Эксмо-АСТ» Олег Новиков. Силь-
ное снижение было отмечено толь-
ко 21 и 22 сентября, сейчас в онлай-
не его нет, уточняют в «Альпине».
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Тайное вечером
Как Запад пытается продавить резолюцию по Украине в ООН,  
а Россия — помешать ему
Генеральная ассамблея ООН готовится 
к исторически значимому голосованию: 
Украина и ее западные партнеры выне
сли на рассмотрение этого органа проект 
резолюции с резким осуждением реше
ния России о присоединении ЛНР и ДНР, 
а также Запорожской и Херсонской обла
стей. Авторы документа хотели бы зару
читься поддержкой как можно большего 
количества государств, для чего, по дан
ным СМИ, развернули в кулуарах ООН 
настоящую «охоту за голосами». Россий
ская делегация придумала нетривиаль
ный способ, как помешать этому,— по
пытаться убедить страны—члены ООН 
сделать голосование тайным.

В понедельник в штаб-квартире ООН 
в Нью-Йорке возобновилась чрезвычайная 
специальная сессия Генеральной ассам-
блеи ООН по Украине. Она была запущена 
вскоре после начала российской военной 
операции. Совет безопасности ООН тогда 
не смог принять резолюцию, осуждающую 
действия РФ,— Москва заблокировала ее, 
воспользовавшись своим правом вето. В от-
вет западные страны предложили вынести 
этот документ на рассмотрение Генассам-
блеи ООН, в рамках которой все государст-
ва равны и одна не обладает правом вето. 
Запущенная тогда спецсессия Генеральной 
ассамблеи уже привела к принятию двух ан-
тироссийских резолюций.

Обсуждение третьей, подготовленной 
Европейским союзом, началось в ООН в по-
недельник (поздно вечером по московско-
му времени). В документе, озаглавленном 
«Территориальная целостность Украины: 
Защита принципов Устава ООН», референ-
думы «в Луганской, Донецкой, Херсонской 
и Запорожской областях Украины» назва-
ны «незаконными», «противоречащими 
международному праву» и «несовместимы-
ми с Уставом ООН». Решение России при-
соединить эти территории расценивается 
авторами резолюции как «аннексия». Они 
призывают власти РФ «вывести все свои во-
оруженные силы с территории Украины».

Схожий по смыслу документ был 30 сен-
тября внесен на рассмотрение Совета Без-
опасности ООН. Россия его заблокировала. 
Бразилия, Габон, Индия и Китай воздер-
жались. Теперь, согласно решению о запу-
ске спецсессии, свое слово должна сказать 
Генассамблея.

По словам собеседников брюссельско-
го издания EUobserver, в Евросоюзе сочли 
бы 130 голосов за очень хорошим резуль-
татом, поскольку среди 193 стран—членов 
ООН уже чувствуется «определенная уста-
лость от украинской тематики». Вашинг-
тонское издание Politico, в свою очередь, 
сообщает со ссылкой на американских и ев-
ропейских дипломатов, что «золотым стан-
дартом» считается 141 голос за.

Напомним, за первую резолюцию (под 
названием «Об агрессии против Украины») 
в рамках спецсессии Генассамблеи 2 мар-
та проголосовала 141 страна. Пять госу-

дарств выступили «против» (помимо собст-
венно России это Белоруссия, КНДР, Сирия 
и Эритрея). 35 воздержались, 12 отсутство-
вали. За вторую резолюцию («О гуманитар-
ных последствиях агрессии против Украи-
ны») 24 марта проголосовали 140 стран, при 
пяти против (тех же), 38 воздержавшихся 
и десяти отсутствовавших. Авторы обоих 
документов — Украина и ее западные парт-
неры — сочли такие результаты доказатель-
ством международной изоляции России. 
Москва это оспаривала, упирая на то, что 
среди воздержавшихся были такие круп-
ные страны, как Индия и Китай.

Голосование по третьей резолюции со-
стоится во вторник или среду (примерно 
в 22:00 по Москве). Документ будет считать-
ся принятым, если его поддержат не менее 
двух третей от голосовавших (без учета воз-
державшихся и отсутствовавших). При этом 

авторам резолюции и тем, кто ее активно 
продвигает, важно не просто добиться фор-
мального прохождения документа, а имен-
но принятия с большим перевесом при 
минимальном числе неопределившихся 
и решивших не голосовать вовсе. Для этого 
европейские, американские и украинские 
дипломаты, как пишет Politico, в послед-
ние дни устроили в кулуарах ООН настоя-
щую «охоту за голосами».

Работа выстроена системно и масштаб-
но. В Госдепартаменте США, к примеру, 
составили электронную таблицу, в кото-
рую внесены все страны, кроме пяти го-
сударств, прошлые два раза проголосо-
вавших против. В документе указано, как 
та или иная страна может проголосовать 
на сей раз, какие у кого с ней есть контак-
ты и как они были задействованы. В ход 
идут личные встречи, телефонные звонки, 
переписка по WhatsApp, общая рассылка. 
К убеждению сомневающихся подключе-
ны не только дипломаты — от постпредов 
западных стран при ООН до послов на ме-
стах, но и члены Конгресса США, имею-
щие связи в нужных государствах. Став-
ка при этом делается, по данным Politico, 

не только на личные контакты, но и на схе-
му «услуга за услугу».

Руководство ЕС, в свою очередь, предло-
жило убедить сомневающихся посредством 
их непосредственного вовлечения в рабо-
ту над текстом резолюции, для чего он был 
направлен десяткам стран—членов ООН 
с просьбой прислать комментарии. Многие 
действительно откликнулись, из-за чего, 
как пишет EUobserver, итоговая версия до-
кумента стала значительно мягче исходной.

Среди прочего в ней появился пассаж 
о необходимости диалога сторон. Дослов-
но он звучит так: «Призываем страны-члены 
и международные организации, в том числе 
Организацию по безопасности и сотрудни-
честву в Европе и другие международные 
и региональные организации, поддержать 
деэскалацию нынешней ситуации и мирное 
разрешение конфликта путем политическо-
го диалога, переговоров, посредничества 
и других мирных мер, уважая суверенитет 
Украины и ее территориальную целостность 
в международно признанных границах, в со-
ответствии с принципами Устава ООН».
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Встреча с главами легионов
Чем озадачил губернаторов Владимир Путин

10 октября президент России Влади
мир Путин перед заседанием  Совета 
безопасности РФ по видеоконфе
ренцсвязи из СанктПетербурга 
 встретился с избранными месяц назад 
губернаторами и от всего сердца по
здравил их с успехом и со всем тем, что 
им предстоит. А предстоит, уверен спе
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников, такое, что мало не пока
жется никому.

Встреча с избранными еще 11 сентября 
губернаторами с блеском опровергла извест-
ный тезис о том, что много званых, но мало 
избранных. Нет, позвали всех, кого избрали.

Причем еще три дня назад эта встреча, 
которая и так несколько раз переносилась, 
планировалась на вторник, но, видимо, ста-
ло понятно, что он окажется и так перегру-
жен событиями: встреча с президентом 
Объединенных Арабских Эмиратов, потом 
с генеральным директором Международно-
го агентства по атомной энергии... И решено 
было, что губернаторы встретятся с Владими-
ром Путиным утром, как раз примерно тогда, 
когда на Киев и остальные города Украины 
уйдут первые ракеты (см. материал на стр. 1).

Встреча носила более или менее празд-
ничный характер: Владимир Путин мог 
поздравить губернаторов с тем, что глав-
ное сделано, то есть их выбрали. Теперь 

по идее беспокоиться не о чем до следую-
щих выборов.

— Прежде всего хочу поздравить вас с по-
бедой на выборах,— сказал президент.— 
Вы показали высокие, убедительные резуль-
таты. Это говорит о том, что граждане вам 
доверяют, связывают с вами свои надежды 
на развитие регионов, на решение волную-
щих всех проблем.

Людей во всех регионах, а не только в тех, 
где прошли выборы, волнует сейчас прежде 
всего проблема мобилизации. И властям по-
везло, что выборы состоялись еще до нее. Если 
только это не было сознательным решением.

— Я отмечу, что избирательная кампания 
прошла открыто, конкурентно, чисто, без 
скандалов, слава богу, и резонансных сня-
тий кандидатов,— добавил Владимир Путин.

То есть никто из конкурентов не рискнул 
показать настолько высокий результат, что-
бы появилась необходимость снимать его 
с выборов.

— Среди вас есть те, кто на этих выборах 
подтвердил свои полномочия, был избран 
на новый срок, и те, кто занял пост главы ре-
гиона впервые,— рассказал собравшимся 
президент.

И тех, и других на встрече было почти по-
ровну (семь и восемь).
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Высокообесточный удар
Минобороны России отчиталось  
о поражении целей на Украине,  
а Запад — об усилении помощи Киеву

Россия нанесла первый за несколько ме
сяцев массированный удар по  Украине. 
Как утверждается, целью стали объек
ты энергетики, военного управления 
и связи. В Кремле заявили, что это ответ 
на «диверсию, совершенную на Крым
ском мосту», а также «другие теракты 
и попытки подобных преступлений» в от
ношении инфраструктуры РФ, осуществ
ленные украинскими спецслужбами. 
На Западе единодушно осудили дейст
вия Москвы, пообещав Киеву дополни
тельную военную и финансовую помощь.

Удар по энергетике
«Сегодня утром по предложению Министер-
ства обороны и по плану Генерального шта-
ба России нанесен массированный удар вы-
сокоточным оружием большой дальности 
воздушного, морского и наземного бази-
рования по объектам энергетики, военно-
го управления и связи Украины»,— заявил 
в понедельник президент РФ Владимир Пу-
тин, открывая совещание с постоянными 
членами российского Совета безопасности. 
Выступление он начал с упоминания «ди-
версии, совершенной на Крымском мосту» 
в субботу, охарактеризовав произошедшее 

как «теракт, направленный на разрушение 
гражданской, критически важной инфра-
структуры России».

Заказчиками, организаторами и испол-
нителями этого теракта, по словам Влади-
мира Путина, выступили украинские спец-
службы. Они же, как сообщил президент, 
осуществили три террористических акта 
в отношении Курской АЭС, а также «це-
лый ряд других терактов и попыток подоб-
ных преступлений в отношении объектов 
электроэнергетики и газотранспортной ин-
фраструктуры» России (включая попытку 
подрыва на одном из участков газотранс-
портной системы «Турецкий поток»). «Остав-
лять без ответа преступления подобного 
рода уже просто невозможно»,— подчерк-
нул Владимир Путин.

По данным Генерального штаба воору-
женных сил Украины, по состоянию на 14:00 
местного времени (совпадает с московским) 
понедельника Россия применила 84 крыла-
тые ракеты и 24 беспилотных летательных 
аппарата. Утверждается, что украинская про-
тивовоздушная оборона (ПВО) уничтожила 
56 воздушных целей.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,796

триллиона рублей составили сборы Федеральной таможенной службы в бюджет в январе—
сентябре 2022 года. Годом ранее эта сумма составляла 4,808 трлн руб. (снижение на 0,25%). Поступления 
отдельно за сентябрь служба не раскрывает, но их размер можно определить через разницу сборов за 
девять и восемь месяцев — 531 млрд руб., что на 20% меньше результата сентября 2021 года. Ранее ру-
ководство ФТС сообщало, что объемы торговли с западными странами с начала военной операции упали 
на 26%: 24% составило падение по экспорту, более 30% — по импорту. Прогнозное задание по сборам в 
бюджет на 2022 год для ФТС составляет 6,224 трлн руб., в 2021-м было собрано 7,156 трлн руб.

РЕЙТИНГИ

Электронному  
правительству РФ  
не хватило онлайна

Россия в 2022 году заняла 42-е ме-
сто в рейтинге стран по уровню раз-
вития электронного правительства 
(всего в списке 93 государства). Та-
кой перечень раз в два года состав-
ляет Департамент экономического 
и социального развития ООН. Ме-
ста в нем определяются на основе 
значения сводного индекса развития 
электронного правительства (E-Gov-
ernment Development Index, EGDI), 
состоящего из трех субиндексов: со-
стояние телекоммуникационной ин-
фраструктуры, человеческого капи-
тала и электронных государственных 
сервисов. В этом году топ-5 соста-
вили Дания, Финляндия, Южная Ко-
рея, Новая Зеландия и Швеция. 

По итогам 2020 года позиция 
РФ была повыше — 36-е место. 
Сейчас она расположилась между 
Аргентиной (41-е место) и Китаем 
(43-е). Также в числе ближайших со-
седей — Бельгия (39-е место), Сер-
бия (40-е) и Хорватия (44-е). Значе-
ние индекса развития электронно-
го правительства у РФ равно 0,8162 
балла — что выше среднемирового 
значения в 0,6102 балла. 

Субиндекс государственных он-
лайн-сервисов — это оценка доступ-
ности получения услуг через офи-
циальные каналы. Субиндекс теле-
коммуникационной инфраструктуры 
представляет собой среднее ариф-
метическое четырех показателей 
(в расчете на 100 жителей): количе-
ство интернет-пользователей, або-
нентов мобильной и беспроводной 
широкополосной связи, а также 
фиксированного широкополосно-
го доступа. Субиндекс человеческо-
го капитала включает оценку уровня 
грамотности взрослого населения; 
коэффициент охвата начальным, 
средним и высшим образованием; 
ожидаемую продолжительность об-
разования и среднюю продолжи-
тельность школьного обучения.

Эксперты ООН отнесли 
РФ к числу стран с очень высоким 
уровнем индекса EGDI (что в значи-
тельной степени обусловлено вы-
сокими или очень высокими пока-
зателями в области человеческо-
го капитала и телеком-инфраструк-
туры), которым при этом надо боль-
ше внимания уделять улучшению 
предоставления онлайн-услуг. От-
метим, что в апреле этого года рос-
сийское правительство утвердило 
документ, в соответствии с которым 
все госуслуги к концу 2023 года бу-
дут предоставляться в электрон-
ном формате. По замыслу властей, 
это должно позволить сократить бу-
мажный оборот, сэкономить время 
и финансы граждан, а также значи-
тельно сократить сроки предостав-
ления услуг.

Венера Петрова

ТОП-15 СТРАН ПО УРОВНЮ РАЗВИТИЯ 
ЭЛЕКТРОННОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА 
В 2022 ГОДУ (ИНДЕКС)   ИСТОЧНИК: ООН.
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Правительство утвердило первый блок 
мероприятий для решения общеэкономи-
ческих проблем бизнеса из-за частичной 
мобилизации. Меры сформированы по 
итогам встреч первого вице-премьера Ан-
дрея Белоусова с бизнесом, доработаны 
ведомствами и охватывают круг вопросов 
от совмещения статуса предпринимателя 
и военнообязанного и предоставления от-
срочек для передачи дел новому руковод-
ству компаний до смягчения бремени обя-
зательств мобилизованных перед госу-
дарством, банками и контрагентами. Ре-
шения должны быть готовы в течение не-
дели. В деловом сообществе меры счита-
ют необходимыми, но недостаточными — 
бизнесу принципиален ответ на вопрос 
о брони и отсрочках для руководителей 
и ключевых сотрудников предприятий не-
зависимо от отрасли, но его пока нет.

Глава правительства Михаил Мишустин ут-
вердил вчера план первоочередных мер для 
стабильной работы экономики после начала 
частичной мобилизации. Эти меры обсужда-
лись на совещаниях первого вице-премьера 
Андрея Белоусова с представителями делово-

го сообщества — возможность их реализации 
ведомства прорабатывали на прошлой неделе 
(см. „Ъ“ от 3, 4 и 7 октября).

В рамках первоочередных мер правитель-
ство предусмотрело ряд послаблений для по-
мощи предпринимателям в случае мобилиза-
ции. Речь идет о продлении сроков уплаты на-
логов, страховых взносов и других обязатель-
ных платежей. Также будет продлен срок пред-
ставления деклараций по налогам и другой от-
четности. Бизнесмены получат кредитные ка-
никулы — разработкой федерального закона 
займутся Минэкономики, Минфин, Банк Рос-
сии и «Корпорация МСП». Обещана и возмож-
ность отсрочки по аренде, и корректировка ус-
ловий грантовой поддержки — продление сро-
ков реализации проектов, снижение требова-
ний к ним и исключение штрафных санкций.

Также мобилизованным сотрудникам пред-
лагается продлить сроки действия имеющих-
ся у них разрешений без дополнительных 
процедур оценки. Будет урегулирован вопрос 
и с контрактными обязательствами — в случае 
срыва сроков исполнения госконтрактов до-
пускается изменение их существенных усло-
вий без риска попадания в реестр недобросо-

вестных поставщиков и начисления штрафов. 
Норма коснется всех контрактов, которые бу-
дут заключены до конца 2023 года.

Одним из ключевых вопросов, связанных 
с частичной мобилизацией, стал законода-
тельный запрет военнослужащим занимать-
ся предпринимательством лично или через 
доверенных лиц. Закон предполагается по-
править — граждане, призванные на воен-
ную службу по мобилизации, смогут оста-
ваться собственниками бизнеса, законопро-
ект Минюст и Минобороны должны разрабо-
тать до 17 октября, к этому же сроку Миноборо-
ны и Генштаб выпустят ведомственные акты 
и разъяснения о пятидневной отсрочке моби-
лизованным предпринимателям на оформле-
ние доверенности новому руководителю и пе-
редачу дел. Как пояснил близкий к правитель-
ству источник „Ъ“, решения по указанным ме-
рам должны быть готовы к 17 октября.

По данным „Ъ“, работа по поддержке биз-
неса при этом будет продолжена. Так, на про-
шлой неделе глава правительства поручил со-
здать штаб по работе с МСП. Пока в сообще-
нии правительства нет упоминаний об одной 
из наиболее востребованных бизнесом мер — 

освобождении дополнительных выплат биз-
неса на поддержку мобилизованных от НДФЛ 
и страховых взносов, а также о переносе соцо-
бязательств на государство в случае закрытия 
предприятия из-за мобилизации. Впрочем, 
эти меры могут войти в последующие пакеты 
помощи.

В деловых объединениях отмечают важ-
ность инициатив, вошедших в план, но рас-
считывают на продолжение. Наиболее прин-
ципиальным для бизнеса остается вопрос от-
срочек и броней вне зависимости от отрасле-
вой принадлежности бизнеса — письмо в пра-
вительство об этом направили все четыре де-
ловых объединения и «Корпорация МСП». 
Тему курирует промышленный вице-пре-
мьер, глава Минпромторга Денис Мантуров, 
и как сообщают собеседники „Ъ“, пока запрос 
остается без ответа. «Отсрочки и квоты — это 
главный вопрос. Нельзя допустить остановки 
предприятий, экономика должна работать без 
перебоев. А как работать, если, например, при 
уборочной кампании у сельхозпроизводите-
ля мобилизовано 80% трактористов»,— сету-
ет глава «Опоры России» Александр Калинин.

Диана Галиева, Олег Сапожков

Приказы не обсуждаются, но уточняются
Белый дом представил план частичного решения мобилизационных проблем бизнеса

Власти Китая заявили, что США наруши-
ли рыночные условия торговли, введя но-
вые ограничения на поставки в КНР вы-
сокотехнологичных чипов и оборудова-
ния для их производства. Возражения вы-
звало и внесение американскими властя-
ми 31 китайской компании (в том числе 
крупнейшего в КНР производителя чипов) 
в список структур, «не заслуживающих до-
верия с точки зрения поставок технологи-
ческой продукции». Экспортные ограни-
чения введены США на фоне активизации 
поддержки производителей внутри стра-
ны — уже решено, что на эти цели будет 
выделено более $80 млрд.

«Китай выступает против новых ограниче-
ний США в отношении китайских технологи-
ческих компаний, так как этот шаг грубо нару-
шает рыночные правила и угрожает стабильно-
сти глобальных производственных цепочек по-
ставок»,— заявили вчера в Министерстве ком-
мерции Китая в ответ на введенный Минтор-

гом США запрет на экспорт в КНР высокотех-
нологичных чипов, произведенных с исполь-
зованием американских технологий. Китай-
ский МИД также выразил возмущение, заявив, 
что США «злоупотребляют мерами экспортно-
го контроля, чтобы подавлять китайские ком-
пании, сохраняя технологическую гегемонию».

США ранее ввели экспортные ограничения 
на поставки чипов и оборудования для их про-
изводства в Китай (в частности, это касается 
чипов для высокопроизводительных вычис-
лительных систем, суперкомпьютеров и си-
стем искусственного интеллекта). В американ-
ском Минторге указали, что подобные чипы 
важны для достижения лидерства в области 
ИИ, также они могут использоваться для «вы-
пуска продвинутых видов вооружения, в том 
числе массового уничтожения».

Помимо этого американское ведомство 
внесло 31 компанию из Китая (включая клю-
чевого китайского производителя чипов — 
YMTC) в списки структур, которые не заслужи-

вают доверия с точки зрения поставок техно-
логической продукции. Министерство объяс-
нило, что не смогло по независящим от него 
причинам проверить компании на добросо-
вестность в качестве конечного получателя вы-
сокотехнологичного экспорта. В случае невоз-
можности проведения дополнительных про-
верок на месте производства, компании будут 
внесены в список юрлиц, операции с которы-
ми должны быть ограниченны.

В американском Минторге также объявили, 
что провели консультации по этим вопросам 
с «ближайшими соратниками». Однако пока 
не ясно, попадут ли южнокорейские или тай-
ваньские производители под вторичные санк-
ции в случае поставок подобных чипов в Ки-
тай (пока наиболее продвинутые производства 
находятся именно в этих странах). В компании 
ASML (европейский производитель оборудова-
ния для выпуска такой продукции) вчера зая-
вили, что пока только оценивают последствия 
нового регулирования. В Китае между тем рас-

считывают усилить взаимодействие с корей-
скими производителями чипов. 

Заметим, что США намерены расширять 
производство чипов внутри страны — закон 
о поддержке отрасли и ее научных исследова-
ний был принят в августе. Сейчас на США, по 
данным McKinsey, приходится 12% мирового 
рынка производства чипов, в 1990-е годы эта 
доля составляла 30%. Принятый закон пред-
усматривает снижение зависимости от поста-
вок ключевых видов комплектующих, усиле-
ние конкуренции с китайскими компаниями 
в секторе высоких технологий, а также меры 
по защите американского рынка. Дополни-
тельное финансирование ($280 млрд на десять 
лет, из которых $80 млрд — на льготы и под-
держку производителей чипов) будет направ-
лено на наращивание внутреннего производ-
ства, а также на исследования в области кван-
товых технологий, искусственного интеллек-
та, чистой энергии и нанотехнологий.

Татьяна Едовина

Чип раздора
Китай выступил против введенных США новых экспортных ограничений

Премия шведского Риксбанка в области 
экономики в память Альфреда Нобеля при-
суждена авторам уже давно классических 
работ, в ранних 1980-х объяснявших слож-
ную связь между работой банков и дина-
микой посткризисного восстановления 
экономик. Модель Даймонда—Дибвига 
и идеи Бена Бернанке о природе банков-
ских кризисов во время Великой депрес-
сии в США остаются одним из оснований 
неокейнсианской денежно-кредитной по-
литики (ДКП) центробанков. Впрочем, эко-
номический Нобель 2022 года более «гу-
манитарен», чем прежние: в конечном сче-
те он о том, почему обществу, часто нена-
видящему банки, без них не обойтись.

То, что экс-глава ФРС и автор одного из са-
мых популярных мемов в экономике («верто-
летные деньги») Бен Бернанке, до этого рабо-
тавший в MIT и правительстве США как макро-
экономист-теоретик, рано или поздно полу-
чит свою Нобелевскую премию по экономике, 
были уверены многие, но мало кто мог угадать, 
за что именно. Решение комитета в 2022 году — 
видимо, тот самый случай, когда награжден-
ный во многом поддерживает реноме награ-
ждающих. Премию Бернанке разделит с дву-
мя другими экономистами — профессорами 
Йеля Дугласом Даймондом и Филипом Дибви-
гом. Модель Даймонда—Дибвига, демонстри-
рующая трансформацию внутри банков корот-
ких активов в длинные пассивы и риски, созда-
ваемые «банковскими набегами» для банков-
ских балансов и экономики в целом (работа 
1983 года), перекликается с работой Бернанке 
того же года, в которой тогда еще экономист из 
Принстона предложил новое объяснение тому, 

почему банковские кризисы, следовавшие по-
сле начала Великой депрессии 1929 года, были 
столь длительны, а посткризисное восстанов-
ление — столь медленным.

При этом, вероятно, главная с точки зрения 
темы премии 2022 года работа — это статья Ду-
гласа Даймонда 1984 года, где он очень осто-
рожно рассуждает о том, как и почему в бан-
ковской системе с частичным резервирова-
нием банкиры оценивают качество длинных 
кредитов. При этом уже в статье Бернанке 1983 
года сделано предположение, но без четких до-
казательств: банки как финансовые посредни-
ки определяют активность в реальном секто-

ре экономики. Если модель Даймонда—Диб-
вига — это объяснение того, что следует для 
банковской системы из превращения ей ко-
ротких депозитов в длинные кредиты и инве-
стиции, то идея Бернанке (и ему удалось про-
верить ее работоспособность на посту главы 
ФРС США) в том, зачем вообще нужны в совре-
менной экономике столь хрупкие, ненадеж-
ные и нуждающиеся в постоянном надзоре 
конструкции.

У всех трех этих работ была очевидная тог-
да цель — ответ на вопрос о том, нужна ли и за-
чем нужна система страхования вкладов. Пер-
вые частные институты для этого появились 

в США в первой половине XIX века, а целе-
вое госагентство FDIC — в 1934 году, и почти 
полвека его работу сопровождали яростные 
споры о том, зачем оно нужно. Даймонд и Диб-
виг показали, как работа FDIC и сходных ин-
ститутов в других юрисдикциях стабилизиру-
ет настроения вкладчиков и уменьшает веро-
ятность «банковских набегов», а заодно описа-
ли в формальной модели то, как связаны бан-
ковские кризисы с последующим экономи-
ческим ростом, это значимо увеличило точ-
ность больших экономических моделей. Вме-
сте с концепцией Бернанке о том, почему бан-
ковские кризисы ведут к последующему сни-
жению инвестиций в экономике, все это в ито-
ге легло в основание современной неокейнси-
анской модели ДКП — три нобелиата 2022 года 
де-факто описали в ней работу кредитного ка-
нала трансмиссии. Комитет Риксбанка специ-
ально отмечает, что то, что построено на этом 
фундаменте экономистами за почти 40 лет, 
испытывалось в кризисах 2008–2009 годов 
и в пандемию COVID-19 уже как основной спо-
соб сохранения среднесрочного экономиче-
ского роста. То, что финансовые посредники, 
в первую очередь банки,— необходимый эле-
мент стабильной экономики, по крайней мере 
в XX–XXI веках, в это время центробанками 
уже не обсуждалось и считалось аксиомой. Те-
перь же у этой аксиомы есть признанные авто-
ры, и по-прежнему высокая популярность аль-
тернативных объяснений сценария Великой 
депрессии, да и вообще альтернативных идей 
в этой области, не мешает признанию важно-
сти идей Даймонда, Дибвига и Бернанке: за 40 
лет практика их не опровергла.

Дмитрий Бутрин

И без вертолета есть чем заняться
Нобелевская премия по экономике присуждена исследователям общественной роли банков

Бену Бернанке, Дугласу Даймонду и Филипу Дибвигу присуждена Нобелевская 
премия за идеи о банках, которые спустя 40 лет уже считаются тривиальными
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Встреча с главами легионов
В любой речи Владимира Путина есть сей-

час мобилизирующая составляющая. Нашлось 
ей место и в этой:

— Наша страна сейчас сталкивается с из-
вестным давлением — внешним! — подчерк-
нул президент.— Это накладывает и особую, 
еще более высокую степень ответственности 
на глав регионов, требует еще большей кон-
центрации, консолидации усилий ради до-
стижения стоящих перед нами целей. Кон-
солидация, сплоченность нашего общества 
ярко проявляются и в готовности придти на 
помощь новым субъектам федерации, восста-
новить мирную жизнь на освобожденных тер-
риториях!

Им, впрочем, надо придти на помощь как 
можно скорее, а то пока они на глазах становят-
ся меньше. Если так пойдет, не дай бог, и даль-
ше, то приходить на помощь станет некому. 
А восстанавливать мирную жизнь на этих тер-
риториях будет Украина.

Тем временем мобилизирующая составляю-
щая перетекла в мобилизационную:

— В этой связи еще один очень важный 
момент. Прошу вас держать под постоянным 
контролем вопросы соблюдения законодатель-
ства при проведении частичной мобилиза-
ции, а также оказания необходимой помощи, 
поддержки семьям мобилизованных.

Президент поставил перед избранными гу-
бернаторами масштабные задачи:

— Даже в жестких условиях санкционных 
ограничений нужно обеспечить полноцен-
ное функционирование региональных эко-
номик... Безусловное выполнение всех социальных 
обязательств стоит во главе угла всех наших задач. Ми-
нимизировать необходимо возможные потери, а в иде-
але уже в ближайшей и среднесрочной перспективе до-
биться роста региональных экономик — для этого есть 
все возможности, все предпосылки!

Владимир Путин, видимо, и сам понимает, что иде-
ал — это то, что недостижимо, но к чему по каким-то при-
чинам (например, по причине того, что он попросил) 
следует стремиться. Вот он сам стремился к идеалу — 
и что? Так что добиться роста в ближайшей и среднес-
рочной перспективе — это задача, поставленная одним 
идеалистом другим.

Среди желающих высказаться оказался прежде все-
го губернатор Кировской области Александр Соколов, 
выступавший, надо понимать, от группы новоизбран-
ных. Он рассказал, как идет мобилизация в его регионе.

— Во исполнение вашего указа мы совместно с во-
енкоматами организовали проведение частичной мо-
билизации резервистов,— пояснил он.— Все было сде-
лано точно по графику согласно нарядам по требуемым 
военно-учетным специальностям, а все ошибки, связан-
ные с изменением во времени социального статуса, со-
стояния здоровья резервистов, кто-то стал многодетным 
отцом, кто-то работал в ОПК (оборонно-промышленном 
комплексе.— „Ъ“), в IT-сфере и не сообщил об этом в во-
енкомат,— мы исправляли сразу в ручном режиме!

Александр Соколов, уверенный в себе человек с бро-
сающейся в глаза буквой Z на лацкане пиджака, по всей 
видимости, полностью взял инициативу в регионе 
в свои руки:

— Ежедневно я проводил заседание областной при-
зывной комиссии, а главы муниципальных образова-
ний вслед за нами — районных и городских. Все вклю-
чали головы (да, но просто с точки зрения здравого 
смысла — как все смогли это сделать? — А. К.), решали 
вопросы по закону и справедливости (это не всегда сов-
падает.— А. К.), старались не мобилизовывать единст-
венных кормильцев... У кого жены в декрете...

Александр Соколов проявил, оказалось, инициати-
ву и пошел дальше, чем было определено в указе (то есть 
в законе.— А. К.) президента. В указе нет ничего о том, 
что от мобилизации освобождаются единственные кор-
мильцы и те, у кого жены в декрете. Это уже, очевидно, 
по справедливости.

Такой подход является, без сомнения, очень гуман-
ным и в состоянии, кроме прочего, даже привести к де-
мографическому взрыву в одной, отдельно взятой Ки-
ровской области. Для многих кормильцев может стать 
чрезвычайно принципиальным вопрос о том, чтобы его 
жена через полгода любой ценой оказалась в декрете.

— Я сразу,— разъяснил Александр Соколов,— пригла-
сил к совместной работе прокуратуру и ОНФ («Общерос-
сийский народный фронт».— „Ъ“), и это позволило устра-
нить все спорные вопросы сразу, а не по последствиям! 
Сейчас продолжили взаимодействие, вместе работаем 
с базами данных, выверяем, уточняем статус всех людей.

Александр Соколов выступал сейчас, конечно, как по-
ложительный, возможно, даже идеальный пример руко-
водителя региона в сложный период развития страны. 
Перфекционист, короче.

— Предприятия ОПК нашего региона перешли на 
трехсменку,— рассказал он про интересное.— По их 
просьбе мы пустили ночные рейсы городского тран-
спорта, открыли в школах продленку, в детских са-
дах — дежурные группы, чтобы работники не беспо-
коились.

То есть, обратите внимание, экономика стремитель-
но переходит на военные рельсы.

— В эту субботу,— продолжал Александр Соколов,— 
я слетал к мобилизованным ребятам в место дислокации 
нашего полка — Вольское училище тыла, настоящий во-
енный городок. Большая благодарность саратовцам: со-
здали отличные условия, питание, размещение, новая 
амуниция, защита, а главное, настоящая воинская под-
готовка!

Он прав: последнее и правда является главным (как 
ее обеспечить за несколько дней — другой вопрос.— 
А. К.). Только и первое — не второстепенное.

— Наш фонд «За Вятку» за неделю собрал более 70 млн 
руб.— и предприниматели, и простые люди,— говорил 
губернатор.— Во время митинга 30 сентября на площа-
ди с телефонов несколько миллионов рублей перечи-
слили. Покупаем для участников СВО все, что нужно: 
квадрокоптеры, телевизоры, бытовые вещи... Что надо, 
еще соберем!

Я сначала удивился: а что, у мобилизованных бу-
дет время смотреть телевизор? Похоже, даже в обяза-
тельном порядке. Причем это, видимо, настолько пер-
востепенная задача, что на телевизоры надо собирать 
деньги с телефонов... Понятно, что просмотр федераль-
ных телеканалов сейчас важен как никогда, ибо если 
не смотреть его каждый день хотя бы по полчаса, ду-
ховный подъем мобилизованного может перестать со-
ответствовать поставленным задачам, а этого хотелось 
бы меньше всего.

Но потом, ознакомившись со стенограммой встречи, 
я понял, что Александр Соколов имел в виду не телеви-
зоры, а тепловизоры. Да, хотел сказать одно, а сказал то, 
что не хотел.

— У ребят настрой боевой, беспокоятся только за се-
мьи, оставленные дома. По семьям все решаем,— кив-
нул губернатор.— Подписал указ: всем детям мобили-
зованных отменили плату за детские сады и питание 
в школах, на муниципальном уровне сейчас решим по 
бесплатному проезду на транспорте. Сделали специ-
альный короткий номер, семьи могут звонить. Мы за-
крепляем за всеми желающими соцработников, что-
бы решали по медицине, школам, садикам... Большое 
спасибо, очень своевременная мера — кредитные ка-
никулы, успокоили ребят. Очень просят еще рассмо-
треть каникулы по начислению процентов, потому что 
копятся долги.

Это все было по делу. Тем более что губернатор добавил:
— Владимир Владимирович, просил бы дать поруче-

ние рассмотреть этот вопрос правительству Российской 
Федерации.

Пусть мобилизованным хоть в чем-то завидуют.
Между тем, возможно, главным итогом этой встре-

чи стала мысль президента о том, что необходимо будет 
исполнять все меры региональной поддержки мобили-
зованным. Этот тезис, очевидно, должен положить ко-

нец сомнениям в том, за чей счет должна идти эта по-
мощь. Так, губернаторы очень надеялись, что это дело 
федеральной власти, а кто-то, как Александр Соколов, 
уже порадовал сборами денег с телефонов трудящихся 
на митингах. Некоторые главы субъектов предлагали 
изъять излишки у бизнесменов, у которых ведь всегда 
есть излишки...

Нет, деньги на мобилизацию предложено искать в ре-
гиональных бюджетах.

— То, что вы обратили внимание на вопросы, свя-
занные с частичной мобилизацией, правильно,— от-
ветил Владимир Путин Александру Соколову.— Здесь, 
к сожалению, бестолковщины у нас достаточно, собст-
венно говоря, как, к сожалению, еще раз повторю, ча-
сто бывает и по другим направлениям. Но если бы не 
начали этим заниматься так, как сейчас это делаем, ни-
когда бы и не увидели тех проблем, которые там нака-
пливались, и, видимо, накапливались достаточно дол-
го. Это для нас хороший повод, чтобы разобраться со 
всеми этими вопросами.

Остается надеяться, что мобилизация нужна была не 
только для этого. И еще вопрос: нужна ли для того, чтобы 
увидеть эти проблемы, обязательно мобилизация, хоть 
и частичная? Или, может, объявить полную, чтобы обна-
жить все проблемы вообще?

— Спасибо, и еще раз поздравляю вас с избрани-
ем на эту высокую должность. Уверен, что сделаете 

все для того, чтобы оправдать надежды лю-
дей,— поблагодарил президент Александ-
ра  Соколова.

Владимир Путин уже не один раз поздра-
вил всех и каждого. Он вообще был очень те-
пло настроен к участникам встречи. Так бы-
вает: когда от тебя отворачиваются многие 
во внешнем мире, то к тем, кто остается с то-
бой, в твоем внутреннем мире, испытыва-
ешь особую симпатию.

Впрочем, это не помешало Владимиру 
Путину никак не прокомментировать идею 
Александра Соколова про каникулы по на-
числению процентов по кредитам. Правда, 
президент, как настаивал потом в разгово-
ре со мной один из участников разговора, 
записал ее.

Между тем губернатор Калининградской 
области Антон Алиханов, выступавший от 
фракции вновь избранных, тоже испыты-
вал симпатию. Причем она была не то что-
бы особой, а скорее нескрываемой:

— По вашему поручению правительст-
вом принято решение о субсидировании 
морской перевозки тех товаров, которые 
попали под незаконные санкции со сторо-
ны Евросоюза, дабы не допустить роста цен 
для потребителей, для бизнеса. Это очень 
важный для нас был вопрос, и еще раз спа-
сибо большое за поддержку! Весь регион, 
все жители, предпринимательское сообще-
ство очень ценят это внимание!

Антон Алиханов заверил, что экономиче-
ская активность региона будет возрастать, 
то есть делом ответил на призыв президента 
к росту региональных экономик:

— И я хочу сказать, что мы на этой неделе будем за-
кладывать первый камень в основание нового заво-
да, который будет строить у нас дочерняя компания 
госкорпорации «Росатом». Это будет крупнейшее пред-
приятие региона, которое будет заниматься выпуском 
литий-ионных батарей, аккумуляторов. Все планы по 
развитию, по строительству новых заводов и предприя-
тий мы не просто не сокращаем — они, наоборот, попол-
няются новыми проектами!

Да, Литва сейчас кусает локти: легко сдалась, а надо 
было держаться... Может, и не дошло бы у них дело до ли-
тий-ионных батарей...

— Вам — успехов! У вас в целом все получается, 
и вы достаточно уверенно преодолеваете все сложности, 
с которыми сталкивается регион,— окрылил президент 
и Антона Алиханова.— Результаты хорошие за предыду-
щий период вашей работы! Желаю вам успехов!

Желающих выступить больше не оказалось.
Губернаторов, по сведениям „Ъ“, предупредили, что 

у президента сегодня сложный график и что ему мно-
го куда надо успеть. Так, впереди маячило заседание Со-
вета безопасности, на котором Владимир Путин под-
вел краткие итоги полетов крылатых ракет и пообещал 
в случае чего новые полеты.

Те, которые были, казалось, лишь во сне. А стали 
 наяву.

Андрей Колесников

В Константиновском дворце шторы побогаче сочинских  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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На правах рекламы

Председателю Совета Федерации
                                                                Федерального собрания Российской Федерации

Матвиенко  В.И.

Уважаемая Валентина Ивановна!
      
Обращаются к Вам члены трудовых коллективов более 100 предприятий санаторно-курортной сферы, 

гостиничного и туристического бизнеса, сферы оказания услуг и питания, сельхозпроизводители, работ-
ники транспорта и других сфер деятельности региона Кавказских Минеральных Вод.

Еще в начале 2000-х годов добросовестные инвесторы приобрели на законных условиях, а также 
у третьих лиц недвижимое имущество общероссийского союза «Федерации независимых профсоюзов 
России» и «Федерации профсоюзов Ставропольского края». Большинство зданий и строений были раз-
рушены или полуразрушены, заброшены и позорили наш регион.

Инвесторы, принявшие решения инвестировать в санаторно-курортную отрасль, гостиничный и ту-
ристический бизнес, сферу оказания услуг и питания России, а именно Кавказских Минеральных Вод, 
полагали, что все вложенные инвестиции, а это миллиарды рублей, гарантируются действующими и вновь 
принимаемыми законами Российской Федерации, а право собственности священно и незыблемо. Некото-
рые здравницы были построены с нуля.

Благодаря Вашим и нашим усилиям курорты Кавказских Минеральных Вод возродились и снова стали 
популярными, наши города благоустроены и удобны для жизни. Все вместе мы победили здесь разруху, 
которую принесли 90-е, и вдохнули в регион Кавказских Минеральных Вод новую жизнь. 

На отдых и оздоровление на курорты Кавказских Минеральных Вод стали возвращаться граждане 
Российской Федерации, отказавшись от дорогих европейских здравниц. Благодаря нашим работодателям 
мы научились работать в современных условиях, стали получать хорошие зарплаты, наконец, почувство-
вали уверенность в завтрашнем дне и стабильность.

Жители и гости нашего региона восхищаются теми преобразованиями, которые происходят на Кавказ-
ских Минеральных Водах.

Мы, коллективы санаториев, отелей, пансионатов и предприятий общественного питания вместе 
с владельцами санаторно-курортных учреждений вкладываем всю душу, чтобы наши гости оставались 
довольны и возвращались к нам год за годом. Десятилетиями мы отдавали всех себя, чтобы российские 
курорты стали самыми лучшими и привлекательными, как призывает наш президент Владимир Влади-
мирович Путин.

Но вместо благодарности за труды все мы получили решение Гагаринского районного суда города 
Москвы.

12 августа 2022 года Гагаринским районным судом города Москвы были удовлетворены исковые требо-
вания заместителя Генерального прокурора Российской Федерации к 106 ответчикам – собственникам не-
движимого имущества,  расположенного на территории региона Кавказских Минеральных Вод (в том чис-
ле более 100 частных инвесторов, 15 крупных объектов – санатории, гостиницы, клиники). В результате все  
объекты недвижимого имущества обращены в доход Российской Федерации.

Данные санатории, гостиницы, клиники являются самыми благоустроенными, в них ежегодно отдыхает 
более 100 тысяч человек, что составляет более 10% всех отдыхающих на Кавминводах (а это – свыше 50% 
отдыхающих в частных санаториях высокого сервиса обслуживания 4* и 5*), и трудоустроены свыше 2500 
сотрудников, а всего – свыше 5000 человек. Ежегодные налоговые отчисления в бюджеты всех уровней 
составляют миллиарды рублей, а курортный сбор – сотни миллионов рублей.        

Мы считаем, что судом принято решение об уничтожении санаторно-курортной отрасли Кавказских 
Минеральных Вод. Ведь именно изымаемые объекты недвижимости – основа этой отрасли. 

Работая в частных санаторно-курортных учреждениях, в отличие от других здравниц, мы получили уве-
ренность в завтрашнем дне, возможность строить свои семьи, рожать детей, брать ипотеку и потребитель-
ские кредиты, и теперь мы можем всего этого лишиться, а значит, без средств к существованию останемся 
не только мы, но и все, кто работает в сферах, так или иначе связанных с данной отраслью.

Все, что сейчас у нас изымают, строилось на обломках разрушенных здравниц и приумножало славу 
нашей большой и малой Родины, были созданы десятки санаторно-курортных, лечебных, профилактиче-
ских учреждений, в которых лечатся, отдыхают и получают услуги сотни тысяч граждан России и гости из 
дружественных стран. 

В результате принятого 12 августа 2022 года Гагаринским районным судом города Москвы решения 
снизится инвестиционный климат на Кавказских Минеральных Водах. А именно улучшение инвестицион-
ного климата, как было отмечено Владимиром Владимировичем Путиным на VII Восточном экономиче-
ском форуме, – одно из основных направлений развития России.

На фоне отсутствия объективной информации и понятной позиции органов государственной власти, 
регион полнится слухами и домыслами относительно заказчиков и реальных бенефициаров этого процес-
са. Данное обстоятельство создало нервозность как в предпринимательской среде, так и среди простых 
граждан, работающих в сфере санаторно-курортного лечения и отдыха.

Мы искренне верим в то, что Вы не останетесь безучастной к нашей судьбе и надеемся на восстанов-
ление справедливости.

Подписало более 7500 человек
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Как стало известно „Ъ“, Басман-
ный суд Москвы отпустил из-под 
стражи под домашний арест 
бывшего совладельца страхо-
вой компании АО «ЮжУралЖА-
СО» Дениса Бурякова. Его обви-
няют в выводе из находившемся 
в предбанкротном состоянии АО 
свыше 300 млн руб., из-за чего 
клиенты компании не смогли по-
лучить причитавшихся выплат. 
В суде представитель ГСУ СКР 
требовал продлить господину 
Бурякову срок содержания под 
стражей до 19 ноября, однако за-
щите удалось убедить суд в том, 
что следствие не предостави-
ло доказательств того, что фигу-
рант намерен скрыться или ока-
зать давление на свидетелей. 
При этом, подчеркнули адвока-
ты, обвиняемый активно сотруд-
ничает со следствием, поэтому 
его нахождение под домашним 
арестом не будет препятство-
вать дальнейшему расследова-
нию дела.

 Денис Буряков был взят под стра-
жу по требованию ГСУ СКР 22 апре-
ля этого года. Мотивируя свое хода-
тайство, следователь ссылался на 
результаты оперативно-разыскных 
мероприятий, которые, по его мне-
нию, давали основания полагать, что 
подследственный Буряков, находясь 
на свободе, может скрыться, оказать 
давление на свидетелей, а также 
принять меры к уничтожению до-
казательств. В частности, следова-
тель ссылался на то, что подсудимый 
якобы обладает значительными фи-
нансовыми средствами, имеет счета 
в кредитных организациях и факти-
чески осуществляет руководство ря-
дом иностранных фирм. Соответст-
венно, он может длительное время 
скрываться за пределами России, ис-
пользуя безвизовые отношения меж-
ду РФ и рядом соседних стран, не 
испытывая при этом каких-либо фи-
нансовых затруднений. Немаловаж-
ным обстоятельством, по мнению 
представителя ГСУ, являлось и то, что 
подсудимый обвиняется в соверше-
нии тяжкого преступления — особо 
крупной растраты (ч. 4 ст. 60 УК РФ), 
предусматривающей лишение сво-
боды на срок до 10 лет.

Как уже сообщал „Ъ“, Денис Бу-
ряков вместе со скрывшимися за 
границей предполагаемыми со-
общниками в 2017 году стали бене-
фициарами уральской страховой 
компании «ЮжУралЖАСО». К тому 
времени она уже испытывала фи-
нансовые проблемы, поэтому преж-
ние хозяева решили АО продать. 
Новым владельцам ситуацию испра-
вить не удалось, акционерное об-
щество вскоре оказалось на грани 
банкротства. В январе 2018 года Цен-
тробанк РФ приостановил у «ЮжУ-
ралЖАСО» действие лицензии, 
а вскоре вообще ее отозвал «за нару-
шение требований к обеспечению 
финансовой устойчивости и плате-
жеспособности». Уже в ходе конкурс-
ного управления Агентством стра-
хования вкладов (АСВ) выяснилось, 
что «контролировавшими страхо-
вую организацию лицами были со-
вершены неправомерные действия 
по отчуждению имущества в пользу 
аффилированных лиц».

Также новыми руководителями 
АО совершались «транзитные сделки 
по приобретению объектов недви-
жимости, ранее принадлежавших 
другим страховым организациям, 
с убытком для страховщика». Мало 
того, констатировали в АСВ, «контр-

олировавшие страховую организа-
цию лица вносили денежные средст-
ва в уставный капитал компании, не 
осуществляющей реальную хозяй-
ственную деятельность». Таковой, 
по мнению ГСУ, являлась компания 
«Российские инвестиции», которой 
предположительно руководил под-
следственный Денис Буряков.

Но главное, посчитало следствие, 
новое руководство АО «способство-
вало заключению и исполнению 
договора облигаторного страхова-
ния груза с аффилированной ком-
панией-нерезидентом, целью кото-
рого являлся вывод активов». Таким 
образом, говорится в деле, «ЮжУ-
ралЖАСО» при участии подследст-
венного Бурякова лишилось более 
300 млн руб.

С учетом того, что ранее подслед-
ственный уже отбыл срок в коло-
нии-поселении за аналогичное пре-
ступление, в ГСУ посчитали, что он, 
пребывая на свободе, продолжит за-
ниматься преступной деятельнос-
тью. Поэтому, указывал следователь 
в суде, Денису Бурякову необходимо 
продлить срок содержания под стра-
жей до 19 ноября. Прокурор полно-
стью разделил это мнение.

Защита и сам подследственный 
выступили против. Так, адвокаты за-
явили суду, что все доводы следст-
вия являются голословными, а ссыл-
ки на намерение Дениса Бурякова 
скрыться за пределами России без-
основательны уже потому, что его за-
гранпаспорт давно изъят. Также не 
подтверждено фактами, по мнению 
защитников, и утверждение пред-
ставителя ГСУ о якобы имеющихся 
у подзащитного заграничных акти-
вах. А о прошлой судимости, отмети-
ли адвокаты, упоминать не было по-
вода, потому что она уже погашена.

При этом, указывали защитники, 
обвиняемый активно взаимодейст-
вует со следствием и дает показания. 
Он зарегистрирован в своей москов-
ской квартире, имеет на иждивении 
несовершеннолетних детей, жену 
и престарелых родителей. А до сво-
его ареста являлся в ГСУ по первому 
требованию.

Кроме того, адвокат Дмитрий 
Файнберг напомнил, что его подза-
щитный Буряков не упоминается 
в качестве бенефициара «ЮжУралЖА-
СО» — ни в документах АСВ, ни в ре-
шениях арбитражных судов. Не дают 
на него показания и сами страховщи-
ки. Денис Буряков всегда и везде ха-
рактеризовался положительно — как 
по месту жительства и на нынешней 
работе, так и при отбытии наказания 
в колонии-поселении.

Защита настаивала, что перевод 
обвиняемого под домашний арест 
никак не помешает расследованию 
дела, и суд согласился с этим мне-
нием. Суд указал, что следствие не 
представило данных о том, что Де-
нис Буряков когда-либо скрывался, 
уклонялся от явки в ГСУ либо угро-
жал свидетелям. Также суд посчитал 
маловероятной возможность для под-
следственного Бурякова оказать вли-
яние на запланированные следствен-
ные и процессуальные действия.

Под домашним арестом подслед-
ственному запрещено пользовать-
ся средствами связи и интернетом, 
за исключением вызовов скорой 
помощи и сотрудников МЧС и пра-
воохранительных органов, а также 
общаться с людьми, имеющими от-
ношение к расследованию его дела, 
за исключением собственных адво-
катов и следователя.

Алексей Соковнин

Суд подстраховался с 
мерой пресечения
Обвиняемого в растрате  
отправили под домашний арест

Как стало известно „Ъ“, 
Мосгорсуд неожиданно 
принял решение об отме-
не заочного ареста быв-
шего депутата Госдумы, 
главы промышленной 
группы «Новик» Алексея 
Лященко, обвиняемого 
СКР в невыплате зарплат 
сотрудникам предприя-
тия, занимавшегося ре-
монтом боевых кораблей. 
Апелляционная инстан-
ция обнаружила в решении 
Басманного райсуда «су-
щественные» и «неустра-
нимые» нарушения как 
прав участников процесса, 
так и судебной процеду-
ры. К тому же выяснилось, 
что из ОАЭ предпринима-
теля все равно не выдадут, 
так как в местном законо-
дательстве нет статьи, со-
ответствующей заочному 
обвинению.

Заочный арест для быв-
шего депутата Госдумы 
и главы промышленной 
группы «Новик» Басманный 
суд избрал в январе этого 
года, удовлетворив соответ-
ствующее ходатайство ГСУ 
СКР. Однако вскоре защита 
Алексея Лященко обжалова-
ла это решение.

Выступая в Мосгорсуде, 
адвокаты называли арест их 
клиента «незаконным» и «не-
обоснованным». Защитники 
подчеркивали, что доводы 
представителя Следственно-
го комитета в обоснование 
ареста являлись голослов-
ными и не имели докумен-
тального подтверждения, од-
нако Басманный суд не стал 
оценивать их по существу, 
фактически поверив следо-
вателю на слово, что наруша-
ет требования ст. 108 Уголов-

но-процессуального кодекса, 
регламентирующей избра-
ние мер пресечения. Также 
адвокаты экс-депутата по-
считали, что и квалифика-
ция действий их доверителя 
как невыплата заработной 
платы, повлекшая тяжкие 
последствия (ч. 3 ст. 145.1 УК), 
не подтверждается материа-
лами дела и была искусст-
венной. Подобная квалифи-
кация, напомним, перевела 
действия Алексея Лященко 
в категорию преступлений 

средней тяжести, что также 
использовалось следствием 
в суде в качестве аргумента 
в обоснование ареста.

По версии адвокатов, Бас-
манный райсуд не прове-
рил причастность их клиен-
та к вменяемому ему в вину 
преступлению и не дал объ-
ективной оценки обосно-
ванности предъявленного 
ему обвинения. Но одним из 
основных доводов защиты 
стало отсутствие в Уголов-
ном кодексе ОАЭ, где сей-

час находится экс-депутат, 
статьи, связанной с невы-
платой зарплаты своим ра-
ботникам. В связи с этим ад-
вокаты сделали вывод, что 
объявление господина Ля-
щенко 14 января этого года 
в международный розыск 
по вмененной ему в вину 
статье бессмысленно, так 
как его задержание в Эми-
ратах и экстрадиция из этой 
страны в Россию невозмож-
ны. К тому же, отмечали 
представители защиты, их 
клиент никогда не уведом-
лялся должным образом 
о проведении с ним следст-
венных действий, что под-
тверждается материалами 
дела. Также, посчитала защи-
та, был нарушен специаль-
ный порядок возбуждения 
подобных дел и производ-
ства по ним, так как Алек-
сей Лященко являлся в это 
время действующим депута-
том Госдумы. Причем защи-
та отметила, что следствию 
было известно о статусе их 
доверителя — председатель 
СКР Александр Бастрыкин 
указал его в своем постанов-
лении, обосновывая необ-
ходимость передачи дела 
из регионального управле-
ния в Главное следственное 
управление комитета.

Апелляционная инстан-
ция, выслушав мнения сто-
рон, пришла к выводу, что, 
удовлетворив ходатайство 
СКР, Басманный райсуд до-
пустил существенные на-
рушения уголовно-процес-
суального закона, которые 
привели, с одной стороны, 
к лишению или ограниче-
нию гарантированных прав 
участников уголовного судо-
производства, а с другой — 

к несоблюдению процедуры 
судопроизводства.

Поскольку вышеуказан-
ные нарушения Мосгорсуд 
счел неустранимыми в рам-
ках своей компетенции, то 
он принял решение вернуть 
материалы дела в райсуд для 
нового разбирательства, но 
в ином судебном составе.

Однако этого пока не про-
изошло — в ГСУ СКР не стали 
повторно обращаться в суд 
с ходатайством о заочном 
аресте экс-депутата, не ука-
зав причины этого шага.

Как ранее сообщал „Ъ“, 
экс-владельца промышлен-
ной группы «Новик» и быв-
шего депутата Госдумы СКР 
обвиняет в преднамеренной 
невыплате более 200 млн 
руб. своим сотрудникам. 
Принадлежащая господи-
ну Лященко промышленная 
группа несколько лет была 
одним из основных центров 
по сервисному обслужива-
нию, ремонту и восстановле-
нию технической готовно-
сти кораблей и подводных 
лодок ВМФ, а также объек-
тов, подведомственных Ро-
стехнадзору.

Стоит отметить, что это 
не первое уголовное пре-
следование руководителей 
«Новика». В 2015 году перво-
му заместителю гендирек-
тора ПГ «Новик», бывшему 
заместителю командующе-
го Тихоокеанским флотом 
Юрию Байло было предъяв-
лено обвинение в незакон-
ном предпринимательстве 
(ст. 171 УК). А год спустя го-
сподин Байло был пригово-
рен к штрафу в 150 тыс. руб., 
но освобожден от наказания 
в связи с амнистией.

Владислав Трифонов

Экс-депутату закон в ОАЭ не прописан
Глава промышленной группы «Новик» освобожден из-под заочного ареста

Как стало известно „Ъ“, три года 
колонии за хищение нескольких 
тысяч гектаров земли стоимо-
стью более полумиллиарда ру-
блей получил бывший начальник 
правового управления админист-
рации Чеховского района Подмо-
сковья Игорь Грыжанов. При этом 
практически весь срок он уже 
успел отсидеть в немецкой тюрь-
ме, откуда его экстрадировали 
в августе прошлого года, и рос-
сийском СИЗО. Его сообщники — 
осужденные в 2019 году бывшие 
главы Чеховского района и офор-
млявшие за взятки землю со-
трудники Росреестра — свои на-
казания отбыли еще раньше.

Уголовное дело об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) в отношении 58-летнего Игоря 
Грыжанова Чеховский горсуд рас-
сматривал с марта 2022 года. В вину 
экс-юристу главное следственное 
управление СКР по Московской об-

ласти вменяло участие в преступ-
ной группе, которая с 2004 по 2016 
год занималась хищением земель 
сельхозназначения, а также лес-
ного фонда в Чеховском районе. 
По версии следствия, именно быв-
ший начальник правового управле-
ния администрации района Грыжа-
нов вносил в межевые документы 
заведомо ложные сведения. После 
этого мошенники изготавливали 
правоустанавливающие докумен-
ты о передаче земельных участков 
из федеральной собственности во 
владение различных организаций, 
среди которых была, например, 
группа компаний «Союз Маринс 
Групп», а также частных лиц. Всего 
было передано около 8 тыс. га зем-
ли стоимостью более полумилли-
арда рублей. Проворачивая аферы, 
махинаторы меняли статус похища-
емых угодий на земли населенных 
пунктов для индивидуальной жи-
лищной застройки. 

В ходе прений гособвинитель про-
сил приговорить господина Грыжа-
нова к пяти годам лишения свободы, 
но суд ограничился тремя. Реально же 
под стражей осужденному с учетом 
уже проведенного в СИЗО времени 
осталось пробыть всего три месяца.

Отметим, что Игорь Грыжанов 
оставался последним, кому удава-
лось избегать ответственности по 
этому делу. Узнав о ведущемся рас-
следовании, он уехал в Германию. 
В феврале 2019 года экс-чиновника 
объявили в международный розыск, 
а уже в августе того же года он был 
задержан. Еще через год беглого рос-
сиянина экстрадировали на родину.

Все его сообщники были осужде-
ны еще в 2019 году и уже на свободе. 
Так, бывшие главы Чеховского рай-
она Сергей Юдин и Анатолий Чибе-
сков получили по четыре года коло-
нии, а регистрировавшие за взятки 
сделки экс-директор филиала ФГБУ 
«Федеральная кадастровая пала-

та Росреестра» по Московской обла-
сти Сергей Бабинов и его замести-
тель Николай Белоглазов — и вовсе 
условные сроки. Обоих признали 
виновными в получении 6 млн руб. 
за незаконное переоформление зе-
мельного участка, который впослед-
ствии достался «Союз Маринс Групп» 
(ее основатель Александр Куликов 
погиб в ноябре 2016 года, разбив-
шись на вертолете Robinson вместе 
с пилотом и помощницей недале-
ко от Алушты). После обжалования 
приговора прокуратурой Сергею Ба-
бинову все же дали реальный срок — 
два с половиной года колонии, а вот 
его сообщник так и отделался услов-
ным сроком. Правда, каждому из 
них апелляционная инстанция на-
значила в качестве дополнительно-
го наказания еще и штраф в размере 
однократной суммы взятки — 6 млн 
руб. Все похищенные земли удалось 
вернуть в госсобственность.

Олег Рубникович

За чеховскую землю отсидел на немецкой
Выданного Германией экс-чиновника приговорили к освобождению

Как стало известно „Ъ“, уголов-
ное дело о теракте на Крымском 
мосту поручено расследовать 
спецуправлению в центральном 
аппарате Следственного комите-
та, которое сами следователи на-
зывают военным. Его специали-
сты уже восемь лет разбираются 
в обстоятельствах преступлений, 
совершенных ВСУ против  мирных 
жителей Донбасса. Действия во-
енных были квалифицированы 
и как геноцид. Обеспечивают ра-
боту следствия сотрудники сра-
зу нескольких ведомств, главным 
из которых уже стала служба по 
защите конституционного строя 
и борьбе с терроризмом ФСБ, из-
вестная как «двойка».

Источники „Ъ“, близкие к следст-
вию, сообщили, что уголовное дело 
о теракте (ст. 205 УК РФ) на Крым-
ском мосту поручено расследовать 
главному следственному управле-
нию центрального аппарата СКР. 
В ГСУ СКР разбираться в обстоя-
тельствах ЧП, по некоторым дан-
ным, будет управление по рассле-
дованию военных преступлений, 
геноцида и реабилитации нациз-
ма. В его производстве, отметим, 
с 2014 года находится масштаб-
ное уголовное дело о преступле-
ниях, совершенных сотрудниками 
ВСУ и участниками националисти-
ческих формирований в Донбас-
се. Среди вменяемых им статей — 
356-я (применение запрещенных 

средств и методов ведения войны) 
и 357-я (геноцид) УК РФ.

Часть материалов выделена и на-
правлена в суды или на утвержде-
ние прокуроров, в том числе ЛНР 
и ДНР. Недавно глава СКР Александр 
Бастрыкин сообщил, что прокуро-
ры должны утвердить обвинение по 
101 делу в отношении украинских 
военных. Их могло быть больше, но 
командиров и бойцов подразделе-
ния «Азов», признанного в России 
террористической организацией 
и запрещенного, обменяли на плен-
ных и задержанных. И это при том, 
что в Мариуполе уже начали гото-
вить помещения для международ-
ного трибунала над ними, который 
рассматривал бы как раз материалы 
российских следователей из ГСУ.

Работу последних по делу о терак-
те на Крымском мосту, по данным 
„Ъ“, курирует начальник ГСУ ге-
нерал-лейтенант юстиции Денис 
Колесников. На особом контроле 
расследование находится и у пред-
седателя комитета Александра Ба-
стрыкина, в воскресенье вечером до-
ложившего о его первых результатах 
президенту Владимиру Путину.

Помогают следственной группе, 
в которой уже несколько десятков че-
ловек, в том числе и военных следо-
вателей, специалисты МВД, Минобо-
роны и ФСБ. Последняя представлена 
экспертами-взрывотехниками и спе-
циалистами «двойки». Отметим, что 
благодаря взаимодействию меж-

ду ними буквально за считаные дни 
было раскрыто совершенное в авгу-
сте этого года в Подмосковье резо-
нансное убийство журналиста и по-
литолога Дарьи Дугиной. Следствие 
как тогда, так и сейчас пришло к вы-
воду, что исполнители громких пре-
ступлений могли быть связаны с СБУ.

В рамках нового расследования на-
значено несколько экспертиз, в том 
числе взрывотехническая, которая 
должна установить состав, мощность 
и способ приведения в действие 
взрывного устройства, находившего-
ся, по данным СКР, в грузовике.

По предварительным данным, 
в нем могло быть удобрение на осно-
ве аммиачной селитры, которое не 
должно было вызвать подозрений 
в случае проверки, возможно, уси-
ленное фабричной взрывчаткой.

Расследуя теракт, ведомство Алек-
сандра Бастрыкина продолжает раз-
бираться и в преступлениях, совер-
шенных против мирных граждан 
сотрудниками ВСУ. Поскольку сил 
откомандированных на это сотруд-
ников ГСУ и главного военного след-
ственного управления СКР явно не-
достаточно, такие уголовные дела 
станут приоритетными для подра-
зделений, созданных на территори-
ях ДНР, ЛНР, а также Запорожской 
и Херсонской областей. Об их созда-
нии было объявлено в минувший 
понедельник. При этом в самом ве-
домстве раскрывать численный со-
став и места дислокации подразделе-

ний не стали, ссылаясь в том числе 
на требования безопасности.

Николай Сергеев

«Двойка» в помощь следствию
Теракт на мосту расследуют как военное преступление

Заочный арест Алексея Лященко отменен  
как незаконный  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Суд в Перми отказал Алексею 
Чупину, пытавшемуся оспорить 
решение о призыве в вооружен-
ные силы в рамках частичной 
мобилизации без проведе-
ния военно-врачебной комис-
сии. Аргументом для отказа стал 
тот факт, что истец не жаловал-
ся на состояние здоровья в воен-
комате или сборном пункте и не 
предъявил медицинских доку-
ментов о заболеваниях. Пред-
ставитель господина Чупина на-
мерен обжаловать решение, 
указывая, что «пункты о необхо-
димости проведения медкомис-
сии есть в ряде федеральных 
законов, а право на демобили-
зацию из вооруженных сил РФ 
по состоянию здоровья действу-
ет даже в период военных дейст-
вий». Член президентского Со-
вета по правам человека Кирилл 
Кабанов рассказал „Ъ“, что ре-
гиональные омбудсмены так-
же сообщали в СПЧ о жалобах на 
отсутствие медкомиссий при мо-
билизации. В связи с этим совет 
готовит обращение в правитель-
ство и Минобороны с «перечнем 
обоснований» в пользу установ-
ления медицинского контроля за 
призванными резервистами.

Ленинский районный суд Пер-
ми рассмотрел первый иск, связан-
ный с частичной мобилизацией 
в Прикамье. По данным картотеки 
суда, с ним к военкомату Свердлов-
ского и Ленинского района Перми 
обратился Алексей Чупин. В адми-
нистративном иске содержалось 
требование признать незаконным 
бездействие при проверке годно-
сти к службе по состоянию здоровья. 
Как сообщил „Ъ“ пермский акти-
вист Денис Галицкий (он участвовал 
в подготовке искового заявления), 
в качестве соответчиков судом были 
привлечены краевой военкомат, 
а также городская и краевая комис-
сии по мобилизации граждан, пре-
бывающих в запасе.

«Истец получил повестку о явке 
в военкомат,— рассказал госпо-

дин Галицкий.— Там не проводи-
лась военно-врачебная экспертиза 
и не была определена его годность 
к военной службе. Уже на сборном 
пункте истец был признан не под-
лежащим мобилизации по иным 
основаниям. Если бы не это, то его 
бы отправили в войска без меди-
цинского освидетельствования, что 
нарушает конституционное право 
на охрану здоровья». По его словам, 
ответчики в суде ссылались на при-
каз заместителя министра обороны 
РФ, позволяющий не проводить во-

енно-врачебную комиссию: «Доку-
мент имеет статус для служебного 
пользования, поэтому никому, кро-
ме судьи, не дали с ним ознакомить-
ся». Он добавил, что приказ, о кото-
ром идет речь, в решении суда не 
упомянут.

На сайте суда решение на момент 
написания текста не опубликовано. 
Денис Галицкий сообщил, что истцу 
отказано в удовлетворении требо-
ваний. Суд, по его словам, сослался, 
что во время пребывания в военко-
мате и на сборном пункте у него не 
было жалоб на состояние здоровья, 
отсутствовали подтверждающие 
факт заболевания медицинские до-
кументы. «Исходя из решения мож-
но констатировать, что жалобы на 
состояние здоровья и медицин-

ские документы как минимум име-
ют значение для военного комис-
сариата,— сделал вывод господин 
Галицкий.— Можно рекомендовать 
мобилизуемым заявлять о необходи-
мости прохождения военно-врачеб-
ной комиссии».

Представитель истца Сергей Трут-
нев в разговоре с „Ъ“ подтвердил де-
тали иска и вынесенного судом ре-
шения, подчеркнув, что намерен 
обжаловать его в Пермском крае-
вом суде. «Пункты о необходимо-
сти проведения медкомиссии есть 
в ряде федеральных законов,— за-
явил он.— А право на демобилиза-
цию из вооруженных сил РФ по со-
стоянию здоровья действует даже 
в период военных действий». Госпо-
дин Трутнев в связи с этим отметил 

необходимость «устанавливать кате-
горию годности к военной службе до 
принятия решения о мобилизации». 
«Даже самые убежденные милитари-
сты согласятся с тем, что армии нуж-
ны здоровые солдаты,— говорит ад-
вокат.— Зачем призывать людей, 
которые на плацу будут падать в об-
морок?» По его словам, цель обраще-
ния в суд — понять, какие действия 
необходимо предпринять людям, 
имеющим проблемы со здоровьем, 
чтобы военкоматы обратили на это 
внимание: «Из решения суда следу-
ет, что надо собрать справки перед 
визитом в военкомат. Но кому это 
известно? В каких нормативно-пра-
вовых актах описана процедура про-
ведения медкомиссии в период ча-
стичной мобилизации?»

5 октября „Ъ“ рассказывал о гибе-
ли двух резервистов в Свердловской 
области. Мужчины скончались уже 
по прибытии в военный гарнизон. 
По данным омбудсмена РФ Татьяны 
Москальковой, один из них мог скон-
чаться от эпилептического припад-
ка на фоне алкогольного опьянения. 
Адвокат Константин Маркин, специ-
ализирующийся на защите военно-
служащих, указывал в связи с этим 
на «массовые вопросы» со стороны 
армейского руководства об отсутст-
вии у мобилизованных информации 
о медкомиссиях. Эксперт связывал 
такое положение дел с желанием во-
енкоматов «выполнить план» по мо-
билизации и одновременным «непо-
ниманием», как этого достичь.

По словам министра террито-
риальной безопасности Пермско-
го края Виктора Батмазова, «частич-
ная мобилизация не предполагает 
сразу же проведения медицинских 
осмотров». «Но в ходе сборных ме-
роприятий мобилизованные, кото-
рые сообщают о каких-то проблемах 
с состоянием здоровья, проходят ме-
досвидетельствование,— заметил 
чиновник.— По решению врачей не-
сколько десятков мобилизованных 
вернутся домой».

Константин Маркин полагает, что 
отсутствие медицинского контроля 

при призыве в рамках частичной 
мобилизации является «безуслов-
ным нарушением закона», посколь-
ку именно государство — ключевой 
интересант проведения грамотных 
медкомиссий. «Человек может и не 
знать о всех своих заболеваниях, 
а обязанность по охране здоровья 
лежит на государстве,— пояснил 
эксперт.— Если установлена отсроч-
ка от мобилизации для негодных по 
состоянию здоровья, то обязанность 
выявить такие заболевания лежит на 
государстве, чтобы здоровье челове-
ка в случае службы не ухудшилось».

Президентский совет по правам 
человека (СПЧ) во вторник рассмо-
трит «перечень обоснований» в поль-
зу проведения медкомиссий при мо-
билизации. После его обсуждения 
и утверждения документ будет на-
правлен в правительство и Мини-
стерство обороны, рассказал „Ъ“ гла-
ва комиссии СПЧ по гражданскому 
участию в развитии правоохрани-
тельной системы Кирилл Кабанов. 
По его словам, военное ведомство 
«не реагирует» на жалобы мобили-
зованных об отсутствии медкомис-
сий, в то время как данная процеду-
ра укладывается в «заявительный 
порядок». «Такой порядок предпола-
гает, что человек, если считает, что 
у него имеются хронические заболе-
вания, может подать заявление (на 
прохождение медкомиссии.— „Ъ“), 
но в регионах люди не успевают (ее 
пройти.— „Ъ“),— пояснил господин 
Кабанов.— Поэтому мы имеем слу-
чаи призыва людей с тяжелыми хро-
ническими заболеваниями или не-
подтвержденной инвалидностью, 
которую могла бы подтвердить ко-
миссия».

Уполномоченные по правам чело-
века в регионах уже сообщали в СПЧ 
о жалобах на отсутствие медкомис-
сий при мобилизации, отметил Ки-
рилл Кабанов. Эти сообщения также 
могут войти в обращение к прави-
тельству и Минобороны.

Константин Кадочников,  
Пермь;  
Мария Старикова

Здравия желал бы
Пермяк судится с военкоматом из-за отсутствия медкомиссии при частичной мобилизации

Субъекты федерации получат 
право самостоятельно опреде-
лять санкции для нарушителей 
проезда по платным дорогам 
и направлять собранные штра-
фы в местные бюджеты, следу-
ет из законопроекта Минтранса. 
Сейчас на федеральных трассах, 
например Центральной кольце-
вой автодороге (ЦКАД) и М-12, 
действует штрафная вилка 1,5–
5 тыс. руб. Необходимость изме-
нений Минтранс объясняет «ана-
лизом правоприменительной 
практики». Если поправки при-
мут, новые санкции, вероятно, 
будут ждать пользователей Мос-
ковского скоростного диаметра, 
северного дублера Кутузовского 
проспекта, будущих платных до-
рог Московской области и других 
региональных объектов.

Подготовленный Минтрансом 
законопроект вносит изменения 
в ст. 12.21.4 КоАП, в которой уста-
новлен штраф за проезд по плат-
ным дорогам без оплаты (действу-
ющая санкция составляет 1,5 тыс. 
руб. для легковых авто, 5 тыс. руб.— 
для грузовиков и автобусов). «Про-
ект согласован с заинтересован-

ными федеральными органами 
исполнительной власти и направ-
лен на заключение в Минюст,— 
рассказал „Ъ“ источник, знакомый 
с разработкой документа.— До кон-
ца года планируется внести законо-
проект в правительство».

Официальных комментариев 
Минтранс вчера не предоставил.

Статья 12.21.4, напомним, введе-
на в КоАП в конце 2020 года (приме-
нять ее начали в сентябре 2021 года) 
и предназначалась для борьбы с во-
дителями, игнорирующими обязан-
ность оплачивать проезд. Документ 
разрабатывался прежде всего с на-
рушителями проезда по ЦКАД, где, 
напомним, впервые в России при-
менена безбарьерная система опла-
ты free-flow (проезд без шлагбаумов). 
Постановления с камер выносит Рос-
транснадзор; за все время существо-
вания системы (неполный 2021 год 
и девять месяцев 2022 года) вынесе-
но более 1 млн штрафов.

Минувшим летом Минтранс 
предложил применять упомяну-
тый штраф только на дорогах феде-
рального значения, разработав зако-
нопроект (пояснительная записка 
к нему ссылается на поручение пре-

мьера Михаила Мишустина). Регио-
ны, считают в транспортном ведом-
стве, должны устанавливать санкции 
сами, а собранные штрафы направ-
лять в региональные бюджеты. «Ана-
лиз правоприменительной практики 
отражает необходимость создания ус-
ловий, позволяющих субъектам уста-
навливать ответственность за неи-
сполнение обязанности по внесению 
платы за проезд по платным автодо-
рогам регионального, межмуни-
ципального и местного значения, 
участкам таких дорог»,— говорится 
в пояснительной записке. В октябре 
поправки дополнили уточнениями 
(„Ъ“ ознакомился с текстом): при по-
лучении штрафа с камеры за неопла-
ту проезда не будет действовать пре-
зумпция невиновности (по аналогии 
с автоматическим штрафами ГИБДД). 
Иными словами, автовладелец при 
ошибочном штрафе должен будет до-
казать, что нарушения не совершал.

Вопрос назначения санкции 
за проезд и сбора штрафов актуален 
прежде всего для Москвы. Столич-
ные власти, напомним, планиру-
ют с 1 января 2023 года ввести плату 
за транзитный проезд по Московско-
му скоростному диаметру (МСД, быв-

шая Северо-восточная хорда, движе-
ние по ней уже пущено), где будет 
действовать как раз безбарьерная 
система оплаты. «Финальная версия 
законопроекта еще не принята,— 
заявили вчера „Ъ“ в пресс-службе де-
партамента транспорта Москвы.— 
В случае принятия изменений 
мы будем ориентироваться на ут-
вержденный документ». Тарифы 
за проезд по МСД до сих пор не объ-
явлены: мэрия Москвы закончила 
1 октября собирать предложения 
от жителей. «В настоящий момент 
мы прорабатываем и анализируем 
предложения, по итогам будет сфор-
мирована единая концепция»,— рас-
сказали в департаменте транспорта. 
Поскольку тарифы на МСД устанав-
ливает город, было бы логичным 
и определение штрафов за неопла-
ту также передать Москве, считает 
глава комиссии по законодательст-
ву Мосгордумы Александр Семен-
ников. Еще одна платная дорога 
с free-flow — Северный дублер Куту-
зовского проспекта — будет введе-
на в эксплуатацию в 2023 году. В Мо-
сковской области, в свою очередь, 
строятся две платные дороги — Мы-
тищинская хорда (бывшая Виногра-

дово—Болтино—Тарасовка) и ЮЛА 
(дублер МКАД от Солнцево до Желез-
нодорожного), где также может быть 
применена система free-flow. Пози-
цию подмосковного минтранса об-
ласти вчера выяснить не удалось.

Между тем в октябре Минтранс 
направил законопроект в рабочую 
группу «Безопасность дорожного 
движения» в рамках регуляторной 
гильотины (действует при Анали-
тическом центре при правительст-
ве РФ). Входящие в нее эксперты по-
правки не поддержали. «Логичнее 
прописать обязанность по оплате 
проезда прямо в ПДД, чтобы норма 
была единая на всю страну,— счита-
ет сопредседатель рабочей группы 
Евгений Литвин.— А куда направ-
лять штрафы — это уже второй во-
прос». Эксперт рабочей группы Гри-
горий Шухман поддерживает эту 
позицию, добавляя, что вопрос рас-
пределения поступлений от штра-
фов с платных дорог можно описать 
в Бюджетном кодексе.

«Учитывая тот факт, что регио-
нальная нормативная база всегда бо-
лее консервативна и меняется мед-
ленно, имело бы смысл не выделять 
только платные автодороги феде-

рального значения, а, наоборот, до-
бавить в КоАП еще региональные 
и муниципальные,— заявили „Ъ“ 
в группе ВИС (инвестор и концесси-
онер проекта Мытищинской хорды, 
платного обхода Хабаровска).— Вне-
сение изменений в федеральный за-
кон, который имеет верховенство, 
позволило бы унифицировать пра-
вила для всех пользователей платной 
инфраструктурой. Единые требова-
ния и правила дадут возможность ре-
гионам пользоваться федеральным 
законом и снять с себя принятие за-
частую непопулярных мер, а поль-
зователи платных дорог на всей тер-
ритории страны будут существовать 
в едином правовом поле».

Если регионы и получат новые 
полномочия, штрафы вряд ли будут 
выше федеральных, считает коор-
динатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов. «Нынешний штраф 
в 1,5 тыс. руб., скорее, будет ориен-
тиром и потолком,— считает он.— 
Люди в регионах у нас живут небо-
гато, особенно с учетом текущей 
экономической ситуации, поэтому 
даже 500-рублевый штраф будет дис-
циплинировать».

Иван Буранов

Штрафам покажут дорогу
Регионы будут сами решать, как наказывать нарушителей на платных трассах

Оппозиционным муниципальным де-
путатам Москвы и Санкт-Петербурга, 
по их словам, начали выписывать по-
вестки о необходимости явиться в во-
енкомат. Речь идет прежде всего 
о представителях «Яблока» и самовыд-
виженцах. Повестки пытались вручить 
уже десяти оппозиционерам, включая 
трех глав муниципальных округов. Их со-
ратники называют это «акцией устраше-
ния», связывая ее с тем, что депутаты 
помогают незаконно мобилизованным. 
Эксперты считают, что повестки разда-
ются хаотично и не привязаны к поли-
тике, но не исключают, что в отдельных 
случаях они действительно используют-
ся против оппозиции.

Наибольший резонанс в Москве полу-
чила история с вручением повестки главе 
района Куркино Илье Светикову. Как ранее 
сообщал „Ъ“, это единственный район сто-
лицы, где после сентябрьских выборов вне-
системные и провластные кандидаты полу-
чили равное число мандатов. Сам господин 
Светиков в новый состав не переизбрался, 
но должность пока сохранил, так как совет 
не смог избрать ему замену. 28 сентября, 
за день до первого заседания нового созыва, 
Илье Светикову пытались вручить повестку 

(этот момент записан на видео), но получать 
ее он отказался, предъявив в ответ бронь, вы-
данную ему как главе муниципального обра-
зования. Требования военкомата оппозици-
онер расценил как способ давления на совет.

Днем ранее повестку пытались вручить 
депутату Можайского района Константину 
Конькову (на выборах 2022 года был поддер-
жан оппозиционной платформой «ВыДви-
жение»). Уведомил его об этом сотрудник ГБУ 
«Жилищник», подошедший к депутату после 
заседания совета в сопровождении полицей-
ских. Как следует из видеозаписи, господин 
Коньков пояснил, что, будучи студентом оч-
ного отделения МГУ, не должен быть моби-
лизован, и тоже отказался брать повестку.

Аналогичных действий оппозиционе-
ры ожидали 6 октября от полицейских, де-
журивших у входа в здание, где проводятся 
заседания совета депутатов района Якиман-
ка. Ранее «яблочник» Василий Дикарев сооб-
щал, что полиция периодически появлялась 
и около его дома. Повестку депутату в тот 
день не вручили, но его соратники уверены, 
что этого не произошло благодаря огласке.

Экс-депутат Тимирязевского района 
Юлия Галямина (внесена в реестр иностран-
ных агентов) говорит, что ей известно еще 
об одном случае вручения повестки депу-

тату, который просил не называть его име-
ни в СМИ. «Он пришел в военкомат, его дан-
ные проверили и отпустили»,— сообщила 
„Ъ“ госпожа Галямина. Она отмечает, что оп-
позиционеры в районах помогают незакон-
но мобилизованным избирателям и демон-
стративное вручение им повесток может 
быть акцией устрашения.

Аналогичные случаи были зафиксирова-
ны в Петербурге и Ленинградской области, 
причем исключительно в тех советах, где 
у оппозиции большинство мандатов. Напри-
мер, главе питерского муниципалитета Вла-
димирский Денису Тихоненко и депутату 
Дмитрию Прыткову (оба «яблочники») поли-
цейский и сотрудник военкомата принесли 
повестки во время их встречи с жителями 4 
октября, также записанной на видео. По сло-
вам их коллег, оба не имеют боевого опыта 
и не проходили срочную службу, а значит, 
не должны призываться. Позже 50-летнему 
господину Тихоненко сообщили в военко-
мате, что он не подлежит мобилизации из-за 
возраста и неподходящей специализации.

8 октября повестка пришла депутату 
округа Ульянка Никите Кириллову (само-
выдвиженец), который покинул Россию по-
сле объявления мобилизации (фото повест-
ки он опубликовал в своем Telegram-канале). 

Он не поддерживал спецоперацию на Украи-
не и опасался призыва из-за того, что в 2007 
году служил в Чечне. Согласно информации 
с сайта муниципалитета, в совете Ульянки 
помимо господина Кириллова боевой опыт 
имеют еще два депутата (оба имеют статус 
пенсионеров МВД).

Наконец, 29 сентября в Муринском го-
родском поселении Ленобласти сотрудни-
ки военкомата пришли на заседание сове-
та депутатов. Повестки, по их словам, были 
выписаны на трех «яблочников», включая 
главу округа Дмитрия Кузьмина. Председа-
тель, как следует из видеозаписи заседания, 
попросил людей в форме уйти, чтобы не ме-
шать собранию. Повестку он не взял и далее 
ситуацию не комментировал.

Отметим, что пока в Москве известно 
лишь об одном мобилизованном по по-
вестке местном депутате — это коммунист 
из Пресненского района Роман Клименть-
ев. Еще один мундеп, единоросс Александр 
Чуфистов (Восточное Дегунино), поехал 
на фронт по собственному желанию. В Пе-
тербурге, по данным „Ъ“, на данный момент 
не мобилизован ни один мундеп. В «Единой 
России» „Ъ“ сообщили, что в целом по стране 
мобилизованы или ушли на спецоперацию 
добровольцами порядка 400 ее муниципаль-

ных и региональных депутатов, но их лич-
ные данные относятся к категории закрытой 
информации, равно как и любой список мо-
билизованных из любой другой структуры.

Политолог Александр Асафов уверен, 
что военкоматы «не думают о политике», 
выбирая призывников, а оппозиционеры 
«просто не хотят призываться» и заодно ис-
пользуют повестки как повод для критики 
власти. «По факту достаточно информации 
о большом количестве призванных мунде-
пов (в том числе.— „Ъ“) и от „Единой Рос-
сии“. Много и добровольцев, в том числе 
среди сторонников и членов этой и других 
партий»,— добавляет эксперт.

Когда повестки приходят всем подряд, 
то это не может не коснуться и депутатов, 
считает политолог Константин Калачев. «Си-
туация в муниципальных советах не требует 
каких-то специальных действий. У москов-
ских и питерских властей там все и так в по-
рядке, да и полномочия муниципальных 
депутатов крайне урезаны. Но нельзя исклю-
чить, что в отдельных случаях повестки мо-
гут быть инструментом давления на оппози-
ционно настроенных местных политиков, 
особенно в Петербурге»,— допускает он.

Кира Хейфец; Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург

Мобилизации потребовалась оппозиция
Внесистемным муниципальным депутатам выписывают повестки в военкомат

В СПЧ хотят обратить вни-
мание Минобороны на не-
обходимость проведения 
медкомиссий для всех  
мобилизованных россиян 
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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мировая политика
Высокообесточный  
удар

Вечером в Генштабе добавили, 
что за текущие сутки пострадала ин-
фраструктура и мирные граждане 
в более чем 20 населенных пунктах. 
Среди них Киев, Львов, Ровно, Жи-
томир, Тернополь, Хмельницкий, 
Ивано-Франковск, Винница, Прилу-
ки, Нежин, Конотоп, Харьков, Кре-
менчуг, Днепр, Кривой Рог, Запоро-
жье, Николаев, Одесса. «Специально 
выбрали такое время и такие цели, 
чтобы нанести больше вреда»,— за-
явил в своем обращении к гражда-
нам президент Украины Владимир 
Зеленский. Национальная полиция 
страны сообщила о десяти погиб-
ших и нескольких десятках постра-
давших по всей стране.

В то же время в Минобороны РФ 
решили обойтись без подробно-
стей, отметив лишь: «Цель удара до-
стигнута. Все назначенные объекты 
поражены». Военные эксперты ука-
зывают на то, что такого масштаба 
ракетных ударов по Украине со сто-
роны РФ не было с первых дней «спе-
циальной военной операции».

Главный ущерб, по всей видимо-
сти, был нанесен энергетической ин-
фраструктуре Украины. Президент 
Зеленский призвал граждан умень-
шить потребление электроэнергии 
с 17 до 22 часов понедельника. Гос-
служба по чрезвычайным ситуаци-
ям Украины сообщила, что электро-
снабжение было частично нарушено 
в 15 областях. В частности, о пораже-
нии объектов энергетики сообщи-
ла администрация Кривого Рога. 
Власти города Галича в Ивано-Фран-
ковской области рассказали об об-
стрелах Бурштынской тепловой 
электростанции (ТЭС), расположен-
ной на пересечении линий электро-
передачи, соединяющих Украину 
с Венгрией, Румынией и Словаки-
ей. Источник украинского издания 
«Страна.ua», близкий к Минэнерго, 
считает, что в результате поврежде-
ния распределительного устройст-
ва ТЭС «может возникнуть дефицит 

мощности 1 ГВт». Кроме того, он упо-
мянул о повреждении двух тепло-
электроцентралей в Киеве, а так-
же множества подстанций по всей 
стране. Вечером в понедельник Ми-
нистерство энергетики Украины за-
явило о прекращении экспорта элек-
троэнергии начиная со вторника.

Больше помощи
Среди пострадавших в понедельник 
объектов оказались, в частности, зда-
ния, где располагаются иностран-
ные дипломаты — визовый отдел 
консульства ФРГ в Киеве и Консуль-
тативная миссия Евросоюза. В МИД 
Румынии сообщили, что «россий-
ская ракета взорвалась в 850 метрах» 
от посольства страны. Внешнеполи-
тические ведомства ряда стран в оче-
редной раз призвали своих граждан 
покинуть территорию Украины.

Реакция международного сооб-
щества на российские удары нача-
ла поступать с самого утра. На Запа-
де единодушно осудили действия 
Москвы. «Я глубоко потрясен ата-
ками России против мирных жи-
телей в Киеве и других городах Ук-
раины. Таким действиям нет места 
в XXI веке. Я осуждаю их самым ре-
шительным образом»,— заявил вер-
ховный представитель ЕС по во-
просам внешней политики Жозеп 
Боррель. «Мы поддерживаем Украи-
ну. Дополнительная военная поддер-
жка со стороны ЕС уже в пути»,— до-
бавил он. В том же духе высказались 
и другие западные лидеры. И Влади-
мир Зеленский, и глава украинского 
МИДа Дмитрий Кулеба провели це-
лый ряд переговоров со своими кол-
легами из Франции, Польши, ФРГ, 
Великобритании, США, Нидерлан-
дов и других стран. Среди поднятых 
тем — укрепление украинской ПВО 
и усиление санкционного давления 
на Москву.

«НАТО будет продолжать поддер-
живать мужественный украинский 
народ в борьбе с агрессией Кремля 
столько, сколько потребуется»,— 
написал в Twitter генсек альянса 

Йенс Столтенберг после разговора 
с Дмитрием Кулебой.

В то же время в Киеве считают, 
что моральной поддержки недоста-
точно. «Вместо разговоров нужны 
ПВО, реактивные системы залпово-
го огня, снаряды большей дально-
сти»,— написал в Twitter советник 
главы офиса президента Украины 
Михаил Подоляк. Аналогично вы-
сказался и министр обороны Алек-

сей Резников: «Лучший ответ на рос-
сийский ракетный террор — это 
поставка Украине зенитных и про-
тиворакетных комплексов, защити-
те небо над Украиной!»

Первыми на эти слова отреаги-
ровали в Берлине. Министр оборо-
ны ФРГ Кристина Ламбрехт заявила, 
что возобновившиеся ракетные об-
стрелы Киева и других украинских 
городов ясно показывают, насколь-
ко важно «быстро доставить системы 
противовоздушной обороны на Ук-
раину». «Мы сейчас оказываем спе-
циальную поддержку в виде ПВО. 
В ближайшие несколько дней пер-
вая из четырех современных систем 
ПВО средней дальности IRIS-T SLM 
Infra Red Imaging System Tail будет 

готова к эффективной защите наро-
да Украины»,— сказала она. 

Кроме того, в среду, 12 октября, 
в Брюсселе ожидается очередная 
встреча министров обороны из раз-
ных стран во главе с США (так на-
зываемый формат «Рамштайн»), где 
будет поднят вопрос об усилении во-
енной помощи Украине. В заявле-
нии президента США Джо Байдена, 
распространенном в понедельник 
Белым домом, отмечалось, что рос-
сийские атаки «только укрепляют» 
готовность Вашингтона поддержи-
вать «народ Украины столько, сколь-
ко потребуется».

А во вторник обсуждение того, 
как еще Запад может помочь Кие-
ву, состоится в ходе онлайн-встре-

чи лидеров стран G7, участие в кото-
рой примет и Владимир Зеленский. 
«Мероприятие предоставляет важ-
ную возможность еще раз подтвер-
дить единый подход в отношении 
осуждения недостойной кампании 
Путина»,— говорится в заявлении, 
распространенном канцелярией гла-
вы правительства Соединенного Ко-
ролевства по итогам телефонного 
разговора с президентом Украины. 
Впрочем, еще до встречи премьер-ми-
нистр Великобритании Лиз Трасс на-
шла способ морально поддержать го-
сподина Зеленского. По ее словам, 
последние российские удары — «это 
признак украинского успеха и увели-
чивающегося отчаяния Путина».

Марианна Беленькая

Основной ущерб в резуль-
тате массированного уда-
ра вооруженных сил РФ 
был, по всей видимости, 
нанесен энергетической 
инфраструктуре Украины  
ФОТО PAVLO PALAMARCHUK /  

REUTERS

Тайное вечером

Призыв к диалогу EUobserver на-
зывает «спорным», напоминая о том, 
что президент Украины Владимир Зе-
ленский недавно исключил возмож-
ность мирных переговоров с нынеш-
ним руководством РФ. Кроме того, по 
данным издания, из итоговой версии 
текста было вычеркнуто упоминание 
об «аннексии Крыма». Не вошел в него 
и предложенный Украиной абзац 
о «военных преступлениях России».

Все эти правки призваны сделать 
резолюцию не столько антироссий-
ской, сколько направленной в целом 
на защиту принципов суверенитета 

и территориальной целостности го-
сударств. По замыслу ЕС, это делает ее 
более приемлемой для тех, кто скорее 
предпочел бы не занимать ничью сто-
рону. Авторы документа опасаются, 
что таких может быть больше, чем вес-
ной: особенно среди небольших го-
сударств Африки, Азии и Латинской 
Америки. По подсчетам Internation-
al Crisis Group, в ходе выступлений 
на неделе высокого уровня Генассам-
блеи ООН в конце сентября предста-
вители 92 стран вообще не упоми-
нали украинский конфликт или не 
называли Россию его стороной.

Сама Россия при этом только лишь 
на усталость от украинской темати-

ки в ООН не рассчитывает. Как следу-
ет из поста в Telegram-канале первого 
заместителя постоянного представи-
теля РФ при ООН Дмитрия Полян-
ского, российская делегация реши-
ла сделать тонкий ход — предложить 
провести тайное, а не открытое 
 голосование.

По словам российского дипло-
мата, это должно «обезопасить кол-
лег из развивающихся государств 
от беззастенчивого и неприкрытого 
давления и шантажа, которым они 
подвергаются со стороны западных 
стран каждый раз, когда тем требу-
ются „цифры“ по Украине». Правила 
процедуры Генассамблеи такую фор-

му голосования допускают, если ее 
предпочтут сами страны-члены сво-
им решением.

Таким образом, им будет предло-
жено проголосовать дважды: сначала 
за то, голосовать открыто или тайно, 
а затем уже непосредственно за или 
против резолюции. По словам Дмит-
рия Полянского, представителям мно-
гих стран идея с тайным голосовани-
ем уже «явно приглянулась». Авторам 
резолюции она, наоборот, не нравит-
ся: они уже обвинили Россию в том, 
что она пытается изменить традици-
онные методы работы Генассамблеи.

«Ситуация развивается крайне не-
лицеприятным образом для западни-

ков. Ведь, агитируя против нашего 
предложения о тайном голосовании, 
они так или иначе должны объяс-
нять остальным свою позицию,— пи-
шет Дмитрий Полянский.— А она, по 
сути, сводится к тому, что им страш-
новато терять визуальный контроль 
за тем, кто как может проголосовать, 
если у него к виску не будет пристав-
лен западный пистолет!»

Отметим, что генеральный се-
кретарь ООН Антониу Гутерриш ра-
нее уже осудил референдумы в ЛНР, 
ДНР, Херсонской и Запорожской об-
ластях, а также присоединение этих 
территорий к РФ. По его словам, 
Россия как один из пяти постоян-

ных членов Совбеза ООН несет осо-
бую ответственность за соблюдение 
устава организации, но при этом 
она «нарушает все, за что выступа-
ет международное сообщество». 
Власти РФ в ответ обвинили Анто-
ниу Гутерриша в нарушении ман-
дата, предвзятости и проявлении 
двойных стандартов (см. „Ъ“ от 1 ок-
тября). В понедельник же в секре-
тариате ООН заявили, что Антониу 
Гутерриш «глубоко шокирован… 
масштабными ракетными ударами 
вооруженных сил РФ по городам Ук-
раины» и считает это «очередной не-
приемлемой эскалацией».

Елена Черненко

Откуда на Беларусь готовилось пополнение
Александр Лукашенко примет тысячи российских военных ради мира

Белорусский лидер Александр 
Лукашенко объявил: на терри-
тории страны будет развернута 
региональная российско-бело-
русская группировка. Ее числен-
ность он не назвал, отметив, что 
Белоруссия примет «не одну ты-
сячу» военных РФ, а костяк объ-
единения составит белорусская 
армия. Создание группировки 
господин Лукашенко объяснил 
возросшим уровнем угроз, кото-
рые исходят со стороны Украины 
и Запада. Между тем последние 
опросы фиксируют неодобрение 
местным населением идеи уча-
стия военных Белоруссии в бое-
вых действиях.

О развертывании региональной 
группировки, которую Александр 
Лукашенко назвал группировкой 
Союзного государства России и Бе-
лоруссии, белорусский лидер со-
общил 10 октября во время сове-
щания по вопросам безопасности. 
«Ситуация вокруг Беларуси, мы уже 
констатировали, остается напря-
женной. Тем более на Западе наса-
ждается мнение о том, что белорус-
ская армия вступит в специальную 
военную операцию на территории 
Украины непосредственно»,— ска-
зал господин Лукашенко.

Назвав такое мнение «вбросами», 
президент Белоруссии отметил, что, 
поддавшись им, «военно-политиче-
ское руководство Североатлантиче-
ского альянса и ряда европейских 
стран уже в открытую рассматрива-
ет варианты возможной агрессии» 
против Белоруссии «вплоть до нане-
сения ядерного удара».

«По неофициальным каналам 
нас предупредили о нанесении уда-
ров по Беларуси с территории Укра-
ины. Как было заявлено: „Мы сде-
лаем так, что это будет Крымский 

мост-2“,— нагнетал Александр Лу-
кашенко.— До меня была немед-
ленно доведена эта информация. 
Мой ответ был прост: „Доведите до 
президента Украины и других ума-
лишенных, если там они еще есть, 
что Крымский мост им покажет-
ся цветочками, если только они 
прикоснутся своими грязными ру-
ками хоть к одному метру нашей 
 территории“».

Описав ситуацию, белорусский 
лидер сообщил: недавно в Санкт-Пе-
тербурге в рамках неформального 
саммита СНГ, состоявшегося 7 ок-
тября (в день рождения президен-
та РФ Владимира Путина), он под-
робно поговорил с российским 
коллегой о безопасности. «В связи 
с обострением на западных грани-
цах Союзного государства мы дого-
ворились о развертывании регио-
нальной группировки Российской 
Федерации и Республики Беларусь. 
Это все по нашим документам. Если 
уровень угрозы достигает нынеш-
него уровня, как сейчас, мы начи-
наем задействовать группировку 
Союзного государства»,— расска-
зал Александр Лукашенко.

Он отметил, что на большую чи-
сленность российского контин-
гента рассчитывать не стоит, «но 
это будет не одна тысяча человек». 
«Будьте готовы в ближайшее время 
принять этих людей и разместить 
там, где нужно, по нашему плану. 
Без перебора, без нагнетания си-
туации и обстановки»,— обратил-
ся господин Лукашенко к участво-
вавшим в совещании белорусским 
 силовикам.

С 24 февраля, когда Россия на-
чала вести активные боевые дей-
ствия на Украине, белорусская 
территория использовалась рос-
сийскими вооруженными силами. 

Оттуда на Украину входили войска 
и запускались ракеты — последнее 
подтверждал сам Александр Лука-
шенко. При этом он отмечал, что, 
участвуя в российской «специаль-
ной военной операции», белору-
сы «никого не убивают». «Мы ни-
куда не посылаем своих военных. 
Мы не нарушаем свои обязатель-
ства. Наше участие в том, чтобы не 
допустить распространения этого 
конфликта на территорию Белару-
си, во-первых. Во-вторых, не допу-
стить нанесения удара по Беларуси 
под прикрытием специальной во-
енной операции со стороны Поль-
ши, Литвы и Латвии. Как я говорил, 
в спину русским стрелять никто не 
будет с территории Беларуси. Вот 
наше участие»,— разъяснял госпо-
дин Лукашенко.

Единого мнения по поводу того, 
с какой целью сейчас Минск решил 
принять российский контингент, 
пока нет. Белорусский аналитик Ар-
тем Шрайбман в беседе с „Ъ“ отме-
тил, что это может быть и желанием 
господина Лукашенко продемон-
стрировать лояльность Владими-
ру Путину, и маневром, с помощью 
которого предполагается отвлечь 
часть украинских сил. «У меня на 
этот счет несколько мыслей. Начи-
ная с того, что Лукашенко так пы-
тается лишний раз Путину подмиг-
нуть, показать, что я, дескать, тут, 
я лоялен, я молодец, и до того, что 
это маневр, призванный украин-
ские войска оттянуть на север, что-
бы они напряглись»,— рассуждает 
эксперт. Также господин Шрайбман 
не исключает, что так называемую 
группировку Союзного государст-
ва пополнят свежемобилизованны-
ми россиянами. «Чтобы их трени-
ровать на белорусской технике, на 
здешних полигонах и так далее. Но 

надо смотреть, что будет на практи-
ке: сколько войск заедет и с чем»,— 
заключил собеседник „Ъ“.

Между тем социологи, исследую-
щие настроения в Белоруссии, ме-
сяц за месяцем фиксируют прео-
бладание негативного отношения 
населения к тому, что происходит 
на Украине, и к потенциальному 
направлению в зону боевых дейст-
вий белорусских военных. Глава Бе-
лорусской аналитической мастер-

ской (БАМ), доктор социологических 
наук Андрей Вардомацкий расска-
зал „Ъ“ о последнем исследовании 
БАМ, проводившемся с 23 августа 
по 14 сентября с помощью системы 
случайного обзвона респондентов 
(Random Digit Dialing). По словам го-
сподина Вардомацкого, у 1 тыс. ре-
спондентов поинтересовались, как 
они относятся к возможному вводу 
на территорию Украины белорус-
ских войск для участия в боевых дей-

ствиях. 85% опрошенных дали нега-
тивный ответ, а 11% сказали, что они 
к этому отнеслись бы положительно.

«В войсках мы исследований не 
делаем, но есть социологический за-
кон — войска всегда почти отражают 
общественное мнение обычных гра-
ждан. Настроения обычных жителей 
по капиллярам родственных связей 
просачиваются туда»,— пояснил Ан-
дрей Вардомацкий „Ъ“.

Владимир Соловьев
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Nikkei 225* 27116,11 (–195,19)
РТС 963,88 (–41,16)
FTSE 100 6959,31 (–31,78)

DAX 30 12272,94 (–0,06)
DJIA** 29239,52 (–57,27)
NASDAQ Composite** 10555,24 (–97,16)

*На 07.10.22. **На 21:07. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.10.22
Австралийский доллар 39,4750
Английский фунт 69,2729
Белорусский рубль 24,4363
Датская крона 82,0745

Доллар США 62,3126
Евро 60,8019
Индийская рупия** 76,2311
Казахский тенге** 13,2007

Канадский доллар 45,4438
Китайский юань* 86,1548
Норвежская крона* 58,4371
СДР 79,9172

Сингапурский доллар 43,4567
Новая турецкая лира* 33,5447
Украинская гривна* 16,8723
Шведская крона* 55,2500

Швейцарский франк 62,4688
Японская иена** 42,9683
*За 10. **За 100. 

Вычислительно-учетная специальность
Власти определились, какие IT-компании получат бронь и льготы

Правительство конкретизиро-
вало виды деятельности рос-
сийских IT-компаний, которые 
могут претендовать на льготы, 
а их сотрудники — на отсроч-
ку от мобилизации. По  новым 
правилам в профильный ре-
естр могут попасть, помимо 
разработчиков софта и баз 
данных, также создатели ви-
деоигр, электронных симуля-
торов, музыкальные стримин-
ги, сервисы заказа такси, еды 
и каршеринги.

„Ъ“ ознакомился с приказом 
Минцифры «О перечне видов де-
ятельности в области информа-
ционных технологий», который 
министерство опубликовало 10 ок-
тября. Документ определяет пере-
чень видов деятельности компа-
ний, которые могут претендовать 
на попадание в реестр аккредито-
ванных IT-компаний.

Включение организации в ре-
естр дает право претендовать на 
ряд льгот, включая обнуление 
ставки налога на прибыль до кон-
ца 2024 года и снижение страхо-
вых взносов за сотрудников до 
7,6%. ФНС до марта 2025 года не бу-
дет проводить плановые выездные 
проверки компаний. Им также до-
ступны кредиты под 3%, а сотруд-
ники до 27 лет получили отсроч-
ку от призыва на военную службу 
и доступ к льготной ипотеке. Но 
сейчас наиболее актуальным вы-
глядит то, что работники только ак-
кредитованных IT-компаний могут 
получить бронь от частичной мо-

билизации, объявленной 21 сентя-
бря. Аккредитации, впрочем, недо-
статочно: сотрудник должен иметь 
профильное высшее образование 
из специального перечня (см. „Ъ“ 
от 27 сентября).

Регулятор в приказе выделил 
36 видов деятельности в области 
IT, а также ввел ограничение по 
минимальной доле выручки от 
IT-деятельности в 30%, при мень-
шем показателе компания не по-
падет в реестр. В перечень попали 
проектирование, модификация 
и интеграция программного обес-
печения (ПО) и баз данных, про-
изводство радиоэлектронного 
и телекоммуникационного обору-

дования, развитие интернета ве-
щей и искусственного интеллекта, 
разработка игр, включая «продажи 
внутриигровых предметов ком-
пьютерных игр и видеоигр, в том 
числе деятельность по созданию 
виртуальных миров и пространст-
ва», 2D и 3D-анимирование и созда-
ние электронных симуляторов.

В число предприятий, которые 
смогут претендовать на попада-
ние в реестр, вошли разработчики 
приложений и сервисов по арен-
де автомобилей, заказу такси, кар-
шеринга и доставки еды, а также 
предприятия, оказывающие услу-
ги и «предоставление прав исполь-
зования объектами авторского 

и смежных прав, связанных с фо-
нограммами» — то есть музыкаль-
ные стриминговые сервисы.

По словам собеседника „Ъ“, 
близкого к правительству, с авгу-
ста включение компаний в реестр 
было приостановлено из-за того, 
что «старые критерии отбора фак-
тически потеряли актуальность, 
а новые были в процессе разра-
ботки». Необходимость создания 
новых правил была обусловлена 
принятием в июле поправок к На-
логовому кодексу. Старые крите-
рии отбора были формальными 
и требовали от кандидата только 
наличия профильного ОКВЭД. «Это 
привело к тому, что сотни юрлиц, 

оказавшихся в реестре, считали 
себя IT-компаниями только юри-
дически, но не разрабатывали про-
дуктов и не оказывали профиль-
ных услуг»,— объясняет источник.

Изменение порядка аккреди-
тации задумывалось еще летом, 
говорит председатель совета ди-
ректоров «Базальт СПО» Алек-
сей Смирнов: «Проблема была 
в том, что в реестре разработчи-
ков ПО, помимо непосредственно 
IT-компаний, оказались предприя-
тия, для которых разработка ПО не 
является основным источником 
выручки: банки, страховые ком-
пании и другие». Новый порядок 
аккредитации задумывался, что-
бы не допускать таких ситуаций, 
 говорит эксперт.

На рынке много организаций, 
деятельность которых сущест-
венно диверсифицирована, отме-
чает руководитель департамен-
та цифровых решений агентства 
«Полилог» Людмила Богатырева: 
«У них может быть цифровое по-
дразделение со штатом разработ-
чиков, IT-продукт и даже узна-
ваемый бренд, но если в общем 
объеме выручки организации 
доля IT не достигнет 30% (соглас-
но новым правилам), в аккредита-
ции будет отказано». Это может по-
ставить такие компании на грань 
выживания, считает она, спро-
воцировав массовую миграцию 
IT-специалистов к аккредитован-
ным конкурентам.

Татьяна Исакова,  
Никита Королев
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Совет ЕС 7 октября наконец-то ввел 
санкции против отгрузок россий-
ской нефти в третьи страны, угрожая 
лишить такие перевозки услуг стра-
хования, если те не будут осуществ-
ляться в рамках «потолка цены». 
Даже оставляя в стороне тот факт, что 
сама идея потолка цен несовмести-
ма с базовыми принципами рыноч-
ной экономики, приходится конста-
тировать: пока власти ЕС не смогли 
разъяснить игрокам рынка, как им 
нужно себя вести, чтобы продолжить 
перевозки российской нефти и не 
 попасть под санкции.

Так, неясно, как именно страхо-
вые, брокерские, судоходные и про-
чие заинтересованные компании 
должны проверять, продана ли та 
или иная партия груза «под потол-
ком» цены или же нарушает его. Так-

же непонятно, какова будет ответст-
венность, если проверка формально 
пройдет, а впоследствии выяснится, 
что на самом деле цена была выше 
потолка. Мои источники говорят как 
минимум о нескольких потенциаль-
ных способах, как провернуть такие 
сделки с использованием трейде-
ра-посредника.

Санкции ЕС должны вступить 
в силу уже 5 декабря, а план танкер-
ных отгрузок обычно формируется за 
месяц. Это значит, что, если ясность 
с условиями перевозки российской 
нефти не наступит в ближайшие три 
недели, судоходные компании — 
причем не только европейские, но 
и китайские или индийские — ско-
рее всего, решат не связываться с та-
кими сделками, пока не будет более 
точных разъяснений. Тем более что 
власти США, которые тоже публич-
но заявляли о намерении ввести «по-
толок цены» для российской нефти, 
пока не опубликовали решений на 
этот счет. Российские власти говорят, 
что и сами не согласятся продавать 
нефть в рамках «потолка цен».

В результате уже в конце ноября 
на рынке может наступить хаос. Под 
угрозой немедленного прекраще-
ния окажется больше половины все-
го морского экспорта нефти из Рос-
сии, или 2 млн баррелей в сутки. 
Флота уже и так «токсичных» танке-
ров, которые возят, например, иран-
скую нефть, может оказаться недо-
статочно, чтобы обеспечить даже 
текущие отгрузки нефти из России 
в Турцию и Азию, не говоря уже о пе-
ренаправлении с Балтики потоков, 
которые раньше шли в Европу. Цены 
на нефть, скорее всего, взлетят до но-
вых исторических рекордов, что уда-
рит в первую очередь по европейцам, 
поскольку они не только лишатся 
российских поставок, но и вынужде-
ны будут покупать альтернативную 
нефть с премией, тогда как азиатские 
потребители могут надеяться на дис-
контные российские партии.

Сомневаюсь, что такое развитие 
событий входит в планы инициато-
ров санкций и вообще соответствует 
чьим-либо интересам, помимо дру-
гих крупных стран-производителей 
нефти. Остается надеяться, что власти 
ЕС выпустят разъяснения, которые 
ослабят санкции или, по крайней 
мере, конкретизируют их, дав игро-
кам возможность адаптироваться.

Пока власти ЕС  
не смогли разъяснить 
игрокам рынка, как  
им нужно себя вести, 
чтобы продолжить  
перевозки российской 
нефти и не попасть 
под санкции

Крымский мост обесфуражен
Восстановление движения грузовиков запланировано на 16 октября

Работы по восстановлению движения 
по Крымскому мосту продолжаются. 
Поезда идут по одному пути в обыч-
ном графике, по неповрежденной ав-
тополосе организовано движение лег-
ковых автомобилей в обе стороны. 
Грузовое движение обещают восстано-
вить с 16 октября, а пока фуры попада-
ют в Крым на пароме: их поставлено 
на линию два, еще два должны вскоре 
прибыть, после чего можно будет пе-
реправлять 160–180 грузовиков в сут-
ки. Параллельно власти разрабаты-
вают на полуостров альтернативный 
сухопутный маршрут протяженностью 
360 км через новые территории. Одна-
ко перевозчики сомневаются, что он 
будет пользоваться популярностью.

Глава Крыма Сергей Аксенов сообщил, что 
запуск грузового движения по Крымскому 
мосту запланирован на 16 октября. Реверсив-
ное движение легковых автомобилей по од-
ной полосе с интервалом 40 минут в каждую 
сторону было налажено еще 8 октября, сутка-
ми позже — и движение в обе стороны. Почи-
нили барьеры, освещение на мосту, восстано-
вили разметку. По словам главы Минтранса 

Виталия Савельева, после инцидента и к утру 
10 октября мост пересек 6851 автомобиль.

Грузовое и автобусное автосообщение на-
лажено через паромную переправу. По сло-
вам господина Аксенова, в очереди на па-
ром со стороны Крыма стоят около 800 фур, 
по данным администрации Краснодарско-
го края, еще около 700 фур ждут с другой сто-
роны. Сейчас ходят два автомобильно-пас-
сажирских парома — «Керченский-2» (15 
машин) и «Лаврентий» (20 автопоездов), 
к утру 10 октября они перевезли 407 грузо-
вых автомобилей и 1756 пассажиров. Паром 
ходит круглосуточно, чему на выходных спо-
собствовал штиль, но в начале недели ме-
теорологи ждут усиления северо-западного 
 ветра до 13–16 м/с. 

На 10 и 15 октября запланировано прибы-
тие двух дополнительных автомобильных 
паромов. Также с 8 октября работают три пас-
сажирских парома вместимостью 100, 200 
и 250 человек, они перевезли 2882 пассажи-
ра. По словам Сергея Аксенова, к 11 октября 
общая мощность паромов будет составлять до 
140–160 фур в сутки.

Логистические компании отмечают 
сложности с доставкой грузов в Крым. Так, 

Ozon временно ограничил для жителей ре-
гиона возможность совершать заказы, «По-
чта России» предупредила о возможных 
задержках с доставкой отправлений. Источ-
ник в отрасли говорит, что по состоянию 
на утро коммерческие грузы не принима-
ли на паром, пропуская вперед грузы МЧС 
и  гуманитарные.

Региональные власти из-за скопления 
транспорта у переправы попросили владель-
цев грузовиков и пассажирских автобусов 
по возможности отложить поездки в Крым. 
Но гендиректор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин отмечает, что на турбиз-
нес это заметно не повлияло: туроператоры 
свернули автобусные программы еще в сен-
тябре, граждане добираются на полуостров 
на поездах и личных автомобилях. Брониро-
вания туров в Крым 10 октября, по словам го-
сподина Ромашкина, были на 30–40% ниже, 
чем неделю назад: «Это связано как с сезон-
ным фактором, так и с тем, что часть тури-
стов взяла паузу». Основная волна отказов, 
говорит он, прошла на выходных, отменено 
10% запланированных на октябрь заездов.

Пассажирские и грузовые поезда пош-
ли по мосту еще 8 октября, пока по одному 

пути. Восстановлено и пригородное сообще-
ние. Поезда ходят по поврежденному участ-
ку со скоростью 40 км/ч. 

Кроме того, 12 и 15 октября должны при-
быть три железнодорожных парома. «Для 
двух паромов, прибывающих 15 октября, ог-
раничением являются недостаточные глу-
бины в порту Керчь,— пояснил Виталий 
Савельев.— Для произведения дноуглуби-
тельных работ из Геленджика мобилизован 
земснаряд Росморпорта, расчетное время 
завершения работ — 14 октября». Но, отме-
тил министр, работа железнодорожных па-
ромов «не является критичной, так как одна 
нитка железной дороги закрывает потреб-
ности во всех перевозках». Их будут держать 
в  резерве.

Работа по анализу тяжести повреждений 
продолжается, пояснил Марат Хуснуллин на 
совещании Михаила Мишустина с вице-пре-
мьерами 10 октября. Ведут работы водолазы, 
которые проверяют опоры моста. В резуль-
тате диагностики выявлена необходимость 
устранения повреждений деформационно-
го шва на одной из опор.
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Еде просят дать отсрочку
Поставщики продуктов считают требования к сроку годности слишком жесткими

Из-за нестабильности потре-
бительского спроса и заказов 
продуктов питания со сторо-
ны ритейлеров производите-
ли и поставщики просят круп-
ные сети ослабить требования 
по остаточному сроку годно-
сти товаров. Поставщики уве-
ряют, что предложение не от-
разится на качестве продуктов 
для потребителей.  Эксперты 
считают идею обоснованной 
для товаров длительного хра-
нения с высоким уровнем 
 оборота в рознице.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо от 5 октября, в котором ас-
социация производителей и по-
ставщиков продовольственных то-
варов «Руспродсоюз» (включает, 
в частности, «Мистраль Трейдинг», 
«Руссоль», «Дымов», «Макфа», 
«Май») предлагает главе Минпром-
торга Денису Мантурову рекомен-
довать федеральным ритейлерам 
установить минимальный порог 

остаточного срока годности в 45% 
для товаров годностью от года 
и выше, а для продуктов годностью 
до 12 месяцев — в 50%. Речь идет 
не о снижении качества поставля-
емых товаров, а о сокращении из-
лишних требований, уточняют 
в ассоциации. В Минпромторге со-
общили „Ъ“, что пока письмо не 
поступало.

По данным «Руспродсоюза», тре-
бование крупных сетей к остаточ-
ному сроку годности продовольст-
венных товаров сегодня в среднем 
достигает 60–65%. Например, мно-
гие федеральные ритейлеры не 
принимают от поставщиков товар 
со сроком годности 730 дней, начи-
ная с 439-го дня до его окончания. 
При этом средний срок оборачива-
емости, то есть продажи, в рознице 
товаров длительного хранения со-
ставляет около 50 дней, уточняется 
в письме ассоциации. 

Производители и поставщи-
ки сегодня сталкиваются с пра-

ктикой «хаотичного всплеска за-
казов» со стороны ритейлеров, 
а имеющийся объем складских 
запасов может не соответствовать 
«жестким требованиям торговых 
сетей по остаточному сроку год-
ности», говорится в документе. 
«Поставщики, с одной стороны, 
не могут выполнить заказ в пол-
ной мере и получают штрафные 
санкции за недопоставку, а с дру-
гой — вынуждены утилизировать 
товары, которые не проходят по 
остаточному сроку годности, но 
сохраняющие при этом свои по-
требительские свойства»,— отме-
чается в письме.

По мнению гендиректора «In-
foline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, сегодня нет необходи-
мости в жестком нормативном 
регулировании вопроса мини-
мального значения остаточно-
го срока годности, рекоменда-
ций от Минпромторга было бы 
вполне достаточно для решения 

спорных вопросов. Остаточный 
срок годности товаров длитель-
ного хранения, включая консер-
вы и бакалею, можно сопоставить 
с показателем оборачиваемости 
в магазинах этой группы товаров 
и, исходя из этого, ритейлеры мо-
гут принимать решение о договор-
ных практиках с дистрибуторами, 
считает эксперт.

В «Магните», «Ленте», «Верном» 
комментариев не предоставили. 
В «Азбуке вкуса» отметили, что 
требования к остаточному сроку 
годности не ниже двух третей от 
общего срока остаются неизмен-
ными, так как для сети и ее поку-
пателей важна свежесть продук-
ции. В X5 Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Чижик») отмети-
ли, что остаточный срок годности 
по продовольственным товарам 
длительного хранения (более года) 
у ритейлера составляет 45% от об-
щего срока, товаров сроком годно-
сти от 6 до 12 месяцев — 60%.

Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов считает, что 
торговые сети должны, со своей 
стороны, пойти навстречу постав-
щикам и разделить с ними риски, 
если хотят гарантировать наличие 
товара на полке и таким образом 
обеспечить себе трафик.

На фоне экономической и поли-
тической турбулентности послед-
них двух лет ритейлеры и постав-
щики постоянно сталкиваются 
с нестабильностью спроса и поста-
вок, говорит Михаил Бурмистров. 
При этом крупные федеральные 
сети развивают логистические сер-
висы для поставщиков и совместно 
с ними активно реализуют проек-
ты по управлению цепочками по-
ставок. Однако, по словам эксперта, 
у небольших поставщиков больше 
проблем с организацией собствен-
ной логистики, поэтому возможно-
сти для эффективного взаимодей-
ствия с ритейлерами ограничены.

Алина Савицкая
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Начало торгов акциями «Газ-
прома» без учета дивидендных 
выплат привело к обрушению 
их котировок, повлекших в на-
чале биржевых торгов и обвал 
на российском фондовом рын-
ке. Индекс Московской биржи 
обвалился почти на 9%, до ми-
нимума с 24 февраля. Нервозно-
сти добавил и рост напряжен-
ности в связи с эскалацией кон-
фликта с Украиной. Впрочем, 
по итогам дня рублевый индекс 
отыграл большую часть сниже-
ния — инвесторы нарастили 
вложения в сильно подешевев-
шие бумаги.

Новую неделю российский фон-
довый рынок начал с очередного об-
вала. Сразу на открытии индекс Мо-
сковской биржи рухнул на 8,7%, до 
1775 пунктов, минимума с 24 февра-
ля. Локомотивами этого движения 
выступили акции «Газпрома» и отча-
сти ценные бумаги «Татнефти». Цен-
ные бумаги газовой компании обва-
лились на открытии основной сес-
сии почти на 30%, до 137 руб., мини-
мального значения с 24 февраля. Ко-
тировки обыкновенных акций «Тат-
нефти» упали при открытии на 18%, 
привилегированные акции потеря-
ли в цене 10%.

Такое движение носило в значи-
тельной степени технический харак-
тер. Перед началом торговой сессии 
аналитики инвестбанка «Синара» не 
исключали падения индекса MOEX 
к уровню 1800 пунктов, в связи с тем 
что акции «Газпрома» и «Татнефти» 
с понедельника торгуются «без диви-
дендов». Реестры акционеров закры-
ваются 11 октября, но в связи с тем, 
что расчеты на бирже проводятся че-
рез два дня, право на дивиденды по-
лучили только владельцы ценных 
бумаг, покупавшие их не позднее 
минувшей пятницы. По «Газпрому» 
полугодовые дивиденды составят 
51,03 руб., «Татнефти» — 32,71 руб.

Учитывая высокий вес акций 
«Газпрома» в индексе Московской 
биржи, который до обвала состав-
лял почти 15%, падение акций ком-
пании вызвало распродажу других 
ценных бумаг. В начале дня наи-
более ликвидные акции потеряли 
в цене 4–7%. Кроме того, по словам 
аналитика по российским акциям 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Анны 
Михайловой, на динамику рынка 
в существенной степени оказыва-
ла влияние эскалация геополитиче-
ской ситуации.

Впрочем, распродажа довольно 
быстро выдохлась, и уже к концу 
первого часа основной сессии все 
наиболее ликвидные ценные бу-
маги отыграли снижения первых 
минут торгов. По итогам дня акции 
прибавили в цене 2,6–5%. Это позво-
лило частично восстановиться и ин-
дексу Московской биржи, который 
завершил торги на отметке 1916,97 
пункта, что лишь на 1,4% ниже за-
крытия пятницы. Потери зафик-
сировали акции «Газпрома» (16,2%) 
и «Татнефти» (3,5% и 2% соответст-

венно). По словам собеседника „Ъ“ 
на фондовом рынке, разворот про-
изошел без явного улучшения но-
востного фона и может быть связан 
с появлением крупного покупате-
ля. «В пользу этого говорит скорость 
восстановления: обычно на это тре-
буется несколько часов, а тут в те-
чение получаса все отросло»,— от-
мечает собеседник „Ъ“. «Утренний 
отскок связан с тем, что некоторые 
инвесторы решили просто отку-
пить некоторые активы на просад-
ке»,— считает управляющий дирек-
тор департамента по работе с акци-
ями УК «Система Капитал» Констан-
тин Асатуров.

Рост политических рисков не 
обошел стороной и валютный ры-
нок. В начале дня курс доллара на 
биржевых торгах поднимался на 
2,1 руб., до отметки 63,1 руб./$, мак-
симума с начала июля. По итогам 
дня он остановился вблизи отметки 
62,7 руб./$, прибавив за день 1,7 руб. 
Курс евро вырос за день на 1,6 руб., 
до 61,4 руб./€. «Учитывая невысокую 
активность экспортеров, обуслов-
ленную отдаленностью налогового 
периода, волатильность на валют-
ном рынке может сохраниться — 
курс доллара в ближайшие дни мо-
жет остаться в верхней части диапа-
зона 60–65 руб./$, который выгля-
дит сбалансированным по совокуп-
ности конъюнктурных и фундамен-
тальных факторов»,— отмечает ру-
ководитель отдела экономического 
и отраслевого анализа ПСБ Евгений 
Локтюхов.

Между тем участники фондового 
рынка не ожидают быстрого восста-
новления. «Помимо неясной ситуа-
ции с санкциями сохраняется высо-
кая неопределенность по геополити-
ке, с ценами на энергоресурсы и вну-
тренним регулированием, особенно 
в части налогообложения»,— указы-
вает Константин Асатуров. Вместе 
с тем, как считает Анна Михайлова, 
возвращение выплаченных диви-
дендов «Газпрома» на рынок через 
пару недель может привести к по-
купкам на рынке.

Виталий Гайдаев

«Газпром» уронил 
фондовый рынок
Распродажа акций  
на время утянула вниз весь индекс

Как стало известно „Ъ“,  ЛУКОЙЛ, 
в течение шести лет добивав-
шийся получения лицензии 
на участок «Надежда», не по-
лучит ее. По данным „Ъ“, та-
кое решение приняло прави-
тельство, причины пока неиз-
вестны. С самого начала компа-
ния  сталкивалась с трудностя-
ми при попытке получить ли-
цензию на «Надежду». Так, влас-
ти затягивали процесс в свя-
зи с вопросами экологии, хотя 
 ЛУКОЙЛ — единственная рос-
сийская нефтекомпания в реги-
оне — давно разрабатывает бал-
тийские активы, и особых наре-
каний к нему не было.

Правительство отказало ЛУ-
КОЙЛу в предоставлении лицен-
зии на освоение участка «Надежда» 
в Балтийском море, рассказали 
источники „Ъ“ в нефтяной отра-
сли. Причины такого решения они 
не уточняют. В Минприроды реко-
мендовали „Ъ“ обратиться в прави-
тельство. В секретариате вице-пре-
мьера Виктории Абрамченко, кото-
рая курирует недропользование, 
а также в ЛУКОЙЛе отказались от 
комментариев.

ЛУКОЙЛ является единственным 
недропользователем на российском 
шельфе Балтики и ведет добычу неф-
ти с 2004 года. Структура компании 
«ЛУКОЙЛ-Калининградморнефть» 
осваивает месторождения Кравцов-
ское (D6), D33 и D41 и в 2021 году до-
была около 430 тыс. тонн нефти. Сам 
ЛУКОЙЛ крайне заинтересован в по-
полнении ресурсной базы по мере 
истощения его основных месторо-
ждений в России, которые находятся 
в Западной Сибири. Более того, неф-
текомпания давно проявляет инте-
рес к шельфовым участкам, но пра-
ктически все перспективные лицен-
зии в арктических морях были поде-
лены между «Роснефтью» и структу-
рами «Газпрома».

ЛУКОЙЛ добивался получения 
лицензии на «Надежду» с 2016 года, 
сначала предлагая разыграть ее на 
аукционе. Других претендентов на 
«Надежду» не было, однако торги так 
и не были проведены. «Надежда» рас-
полагается в пределах 12 миль от бе-
рега, в так называемом территори-
альном море. Формально данный 
участок не относится к континен-
тальному шельфу, доступ к которому 
имеют только госкомпании, одна-

ко четкой практики распределения 
участков в территориальном море не 
было. В 2020 году правила предостав-
ления таких участков, не являющих-
ся шельфовыми, для геологическо-
го изучения все же были утвержде-
ны правительством. В результате ЛУ-
КОЙЛ мог получить на него лицен-
зию без проведения аукциона.

В 2021 году Минприроды на-
правило проект заявки ЛУКОЙЛа 
на «Надежду» в правительство, ко-
торое должно было выдать лицен-
зию. Такая заявка по закону одобря-
ется ФСБ, Минобороны, Минэнерго 
и Минприроды, в том числе послед-
нее дает заключение на предмет на-
личия особо охраняемых природ-
ных территорий в границах участ-
ка. Уже после отправки заявки в пра-
вительство у ЛУКОЙЛа возникли но-
вые трудности: по данным „Ъ“, ком-
пании пришлось доказывать, что 
разведка участка не несет опасно-
сти нацпарку «Куршская коса». Мин-
природы даже подготовило приказ 
об установлении границ охранной 
зоны нацпарка «Куршская коса» «по 
границе с акваторией Балтийского 
моря», тем самым «Надежда» не попа-
ла в границы охранной зоны. В свя-

зи с этим решение правительства не 
выдавать лицензию выглядит нео-
жиданным.

ЛУКОЙЛ является единствен-
ной российской компанией, веду-
щей добычу нефти на Балтийском 
море, причем с соблюдением высо-
ких стандартов обеспечения эколо-
гической безопасности, напомина-
ет глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев. Месторо-
ждения Калининградской области 
и прилегающей акватории Балтий-
ского моря, хотя и обладают высоко-
качественной нефтью, невелики по 
размерам, что требует оперативного 
ввода в разработку новых объектов, 
тем более что технологии отшлифо-
ваны годами, отмечает он.

Эксперт отмечает, что эмбарго ЕС 
может повлиять на экспорт нефти 
с Балтики, однако можно вернуть-
ся к обсуждению возможности стро-
ительства мини-НПЗ в Калинингра-
де для частичного снабжения изоли-
рованного эксклава и обеспечения 
его энергетической безопасности. 
В этом случае необходимо долгос-
рочное обеспечение завода сырьем, 
что под силу только ЛУКОЙЛу.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ оставляют без «Надежды»
Правительство отказало компании в участке на Балтике

По итогам первого полугодия 
комиссии банков по продвиже-
нию страховых продуктов упали 
вдвое год к году. Такая динами-
ка обусловлена не только сниже-
нием объемов розничного кре-
дитования, но и слабой динами-
кой на рынке страхования жиз-
ни. Эксперты ожидают дальней-
ших сокращений комиссий бан-

ков до 60% по итогам года, в том 
числе на фоне слабого восста-
новления кредитования. Вос-
полнить потери банкиры смогут 
за счет возвращения комиссий 
за ведение счета, а также прода-
жи пакетных продуктов.

Объем премий, полученных стра-
ховыми компаниями через банки 
за первое полугодие, сократился на 
30%, до 225 млрд руб., говорится в об-
зоре «Эксперт РА» (с ним ознакомил-
ся „Ъ“). Почти на 60% сократилось 
страхование от несчастных случаев 
и болезней, связанных с выдачей по-
требительских кредитов, что вызва-
но падением рынка из-за резкого ро-
ста ставок. Рост ставок по депозитам 
и ограничения в выборе финансо-
вых инструментов для инвестирова-
ния в программах страхования жиз-
ни привели к снижению на 16% объ-
емов инвестиционного страхования 
жизни, реализуемого через банки.

На этом фоне комиссии банков по 
продвижению страховых продуктов 
сократились вдвое, до 66 млрд руб. 
В частности, объем уплаченных ко-
миссий в страховании, связанных 
с выдачей кредитов, упал почти на 
60%. Однако доля этих комиссий не 
изменилась, сохранившись на уров-
не 77%, в то время как доля комиссии 
по ИСЖ снизилась с 23% до 16%.

В перовом полугодии кредито-
вание физлиц упало почти по всем 
направлениям, а в третьем кварта-
ле была тенденция к восстановле-
нию объемов кредитования по этим 
направлениям, отмечает директор 
по рейтингам страховых компаний 
агентства НКР Евгений Шарапов. 
В частности, по данным Frank RG, вы-
дача розничных кредитов за шесть 
месяцев этого года была на 40% ниже, 

чем в прошлом году, при этом в тре-
тьем квартале разница с прошлогод-
ним значением составляла лишь 15%.

Господин Шарапов отмечает, что 
объем комиссий в страховании жиз-
ни снизился за счет сокращения 
сроков накопительных продуктов: 
в апреле—мае можно было увидеть 
накопительные полисы по страхо-
ванию жизни сроком на год и мень-
ше. Вице-президент ВСС Виктор Дуб-

ровин добавляет, что на фоне роста 
ключевой ставки до 20%, изменения 
регулирования, реализации геопо-
литических рисков произошла оста-
новка продаж традиционных ИСЖ 
и большой части НСЖ. Господин Дуб-
ровин поясняет, что это привело к по-
явлению нетрадиционных полисов 
НСЖ — либо с большим чеком и ми-
нимальной комиссией, либо корот-
кого по сроку с высокой гарантиро-
ванной доходностью и низкой ко-
миссией.

В «Совкомбанк страховании» счи-
тают, что тренд на снижение комис-
сий банков за продвижение страхо-
вых продуктов сохранится и по ито-
гам года. Директор по страховым 
рейтингам агентства «Эксперт РА» 

Ольга Басова отмечает, что страхова-
ние от несчастных случаев и болез-
ней при потребкредитовании влия-
ет на размер комиссий банков боль-
ше, чем страхование жизни, посколь-
ку его доля в банковских взносах на-
ибольшая. Так, по оценке НКР, выда-
ча ипотечных кредитов по итогам 
2022 года сократится на 17% по срав-
нению с прошлым годом и составит 
4,55 трлн руб. При этом по кредитам 
наличными, по оценке „Ъ“ на осно-
ве данных Frank RG, даже если выда-
ча в четвертом квартале этого года до-
стигнет уровня прошлого года, общее 
снижение за год составит около 30%.

В результате, как считает незави-
симый эксперт Андрей Бархота, бан-
ковские комиссии могут снизиться 
на 30–50% по сравнению с прошлым 
годом. В ВСК прогнозируют падение 
на 50–60%, поскольку восполнить 
падение первого полугодия до кон-
ца года будет невозможно. По словам 
гендиректора компании «Союз стра-
ховые брокеры» Олега Ханина, в пер-
вом полугодии рынок банкострахо-
вания сильно просел и в связи с теку-
щей частичной мобилизацией вряд 
ли будет резкое восстановление вы-
дачи, поскольку в условиях неопре-
деленности брать новые кредиты 
люди будут меньше.

Однако потери возможно воспол-
нить, считают эксперты. Главный 
аналитик «РегБлок» Анна Авакимян 
полагает, что новые комиссионные 
доходы могут принести варианты 
комиссий за ведение счета или вы-
дачу кредита либо же платежи в рам-
ках тарифных пакетов. Господин По-
номаренко добавляет, что банки мо-
гут инициировать запрос к партне-
рам на повышение комиссии.

Юлия Пославская

Банки недобрали комиссий
Продажи страховых полисов сократились вместе с кредитованием

Сербия и Венгрия договорились 
о строительстве нефтепровода, 
который позволит поставлять 
российскую нефть на сербские 
НПЗ в условиях эмбарго ЕС на 
поставку морских партий из РФ. 
Сейчас Сербия получает нефть 
из Хорватии, а планирует под-
ключиться к венгерскому участ-
ку нефтепровода «Дружба». Речь 
идет о строительстве трубы дли-
ной около 130 км, которую тех-
нически можно построить ме-
нее чем за год. До этого Сер-
бии, видимо, придется закупать 
нефть нероссийского происхож-
дения по более высокой цене.

Президент Сербии Александр Ву-
чич и премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан договорились о строи-
тельстве нефтепровода для поставок 
в Сербию российской нефти по тру-
бопроводу «Дружба». Об этом 10 ок-
тября сообщил спикер правительст-
ва Венгрии Золтан Ковач.

Прокладка нефтепровода между 
странами потребовалась из-за введе-
ния эмбарго ЕС на покупку морских 
партий российской нефти с 5 дека-

бря. Сейчас Сербия получает нефть 
для двух своих НПЗ общей мощно-
стью более 7 млн тонн, подконтроль-
ных NIS (56,15% принадлежит струк-
турам «Газпрома»), по нефтепроводу 
от хорватского порта Омишаль. Из-
начально санкции ЕС предусматри-
вали исключение для поставки неф-
ти в Сербию, однако принятый 7 ок-
тября восьмой пакет санкций ЕС его 
снял. По мнению властей Сербии, 
это произошло из-за позиции Хор-
ватии. По оценке премьера Сербии 
Аны Брнабич, запрет на поставки 
нефти из России через Хорватию уве-
личит затраты Сербии на закупки 
нефти на 20%.

«Дружба» идет в южном направле-
нии из России через Украину в Сло-
вакию, Чехию и Венгрию. Поставки 
по «Дружбе» по настоянию Венгрии 
исключены из санкций ЕС до кон-
ца 2024 года. Как сообщали сербские 
власти, планируется построить неф-
тепровод длиной 128 км от Нови-Са-
да до населенного пункта Альдье, ко-
торый может стоить около €83 млн. 
Помимо этого, рассматривался вари-
ант подключения к «Дружбе» около 

Будапешта с помощью строительст-
ва ответвления от Нови-Сада до Саз-
халомбатты протяженностью 400 км 
стоимостью €240 млн.

В «Транснефти», операторе «Друж-
бы», и «Газпром нефти» ситуацию 
комментировать не стали. Источник 
„Ъ“, близкий к правительству, отме-
чает, что проблем с отгрузкой неф-
ти по «Дружбе» не будет, так как сей-
час в нефтепроводе много свобод-
ных мощностей. По его словам, само 
строительство нефтепровода может 
занять буквально два-три месяца, но 
до этого предстоит провести иссле-
довательские работы и получить все 
согласования регуляторов, что суще-
ственно удлинит процесс.

Как отмечает руководитель Цен-
тра анализа стратегии и техноло-
гий развития ТЭК РГУ имени Губки-
на Вячеслав Мищенко, нефтепро-
вод можно запустить к середине—
концу следующего года, если не за-
тянутся согласования и лицензиро-
вание в Венгрии. С учетом разреше-
ний для Венгрии по получению рос-
сийской нефти по трубе Сербия бу-
дет обеспечена сырьем по крайней 

мере на два года. Основным риском 
аналитик считает прохождение юж-
ной ветки «Дружбы» по территории 
Украины.

Эксперт Финансового универси-
тета при правительстве РФ Игорь 
Юшков считает, что поставки неф-
ти из России принципиальны для 
Сербии, поскольку эффективность 
NIS обеспечивалась во многом за 
счет синергетического эффекта от 
поставок российского сырья. Пока 
труба не будет построена, отмеча-
ет он, можно будет использовать су-
ществующую транспортную инфра-
структуру: то есть поставлять рос-
сийскую нефть из «Дружбы» по тру-
бе через Венгрию в Хорватию, а да-
лее по имеющемуся отводу в Сер-
бию. Это будет дороже, но зато та-
кую схему можно запустить очень 
быстро. Но тут вопрос в согласии За-
греба, который, с одной стороны, 
помогает в этом случае Сербии по-
лучать нефть из РФ, но с другой — 
способствует увеличению прокач-
ки по «Дружбе», а значит, и прибыли 
Украины, говорит господин Юшков.

Ольга Мордюшенко

Сербия дотянется до «Дружбы»
Белград и Будапешт договорились о маршруте поставок нефти из России

Мы не исключаем 
возможности  

до конца текущего года 
возобновить участие 
на валютном рынке 

и тем самым пополнять 
Фонд национального 

благосостояния
— Антон Силуанов,

министр финансов, в интервью  
телеканалу «Россия 1» 30 сентября

Ц И Т А Т А

65,6 миллиарда 
 рублей составили  
комиссионные доходы 
банков за продвижение 
страховых продуктов  
за первое полугодие 
2022 года
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Его поздравляет генеральный директор Всероссийской 
государственной телевизионной и радиовещательной 
компании Олег Добродеев:
— Дорогой Алексей, от всего сердца поздравляю тебя 
с днем рождения! Мы работаем плечом к плечу боль-
ше 15 лет. Являясь конкурентами на профессиональ-
ной арене, по-человечески остаемся друзьями и еди-
номышленниками. Ты всегда любил создавать новые 
технологичные решения для телевизионного рынка 
и сделал НТВ одним из самых инновационных кана-

лов в нашей стране. Вместе с этим на первом месте для 
тебя всегда были люди — зрители и коллеги. Ты зна-
ешь и уважаешь свою аудиторию, а она любит свой ка-
нал и доверяет ему. Желаю тебе большого телевизион-
ного успеха, продолжай запускать грандиозные шоу, 
развивать новостное вещание, совершать техноло-
гические прорывы и зажигать новые звезды на НТВ! 
А дома пусть всегда ждет и поддерживает твоя большая 
дружная семья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
генеральному директору АО «Телекомпания НТВ»  
Алексею Земскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Крымский мост обесфуражен

Предварительно планируется 
устранить эти повреждения к концу 
недели. Сейчас подводится техника, 
в том числе плавучие краны, к кон-
цу недели начнутся поставки метал-
локонструкций из Тюмени, Курга-
на и Воронежа. Идет и обследование 
железнодорожного полотна. По 
предварительным оценкам Марата 
Хуснуллина, придется заменить два 
пролета. Разрабатывается график де-
монтажа поврежденной конструк-
ции: как сообщил вице-премьер, он 
будет готов в течение трех дней. Ви-

талий Савельев ожидает от ОАО РЖД 
заключения о проведении обследо-
вания и о состоянии неисправного 
пути 13 октября.

Глава Крыма Сергей Аксенов об-
ещает, что все работы по восстановле-
нию моста будут закончены в течение 
1–1,5 месяца. В ОАО РЖД, Крымских 
железных дорогах (собственник же-
лезнодорожной инфраструктуры мо-
ста), Минтрансе и секретариате Ма-
рата Хуснуллина дополнительных 
комментариев не дали.

Параллельно власти разрабатыва-
ют альтернативный маршрут в Крым 
по новым территориям протяжен-

ностью 359 км. На 180 км из них, по 
словам вице-премьера, ведутся вос-
становительные работы, хотя «уже 
сегодня совершенно спокойно мы 
можем по этим дорогам ехать». Од-
нако собеседники „Ъ“ в отрасли сом-
неваются, что этот маршрут «в силу 
объективных обстоятельств» будет 
востребован перевозчиками. По сло-
вам одного из источников „Ъ“, «чем 
рисковать грузом на новых террито-
риях, проще дождаться окончания 
ремонта моста, а пока пользоваться 
паромами».

Наталья Скорлыгина,  
Александра Мерцалова

Третий рейх нашел своего читателя

Помимо книг о Второй мировой, 
восстановлению помогают и дру-
гие категории, признают издатели. 
В «Эксмо-АСТ» видят рост спроса на 
учебные пособия по развитию ребен-
ка и подготовке к школе, а также кни-
ги получившей Нобелевскую премию 
по литературе писательницы Анни 
Эрно. В «Бомборе» говорят о росте про-
даж направления «Хобби и рукоде-
лие» в два раза по сравнению с прош-
лым годом, книг психолога Ольги 
Примаченко «К себе нежно» и колод 
карт Таро. В «Альпине» отмечают, что 
в сентябре на 40% выросли продажи 
книги Виктора Франкла «Сказать жиз-

ни „да“» (книга о психологии пребы-
вания в концлагере, ставшая попу-
лярной после 24 февраля). В «ЛитРес» 
продажи книги «Выбор. О свободе 
и внутренней силе человека» Эдит 
Евы Эгер выросли на 50%, книг Викто-
ра Франкла — на 279%, Эриха Марии 
Ремарка — на 27%.

Люди нуждаются в объяснении 
того, что происходит с нашей стра-
ной, говорит литературный критик 
Галина Юзефович, и поскольку совре-
менные российские медиа «едва ли 
могут предложить исчерпывающее, 
ясное, концептуальное объяснение», 
люди обращаются к литературе. «Ли-
тература, которая фиксировала бы 
непосредственно события актуаль-

ного момента, еще не написана и не 
будет написана долго,— добавляет 
она.— Поэтому интуитивно люди 
ищут исторические эпохи, опыт ко-
торых кажется им коррелирующим».

Госпожа Юзефович отмечает, что 
после начала миграции из России 
люди начали читать и перечитывать 
книги эмигрантов первой волны: 
«Точно так же кто-то ищет объяснения 
происходящему в книгах о Второй ми-
ровой войне, или о нацистской Герма-
нии, или о сталинской России. Люди 
пытаются искать там, где можно най-
ти убедительную метафору или алле-
горию, которая что-то позволит по-
нять про день сегодняшний».

Валерия Лебедева

Своя марка  
к онлайну ближе
У ритейлеров растет доля интернет-продаж СТМ

Сокращение в России ассорти-
мента международных брен-
дов после начала военной опе-
рации на Украине и стремление 
россиян к экономии вынуди-
ло ритейлеров продавать боль-
ше в онлайне товары под собст-
венными торговыми марками 
(СТМ). У некоторых крупных се-
тей, включая «Магнит» и «Азбу-
ку вкуса», доля реализации та-
кой продукции через интернет 
достигает 15–24%. Эксперты от-
мечают, что для ритейлеров это 
способ поддержать в кризис 
рентабельность своих сервисов 
доставки.

В апреле—августе 2022 года каж-
дый десятый товар, проданный 
в интернете FMCG-ритейлерами, ра-
ботающими как в офлайне, так и в он-
лайне, пришелся на продукцию СТМ, 
следует из отчета NielsenIQ, имеюще-
гося у „Ъ“. В категории непродоволь-
ственных товаров их доля в общем 
объеме покупок год к году удвоилась 
до 19%. В продуктовом сегменте на-
блюдается наименее выраженный 
рост — на 1 процентный пункт (п. п), 
до 7%. Сейчас рост продаж СТМ у ри-
тейлеров наблюдается как в офлайне, 
так и в онлайне, подтверждает парт-
нер ГК Б1 Сергей Лившиц.

Покупатели стремятся к эконо-
мии, поэтому чаще приобретают 
товары под торговыми марками 
ритейлеров, которые дешевле брен-
дированных аналогов. По данным 
NielsenIQ, продажи СТМ растут быст-
рее в регионах, чем в Москве. Напри-

мер, доля реализации таких товаров 
в онлайн-магазинах практически 
удвоилась в регионах Поволжья (до 
7,2%) и на юге страны (до 5,9%), в то 
время как в столице рост не превы-
сил 1 п. п (до 4,7%).

В целом онлайн-продажи СТМ 
у омниканальных ритейлеров срав-
нялись с показателями офлайн-рын-
ка — до 11,5%, посчитали в Nielse-
nIQ. В «Магните» подтверждают этот 
тренд. Там говорят, что доля СТМ 
в онлайн-продажах сети достигла 
15%, тогда как в офлайне — 20%.

Доля СТМ в товарообороте сети 
«Пятерочка» с начала года выросла 
на 4 п. п, до 25%, в магазинах «Пере-
кресток» — на 3 п. п, до 18%, отмеча-
ют в X5 Group. В «Азбуке вкуса» доля 
СТМ в онлайн-продажах в апреле—
сентябре составила 24%. В сети по-
ясняют, что товары под СТМ встре-
чаются в каждом втором чеке. Под 
собственными марками «Азбука вку-
са» продает около 11% от всех товар-
ных позиций. 

В Metro отмечают, что существен-
ный рост по СТМ наблюдается в ка-
тегориях товаров для дома, посуды, 
гастрооборудования, бакалее, пти-
це и консервированных продуктах. 
В то же время, согласно исследова-
нию NielsenIQ, в категориях алкого-
ля, декоративной косметики и дет-
ского питания более низкие цены 
на СТМ зачастую проигрывают высо-
кому уровню лояльности потребите-
лей отдельным брендам.

В «Магните» рост популярности 
продукции СТМ ритейлеров также 

объясняют стремлением покупате-
лей к рациональным тратам, а также 
снижением активности в России не-
которых международных брендов. 
Товары СТМ во многих категориях 
заменяют ушедшие бренды и часто 
не уступают им по качеству, добавля-
ют в Metro. 

Заместитель коммерческого ди-
ректора по развитию СТМ и импор-
та «ВсеИнструменты.ру» Елена Коро-
лева отмечает, что у DIY-ритейлера 
продажи товаров под своими брен-
дами в 2022 году выросли вдвое. 
Доля предложения такой продукции 
у «ВсеИнструменты.ру» увеличилась 
на 30%. СТМ замещает уходящие им-
портные бренды и в сегменте DIY, 
добавляет госпожа Королева.

В Metro, X5 Group, «Магните», «Аз-
буке вкуса», «ВсеИнструменты.ру» 
говорят о планах расширения ли-
неек товаров под своими марками. 
Так, в X5 Group планирует увеличить 
долю СТМ в обороте сети «Чижик» 
с 40% до 50% к концу этого года.

В NielsenIQ считают, что на рын-
ке электронной коммерции сущест-
вуют предпосылки для дальнейшего 
развития СТМ, которые усиливаются 
не только за счет ухода ряда зарубеж-
ных брендов, но и переключения по-
требителей на локальные продукты. 
По мнению господина Лившица, для 
продовольственных ритейлеров рас-
ширение доли частных марок в он-
лайне является одним из немногих 
способов улучшения рентабельно-
сти своих сервисов доставки.

Алина Савицкая

Транспортно-квартирный узел
«Мангазея» выкупает площадку под застройку

Группе «Пионер» Леонида Максимова, несмотря 
на кризис, удалось найти покупателя на круп-
ную площадку оценочной стоимостью 6 млрд 
руб. Теперь строительством жилья и торгцентра 
на месте транспортно-пересадочного узла (ТПУ) 
«Открытое шоссе» на востоке Москвы займется 
«Мангазея» Сергея Янчукова. Эксперты предупре-
ждают, что из-за высокой конкуренции в этом 
районе на первом этапе продавать квартиры 
придется по ценам ниже рыночных.

ГК «Мангазея» выкупает проект застройки ТПУ «От-
крытое шоссе» на востоке Москвы у группы «Пионер», 
рассказали три источника „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. На площадке можно построить жилье на 112 тыс. 
кв. м и торгцентр на 31 тыс. кв. м, уточняет собеседник, 
близкий к «Пионеру». Стороны от комментариев отказа-
лись. Между тем Федеральная антимонопольная служба 
удовлетворила ходатайство ООО «МД Север II», подкон-
трольного «Мангазее», о приобретении ООО «СЗ „Лайф 
Богородское“», которое через ООО «Открытие» владеет 
АО «Концерн Мосмебельпром» — владельцем площад-
ки под ТПУ.

• ГК «Мангазея», принадлежащая Сергею Янчукову, зани-
мается золотодобычей, газодобычей, венчурными инвес-
тициями и девелопментом. По собственным данным, 
 общая площадь проектов застройщика — 478 тыс. кв. м 
в Москве.
Группа «Пионер» выкупила площадку под ТПУ у вла-

дельца «Экоофиса» Андрея Ковалева в 2021 году оценоч-
но за 1,2 млрд руб. Но в июле 2022 года решила, что хочет 
сфокусироваться на развитии в премиальном сегменте, 
и начала продажу актива. Тогда на актив претендовало 
не менее пяти девелоперов, но об интересе «Мангазеи» 
к проекту известно не было.

Источники „Ъ“ говорят, что «Пионер» хочет выручить 
за эту площадку 6 млрд руб. Партнер Nikoliers Владимир 
Сергунин считает, что эта сумма соответствует рыночной 
стоимости. Впрочем, источник „Ъ“ на рынке недвижи-
мости полагает, что с учетом текущей турбулентности на 

рынке продавец мог дать дисконт. По подсчетам господи-
на Сергунина, инвестиции в проект составят 15–18 млрд 
руб., а выручка с продажи квартир — 26–28 млрд руб.

Председатель совета директоров «Бест-Новостроя» 
Ирина Доброхотова предупреждает, что в районе сосре-
доточен большой объем предложения, поэтому на пер-
вом этапе цены на квартиры могут оказаться ниже ры-
ночных. Чистый арендный доход торгцентра в составе 
проекта может достигать 300–400 млн руб. в год, подсчи-
тала старший директор департамента рынков капитала 
Commonwealth Partnership Ольга Шлычкова.

Главный риск, с которым может столкнуться «Манга-
зея» при реализации проекта, это затянувшийся кризис: 
в текущих условиях многие девелоперы решили поста-
вить на паузу запуск новых проектов, предупрежда-
ет управляющий партнер «Метриума» Надежда Корк-
ка. По данным Dataflat.ru, в сентябре спрос на квартиры 
и апартаменты в новостройках Москвы упал на 10% год 
к году, до 280 тыс. кв. м.

Это привело к тому, что в построенных домах, вве-
денных в эксплуатацию в этом году, объем непроданно-
го жилья составляет 30–40%, отмечал ранее президент 
ГК «Основа» Александр Ручьев. Кроме того, сейчас не все 
готовы брать ипотеку, а на рынке более 70% сделок про-
ходят с ее поддержкой, добавляет Ирина Доброхотова. 
Впрочем, на получение всех необходимых документов 
по ТПУ «Открытое шоссе» для начала строительства уйдет 
не менее полугода, а к тому времени ситуация может из-
мениться, не исключает директор департамента рынков 
капитала и инвестиций IBC Real Estate Николай Горюнов.

Пауза в запуске новых проектов также коснулась и ком-
мерческих объектов, уточняет Надежда Коркка. Хотя, 
считает Ольга Шлычкова, формат небольшого торгцент-
ра, который планируется на территории ТПУ «Открытое 
шоссе», будет пользоваться спросом. Доля иностранных 
брендов в таких объектах незначительна. Кроме того, за-
ключает эксперт, в ближайшем окружении наблюдается 
дефицит качественных торговых площадей.

Дарья Андрианова

Контент раздора
Вокруг законопроекта о принудительном лицензировании 
обостряется дискуссия

Против текущей версии законо-
проекта о принудительном ли-
цензировании, который позво-
лит использовать без разреше-
ния правообладателя контент 
из «недружественных» стран, 
выступили крупнейшие меди-
ахолдинги. Они опасаются, что 
запросить права на контент смо-
гут посредники, включая пират-
ские ресурсы, что приведет к от-
току аудитории. В рабочей груп-
пе по законопроекту планируют 
внести его заново по отдельным 
категориям контента, но не счи-
тают все аргументы холдингов 
рациональными.

„Ъ“ ознакомился с отзывом «Меди-
акоммуникационного союза» (МКС; 
объединяет «Национальную медиа 
группу», «Газпром медиа»,  ВГТРК, 
МТС, «Ростелеком», «МегаФон» и др.) 
от 26 августа и отдельным отзывом 
«Газпром медиа» (ГПМ; телеканалы 
НТВ, ТНТ, «Матч ТВ», «Авторадио», он-
лайн-кинотеатр Premier и др.) от 21 
сентября на законопроект депута-
та Госдумы от партии «Справедливая 
Россия — За правду» Дмитрия Кузне-
цова о принудительном лицензиро-
вании контента из «недружествен-
ных» стран. Оба отзыва критикуют 
инициативу в нынешней редакции.

Законопроект внесен в начале ав-
густа (см. „Ъ“ от 19 августа): по нему 
российские компании смогут через 
суд получать недоступные лицензии 
на «кинопроизведения, компьютер-
ные программы, музыкальные кол-
лекции, литературные и другие про-
изведения» правообладателей из 
«недружественных» стран, которые 
отказывают в прямой продаже.

Результатом вступления докумен-
та в силу может стать отток аудитории 
телеканалов и онлайн-кинотеатров 
с «надлежащим контролем над редак-
ционным контентом» в пользу ресур-
сов, у которых такого контроля нет, 

и пиратских ресурсов, пишет МКС. 
Там поясняют, что предоставление 
возможности любому лицу получать 
права на контент приведет к карди-
нальному изменению состава участ-
ников медиарынка и его «коллапсу».

В союзе предлагают ограничить 
круг лиц, которые будут вправе об-
ращаться за принудительными ли-
цензиями, дать возможность те-
леканалам и онлайн-кинотеатрам 
обращаться в суды напрямую, без 
посредников в виде ОКУП (органи-
зации по управлению правами), 
а также учесть тех, у кого уже были 
договоры с иностранными право-
обладателями по состоянию на 24 
февраля. В МКС „Ъ“ подтвердили, что 
предложили доработать инициативу.

В отзыве ГПМ подчеркивается, 
что представители рынка, которые 
уже обладают исключительными ли-
цензиями на зарубежный контент, 
не смогут получить эксклюзивные 
права через суд, так как проект пред-
полагает только неисключительные 

лицензии (когда владельцев может 
быть несколько). Участие организа-
ций по управлению правами в ме-
ханизме влечет риски образования 
монополии на новый контент, гово-
рится в письме ГПМ.

В холдинге предлагают «дивер-
сифицированный подход» для раз-
личных категорий авторских прав 
в разработке механизмов прину-
дительной лицензии. „Ъ“ в ГПМ 
уточнили, что проект «нуждается 
в доработке, так как не учитывает 
интересы видеоплатформ, эфирно-
го ТВ, книгоиздателей, фокусируясь 
только на киносообществе».

Группа по работе над документом 
планирует внести его заново «по ка-
ждому конкретному виду объектов 
авторских прав и способу использо-
вания», чтобы «исключить блокиро-
вание проекта в целом со стороны 
тех, кто против концепции в части 
своей сферы деятельности», сообщил 
„Ъ“ заместитель руководителя груп-
пы Анатолий Семенов. «Аргументы 
МКС, который, по сути, представляет 
НМГ и ГПМ, сводятся к тому, что они 
готовы поддержать законопроект, но 
только если он сохранит и укрепит 
их монопольное положение на рын-
ке»,— отмечает господин Семенов.

Рациональное зерно критики, 
уточняет он, в том, что допущение 
одновременного попадания, напри-
мер, кинофильма и в прокат офлайн, 
и в рекламную эфирную модель, 
и в подписные модели кабельных 
каналов или онлайн-кинотеатров 
обрушит их доходы.

«Неразбериха вполне понятна», 
так как введение такого механизма 
происходит впервые, мировой пра-
ктики «просто нет», отмечает управ-
ляющий партнер компании «Зуйков 
и партнеры» Сергей Зуйков. Он сом-
невается, что инициатива будет при-
нята в текущем виде.

Валерия Лебедева

с7

Мы считаем,  
что должна быть  

какая-то цивилизованная 
форма, когда мы это 

программное обеспечение 
можем использовать

— Максут Шадаев,
глава Минцифры, на расширенном 

заседании комитета СФ  
по экономической политике 7 июня  

(цитата vmeste-rf.tv)

Ц И Т А Т А

с1

На правах рекламы

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРОДАЖЕ АКТИВОВ
НЕПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА
«Институт по проектированию и изысканиям  

автомобильных дорог «Союздорпроект»

ООО «СпецГеоТрансПроект», являющееся единственным акционером АО «Институт 
по проектированию и изысканиям автомобильных дорог «Союздорпроект» (ОГРН 
1047745001083), намерено ПРОДАТЬ активы. 

Стоимость продажи активов: 1 800 000 (один миллиард восемьсот миллионов) рублей. 

АО «Союздорпроект» занимает одну из ведущих позиций среди организаций Российской 
Федерации в области изысканий и проектирования автомобильных дорог и искусственных 
сооружений на них.

Более подробная информация о деятельности АО «Союздорпроект»  
представлена на сайте: http://www.sdp-mos.ru/

Контактное лицо: Юлия Высоцкая, +7 916 002 16 39
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первые лица

Рынок сельхозтехники на фоне 
кризиса лишился стабильных 
поставок западных игроков. 
Как это сказалось на спросе на 
отечественную технику, выходе 
в сегмент китайских компаний 
и поставках компонентов, а так-
же о влиянии частичной моби-
лизации на производство в ин-
тервью „Ъ“ рассказал совладе-
лец «Ростсельмаша» 
Константин Бабкин.

— Как на производство и рабочих 
«Ростсельмаша» и других пред-
приятий ассоциации влияет ча-
стичная мобилизация?
— Каждый руководитель предпри-
ятия сейчас об этом думает: не-
рвозность есть. И ситуация на раз-
ных предприятиях по-разному вы-
глядит: где-то буквально треть со-
трудников получили повестки, 
где-то директору дали пачку пове-
сток и сказали «раздай каждому, 
всем мужикам». Но где-то помяг-
че. На «Ростсельмаше», например, 
на 14,5 тыс. сотрудников получили 
300 повесток.

Происходящее может действи-
тельно сказаться на работе предпри-
ятий: сейчас и так ситуация в маши-
ностроении непростая, перестро-
ение логистических цепочек, по-
иск и производство компонентов — 
сложные задачи. А вот если еще и уй-
дут ценные специалисты, то это за-
труднит, конечно, работу.

Ассоциация «Росспецмаш» напи-
сала письмо премьеру Михаилу Ми-
шустину об этой проблеме, но офи-
циальной реакции пока нет. Нео-
фициально поступают сигналы: об-
щайтесь на уровне местной влас-
ти, на уровне военкоматов, объяс-
няйте — вам должны идти навстре-
чу. Говорят, нет такой сейчас зада-
чи, чтобы забрать максимальное ко-
личество сотрудников, нужно объ-
яснять, что вот эти специалисты 
очень ценные, вам надо решать эти 
вопросы.
— Какие специальности сейчас 
наиболее важны для функциони-
рования производств и замеще-
ния комплектующих?
— Общее ощущение, что повест-
ки рассылаются вне зависимости 
от ценности: уровня образования, 
уровня зарплаты, любому могут при-
слать. А кто наиболее ценный — не 
знаю, тут на каждом предприятии 
свои особенности. Где-то сварщики 
особо ценны, где-то — инженеры, 
где-то — айтишники, где-то менед-
жеры ценны. По-разному.
— «Ростсельмаш» нашел источни-
ки основной части комплектую-
щих или вы еще в процессе пои-
сков? 
— Прошли самые нервные мо-
менты, когда простаивал трактор-
ный завод в марте. Сейчас мы все 
работаем, вышли на объемы про-
изводства, которые были год назад. 
Конечно, трудности остаются. Но-
вые поставщики, новые комплек-
тации — идет притирка. Но в целом 
основные проблемы решены, ко-
личественные проблемы поставок 
решены, производим всю линейку 
техники.

— То есть модельная линейка сей-
час полная? А модификации?
— Все основные модели производят-
ся: и комбайны, и тракторы, и при-
цепная техника. Не все модифика-
ции — сократили их количество, но 
это не проблематично.
— Какие комплектующие в пер-
вую очередь пришлось замещать?
— Для «Ростсельмаша» это были ко-
робки передач, некоторые двигате-
ли. Часть устанавливаемых двигате-
лей в России не производится. Вот 
это все заместили. 
— И где?
— В основном в России, небольшая 
часть — из дружественных стра-
нах. Двигатели — в дружественных 
странах. Что касается коробок пере-
дач, то мы давно занимались их ло-
кализацией. Сборка основных ко-
робок передач шла (в России.— „Ъ“), 
но две трети компонентов поставля-
лась из других стран. Вот эти компо-
ненты сейчас идут из стран дружест-
венных, и мы ускорили свою лока-
лизацию.

В начале 2023 года мы запускаем 
завод по производству шестеренок, 
валов на «Ростсельмаше», и львиная 
доля компонентов коробки передач 
будет производиться здесь.

— Дружественные страны — это 
Белоруссия или все-таки подаль-
ше, Китай?
— Подальше, на восток. Логисти-
ка, конечно, непростая получает-
ся: и самолетами доставляем ком-
поненты. Если не самолетами, 
то часть пути — по морю. Расстоя-
ния большие, сроки доставки уве-
личилось.

— Сталкивались ли вы с ситуа-
циями прекращения отгрузок из 
Китая из-за локдаунов?
— В нашем случае нет, отгрузка идет. 
Просто раньше мы из Европы достав-
ляли за две недели, а из Китая… Сна-
чала из города — в порт, из порта — 
во Владивосток, из Владивостока по-
ездами, это занимает 2–2,5 месяца. 
А если другие маршруты использо-
вать, например, через Иран, то сро-
ки увеличиваются до четырех меся-
цев. Но что делать?
— Сейчас вы ведете экспорт из 
России?
— За восемь месяцев он упал на 16%.
— А основные направления оста-
лись теми же?
— Экспортировать в Европу стало 
намного сложнее. Поставки идут, но 
объемы во много раз ниже.
— Наверное, из-за курса рубля?
— Курс рубля сильно влияет на по-
ставки в Казахстан, но пока не носит 
катастрофического характера. 
— Какие есть перспективные про-
екты у «Ростсельмаша»?
— У нас несколько проектов раз-
вития. По сельхозтехнике это про-
изводство менее мощных трак-
торов, от 170 до 350 лошадиных 
сил — такой классический трактор. 

Также будем выпускать мощный 
трактор, примерно 600 лошадиных 
сил, на гусеничном ходу. Еще боль-
шой самоходный опрыскиватель, 
планируем развивать семейство 
комбайнов.
— Что сейчас со спросом на техни-
ку? Увидели ли вы всплеск инте-
реса к вашей продукции по мере 
исчерпания складов иностран-
ной техники?
— Мы, конечно, видим повыше-
ние внимания к себе. Были агро-
холдинги, которые вообще не смо-
трели в сторону российской техни-
ки и объясняли, что работают на 
технике ведущих мировых произ-
водителей, пусть она и стоит в два 
раза больше. Сейчас все готовы со-
трудничать с нами, но сказать, что 
наблюдается кардинальный рост 
рынка сельхозтехники, не могу. Он 
пока на уровне прошлого года.

Доля рынка у российских иг-
роков выросла, но есть тревож-
ный момент. В этом году называет-
ся урожай в России в 140–150 млн 
тонн зерна. Это большой объем 
при потреблении внутри стра-
ны 70–80 млн тонн. К тому же экс-
порт усложнился, на него были 
установлены квоты и пошлины, ко-
торые до сих пор действуют, есть 
проблемы с логистикой. Опасе-
ния общие на рынке, что цена на 
зерно упадет. Например, в Самаре, 
в Омской области ряд хозяйств жа-
луются, что ушли в зону нерента-
бельности.
— То есть лишних денег у аграри-
ев сейчас нет?
— Спрос в этом году показывает, 
что деньги есть, но есть беспокой-
ство насчет следующего года. Бу-
дет он успешным или нет, непонят-
но. Вроде спрос на зерно в мире со-
храняется. В России можно успеш-
но выращивать его, для этого есть 
все условия… Но подходы к аграр-
ный политике и проблемы общепо-
литического характера — позволят 
ли они реализовать большие объе-
мы зерна?

Надеемся, что правительство пе-
ресмотрит механизмы для экспор-
та, чтобы не сдерживать его, а сти-
мулировать, разрешит какие-то ло-
гистические трудности с Китаем — 
с основными потребителями наше-
го зерна. Тогда, в моем понимании, 
все будет хорошо. Сейчас же мы ду-
маем, к чему готовиться в будущем, 
к росту производства или к результа-
там на уровне этого года. Наверное, 
такой базовый прогноз, что на уров-
не этого года будет рынок. А в целом 
мы должны быть готовы к разным 
сценариям.
— Сейчас контракты на технику 
на какой период на производстве 
заключаются?
— Сейчас за два месяца, то есть при-
ходите через два-три месяца и полу-
чите машины.
— Это довольно стандартный 
срок, не сильно больше, чем 
обычно?
— Не совсем, иногда в это время сто-
яла техника на площадках — «при-
ходи и бери», а сейчас нужно подо-
ждать два-три месяца. Такая ситуа-

ция во всем мире, в Америке тоже. 
Мировые лидеры продают техни-
ку по частичной предоплате, офор-
мляют заказы с условием получения 
только следующим летом. Во всем 
мире есть спрос и логистические 
проблемы.
— В проекте бюджета на следу-
ющий год заложен значительно 
меньший объем — 2 млрд руб.— 
субсидирования спроса на сель-
хозтехнику по программе 1432. 
Это станет проблемой? Все-таки 
по 14 млрд руб. выделялось в по-
следние годы.
— Совершенно правильный во-
прос. У нас отрасль девять лет разви-

вается достаточно хорошими темпа-
ми: долю рынка нарастили с 25% до 
65%. Мы доверяем этой программе 
1432, которая обеспечивает покупа-
телям скидку на российскую техни-
ку от 10% до 15%. В этом году эта про-
грамма уже профинансирована на-
половину, то есть, исходя из объе-
мов рынка, 15 млрд руб. требуется, 
а выделено 8 млрд. На следующий 
год выделено 2 млрд — вообще ни-
чтожный объем. 

Нам говорят: посмотрите, вы 
же не справляетесь, у вас очередь, 
зачем стимулировать спрос, если 
спрос и так есть, он превышает 
предложение. Мы просим учиты-
вать два фактора. Во-первых, курс 
рубля делает российскую техни-
ку в валютном исчислении дороже 
по сравнению с иностранной. Ког-
да наш покупатель видит, что за-
падные машины можно купить де-

шевле, чем российские, то он начи-
нает искать хитрые схемы ввоза, 
которые возможны. И в России мы 
можем начать терять долю рынка, 
а особенно это актуально в отноше-
нии других стран. Например, в Ка-
захстане уже теряем постепенно 
конкурентоспособность.

Второе: ситуация с ценами на зер-
но. Если цены будут низкими, то ры-
нок упадет, это будет очень плохо для 
всей экономики, для политики. Эти 
факторы пока не учитываются. Нам 
говорят, что если действительно по-
явятся проблемы, то приходите, бу-
дем искать деньги для дофинансиро-
вания, а если у вас будет все хорошо, 
то финансировать не будем.
— В этом году уже довольно дав-
но закончились деньги по 1432, 
и обычно в таком случае все-таки 
они дополнительно выделялись.
— Да, но сейчас нам говорят, что 
деньги нужны на другие цели, 
тем более спрос у вас есть. Но про-
грамма 1432 нацелена на поддер-
жку российских производителей, 
чтобы они могли конкурировать 
с иностранцами. Сейчас конкурен-
ция с иностранцами из-за санкций 
и ухода многих компаний не та-
кая острая, но из-за проблем с ло-
гистикой мы не можем произвести 
столько, сколько нужно рынку пря-
мо сейчас. 

Да, за счет спроса и продаж мо-
жем выжить на коммерческих усло-
виях в этом году, но что будет в сле-
дующем, я не знаю. Скорее всего, мы 
придем к ситуации, что нужно будет 
опять вернуться к политике поддер-
жки своих производителей.
— Какова потребность в обновле-
нии парков у аграриев?
— Нормальный срок службы ком-
байна при бережной эксплуата-
ции — в среднем 20–25 лет, тракто-
ра — десять лет. Если производить 
130–140 млн тонн зерна, нужно вы-
пускать техники на 20% больше, не 
6 тыс. комбайнов, а 7 тыс. Это будет 
нормальный уровень обновления, 
чтобы сельское хозяйство развива-
лось на нужном уровне.

Если будет поставлена задача 
и созданы условия для наращивания 
урожайности, для вовлечения новых 
земель в оборот, для увеличения экс-
порта, то, конечно, простор может 
увеличиться в два-три раза. Средняя 
урожайность в России — 33 центне-
ра с гектара в 2022 году, а успешные 
хозяйства, которые применяют сов-
ременные технологии, показыва-
ют урожайность 50–55 центнеров 
и более. Мы можем среднюю уро-
жайность увеличить в два раза, есть 
для этого все технологии. И вовлечь 
в оборот 20 млн га тоже можем, тем 

более что мировой рынок для этого 
есть. Для этого нужны усилия прави-
тельства. Повторюсь, не сдержива-
ние экспорта, а наращивание. Если 
будет такая прогрессивная полити-
ка, стимулирующая, то в два раза мо-
жем больше производить сельхоз-
техники.
— Вряд ли в ближайшее время 
крупные иностранные западные 
игроки восстановят сюда постав-
ки, но компании из Белоруссии 
и власти страны постоянно гово-
рят об экспансии на российской 
рынок, в том числе для компен-
сации потерянного украинского 
рынка. Вас это беспокоит?

— Поверите или нет, я рад тому, что 
«Ростсельмаш» не является единст-
венным поставщиком комбайнов 
в России. Мы в нормальных отно-
шениях с белорусскими коллега-
ми, с «Гомсельмашем»: покупаем 
у них компоненты, какие-то ком-
поненты поставляем. В последние 
годы у нас были определенные ди-
скуссии, которые заключались 
в том, что мы в разных системах ко-
ординат, по разным правилам рабо-
таем, разные налоги, разные меры 
поддержки, разные правила досту-
па на рынок. Сейчас такой острой 
дискуссии нет, они продают в Рос-
сии, и наши единичные поставки 
вроде бы начали пускать на рынок 
Белоруссии.

Если не будет каких-то чудес, если 
«Гомсельмашу» не подарят какие-то 
миллиарды и они не начнут даром 
раздавать комбайны, то мы будем 

нормально конкурировать. Я думаю, 
что таких чудес не произойдет. Они 
были пять—семь лет назад: тогда 
технику практически бесплатно раз-
давали. Но мне кажется, сейчас мы 
прошли этот этап и вышли на уро-
вень более честный и более прозрач-
ный, мы этому рады.
— Кто еще ваши конкуренты? По-
тому что я так понимаю, что ки-
тайцы особо не поставляют сель-
хозтехнику в Россию пока.
— Китай, да. Там другое сельское хо-
зяйство: там не пшеница, а рис, ма-
ленькие поля, маленькие хозяйства, 
горная страна. Поэтому другая тех-
ника совсем. Но сейчас на выставке 
«Агросалон» стоит комбайн зерноу-
борочный, почти как наш «Вектор». 
Для Китая это относительно круп-
ный комбайн. Мы тоже лет 15–17 на-
зад приехали в Германию с подоб-
ным комбайном, который смотрел-
ся неубедительно. Но сейчас выро-
сли, подняли технический уровень, 
расширили модельный ряд. Ки-
тайцы — ребята с возможностями, 
с мощной индустрией. Посмотрим, 
куда и как Китай будет двигаться, но 
свое проникновение на российский 
рынок он уже начинает. 
— А кто тогда конкуренты сейчас?
— Западные фирмы. Через парал-
лельный импорт можно найти ком-
байн, и при этом курсе рубля он ста-
новится вполне привлекательным 
по цене. Все переживали, что запад-
ную технику нельзя обслужить, но 
тоже проблемы эти сейчас в основ-
ном решаются — можно купить лю-
бую западную запчасть, находятся 
пути. Десятками выкупаются эти за-
падные комбайны, поэтому конку-
ренция вполне у нас живая и с Запа-
да, и с Востока.
— По спецтехнике ситуация на 
рынке относительно стабильная?
— По строительной дорожной тех-
нике? Ну да, на уровне прошлого 
года спрос, насколько я вижу.
— А «Ростсельмашу» интересен 
этот сегмент?
— Экскаваторы-погрузчики, теле-
скопические погрузчики, фронталь-
ные погрузчики, экскаваторы и дру-
гие машины мы сейчас разрабатыва-
ем. Весной покажем первую маши-
ну — телескопический погрузчик — 
и шагом в полгода будем показывать 
другие. Сперва показывать, потом 
производить в течение года опыт-
ные образцы, еще через год уже ста-
вить на конвейер. Эти четыре маши-
ны по очереди. Начинаем с телеско-
пического погрузчика, потому что 
эта машина используется и в строи-
тельно-дорожной отрасли, и в сель-
ском хозяйстве.
— А по погрузчикам вы не опа-
саетесь конкуренции с китайца-
ми? Все-таки у них мощности, на-
сколько я помню, 300 тыс. в год.
— Они огромное количество произ-
водят, да. Опасаемся, это реально се-
рьезнейший вопрос. Но если прави-
тельство намерено развивать свое 
машиностроение, то оно должно раз-
рабатывать меры защиты, утильсбор 
вводить, какие-то субсидии приме-
нять. Базовое понимание есть у нас 
в стране. Мы рассчитываем, конеч-
но, на госполитику, господдержку.
— Погрузчики собираетесь в Рос-
тове делать?
— Мы сейчас там строим новый 
тракторный завод: 62 тыс. кв. м, по 
5 тыс. машин в год, и половина из 
этих машин будет строительно-до-
рожная техника.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/13337

«Повестки рассылаются  
вне зависимости от ценности»
Совладелец «Ростсельмаша» Константин Бабкин о притирке и мобилизации

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Р О С Т С Е Л Ь М А Ш »

«Ростсельмаш» — крупнейший производитель комбайнов и один из крупнейших производителей тракторов в РФ. В группу вхо-
дят 13 предприятий, расположенных на 11 производственных площадках в России, Канаде и Казахстане. Продуктовая линейка 
компании включает в себя более 150 моделей и модификаций 24 типов техники, в том числе зерно- и кормоуборочных комбай-
нов, тракторов, опрыскивателей, кормозаготовительного и зерноперерабатывающего оборудования и др.

Головная компания ПАО «Ростсельмаш» в последний раз публиковала консолидированную отчетность в 2020 году: выручка 
составила 74,5 млрд руб., прибыль — 7,4 млрд руб. Основные бенефициары — Константин Бабкин, Дмитрий Удрас и Юрий Ря-
занов (по 29,66%). Председатель совета директоров — Константин Бабкин. Гендиректор — Дмитрий Удрас. Крупнейший актив 
ООО «Комбайновый завод „Ростсельмаш“» в 2021 году увеличил выручку на 28,1% до рекордных с 2003 года 75,3 млрд руб., со-
кратив чистую прибыль на 59,9%, до 4,5 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б А Б К И Н  К О Н С Т А Н Т И Н  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 13 февраля 1971 года в городе Миассе Челябинской области. В 1994 году окончил Московский физико-технический ин-
ститут. В 1992 году — соучредитель ЗАО «Производственное объединение „Содружество“» (с 2000 года — «Новое Содружест-
во») совместно с Дмитрием Удрасом и Юрием Рязановым. Туда впоследствии вошли производственные активы в Ростовской 
области — производитель сельскохозяйственной техники «Ростсельмаш», техники для кормопроизводства и животноводст-
ва «Клевер», а также лакокрасочной продукции и оксида цинка «Эмпилс». С 2002 года Константин Бабкин — председатель сове-
та директоров «Ростсельмаша». С 2004 года президент ассоциации «Союзагромаш» (с 2017 года — ассоциация производителей 
специализированной техники и оборудования «Росспецмаш»), с 2005 года — президент ООО «Новое Содружество».

Председатель совета ТПП РФ по промышленному развитию и конкурентоспособности экономики России. Член бюро цент-
рального совета Союза машиностроителей России. Удостоен звания «Почетный машиностроитель». Награжден медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени.

Женат, отец пятерых детей. Спортивные увлечения — горные лыжи, горный велосипед. Хобби — садово-парковое искусство.
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Все переживали, что западную технику 
нельзя обслужить, но можно купить  
любую западную запчасть, находятся пути

Были агрохолдинги, которые вообще  
не смотрели в сторону российской техники. 
Сейчас все готовы сотрудничать с нами

Ситуация на разных предприятиях  
по-разному выглядит: где-то буквально  
треть сотрудников получили повестки,  
где-то директору дали пачку повесток  
и сказали «раздай каждому»
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В Музее архитектуры открылась выставка 
«Мельников / Melnikoff» — первый обсто
ятельный показ творчества одного из ве
личайших архитекторов ХХ века Констан
тина Мельникова (1890–1974). Более 
двухсот экспонатов — от студенческих ра
бот до эскизов и чертежей знаменитых 
построек и нереализованных проектов, 
их макеты, живопись, личные вещи и до
кументы — смотрятся на одном дыхании, 
в чем убедился Игорь Гребельников.

ировая слава Константина 
Мельникова началась в 1925 году в Париже, 
на Международной выставке современных 
декоративных и промышленных искусств. 
Там он представил свой павильон СССР, вы-
зывающе смелую постройку — в сущности, 
параллелепипед из дерева и стекла. Кон-
струкцию по диагонали рассекала лестни-
ца, поднимаясь по которой, зритель мог 
ощутить прилив свободы — находясь сна-
ружи, он благодаря застекленным проемам 
как бы оказывался внутри, а еще и над экс-
понатами и всем пространством. После чего, 
спустившись и войдя в помещение, уже мог 
рассмотреть все в подробностях. «Этот дом 
из стекла, себестоимость которого, безуслов-
но, ниже всех других павильонов, является 
ценным уроком для всех архитекторов, ибо 
Мельников утверждает себя не только как 
конструктор, но и как художник,— писал 
тогда журнал L’Amour de l’art.— Он освобо-
ждает понятие объема от понятия сплошной 
массы. Он выражает третье измерение».

На Западе его слава с десятилетиями толь-
ко крепла: этому не мешала ни изоляция со-
ветской страны, ни то, что у себя на родине 
с 1937 года, когда вовсю развернулась трав-
ля Мельникова «за формализм», а «сплош-
ные массы» уже задавали тон не только в ар-
хитектуре, он не построил ни одного здания, 
хотя исправно участвовал во всех значимых 
конкурсах. Там он — великий авангардист, 
повлиявший на современную архитектуру: 
не проштудировав мельниковские павильо-
ны, гаражи, рабочие клубы, дом-мастерскую 
в Кривоарбатском переулке, не получишь 
диплом, не построишь что-то стоящее.

У нас — другое дело. Мельникова тоже из-
учают в архитектурных вузах, но, судя по тому, 
что и как сегодня строят,— не так увлеченно. 

Для широкой публики его имя не стало 
синонимом чего-то беспрецедентного, при-
том что постройки можно увидеть воочию — 
в Москве сохранилось 11 спроектированных 
им зданий. Ни одно из них не используется 
по прямому назначению и не стало музеем 
самого себя, как это произошло и происхо-
дит по всему миру со многими постройками 
мельниковских современников, великих 

модернистов — Ллойда Райта, Ле Корбюзье, 
Малле-Стивенса, Гропиуса, Миса ван дер Роэ, 
Аалто. Беда не в том, что мельниковские зда-
ния — гаражи и рабочие клубы — пережи-
ли свое изначальное назначение: из зданий 
будто выветрилась энергия, тот раскрепоща-
ющий дух, который производил революцию 
в архитектуре, менял саму жизнь.

Теперь его вполне убедительно воссозда-
ет выставка в Музее архитектуры, а ее двуя-
зычное название — «Мельников / Melnikoff» 
(свои зарубежные проекты архитектор под-
писывал по-французски) — смотрится как 
бренд, на который возлагают большие над-
ежды. Надо сказать, что о сохранности ог-
ромного архива Мельникова позаботился 
прежде всего он сам, а после его смерти — 
наследники. Вместе со знаменитым до-
мом-мастерской в Кривоарбатском переулке 

Музею архитектуры отошло в общей сложно-
сти около 20 тыс. предметов и документов — 
эскизов, чертежей, рукописных материа-
лов, конкурсных проектов, произведений 
искусства, предметов быта, личных вещей. 
(То, как это происходило — распри и суды 
между наследниками, а затем между ними 
и музеем,— отдельный крайне непригляд-
ный сюжет.) 

Значительная часть материалов, вошед-
ших в экспозицию, все-таки уже не раз пу-
бликовалась (например, в обширной моно-
графии Селима Хан-Магомедова, изданной 
в серии «Мастера архитектуры» еще в 1990 
году), а что-то из них показывали на других 
выставках. И тем не менее теперь десять за-
лов анфилады главного здания музея скла-
дываются в образцово внятную историю 
жизни и творчества Мельникова на необыч-
ный, но удачный лад.

В оформлении экспозиции (ее архитекту-
рой занималось бюро Planet9) задействова-
ны элементы построек Мельникова, стены 

выкрашены то темно-красным, то желто-зо-
лотистым цветом, но это не более чем фон: 
царят в ней оригинальные работы. Эскизы, 
чертежи, зарисовки, фотографии группиру-
ются вокруг того или иного макета (включая 
макеты нереализованных проектов — они со-
зданы специально к выставке). И если прото-
типы и эскизы осуществленных Мельнико-
вым построек вызывают умиление и восторг, 
то о неосуществленных иногда думаешь, что 
в их «бумажности» есть своя правда. 

Открывается выставка мотивом професси-
ональной драмы гениального архитектора, 
попавшего в жернова госзаказов сталинско-
го периода. Макет здания Наркомтяжпрома 
(1934) — монструозная махина в 41 надзем-
ный этаж и 16 подземных, будто втягиваю-
щая гигантскими лестницами зрителя в свое 
чрево, мыслилась выходящей на Красную 
площадь. На огромном эскизе (он вынесен на 
афишу выставки) постройка выглядит куда 
привлекательнее, но им еще десятилетия пу-
гали архитекторов на худсоветах и партко-

мах как «утопическим и формалистическим». 
Проекты первого зала — сплошь проигран-
ные конкурсы: от Дворца народов (1932) до 
Монумента в честь воссоединения Украины 
с Россией (1954) и Пантеона в Москве (1955); 
их многочисленные эскизы перебиваются 
цитатами виднейших советских архитекто-
ров, костерящих Мельникова на все лады. 
Поразительная стойкость: как вспоминал 
Хан-Магомедов, плотно общавшийся с ним 
начиная с середины 60-х годов, у Мельникова 
была исключительно высокая самооценка, 
сам исследователь объяснял ее «психологи-
ческой защитной реакцией гения, стремяще-
гося сохранить… психологический комфорт 
для продуктивной работы».

Впрочем, как показывает выставка, в тече-
ние всего творческого пути Мельников лег-
ко рвал с прошлым. Причем начиная с пер-
вых проектов — будь то жилой трехэтажный 
комплекс для рабочих «Пила» (1922), где квар-
тира каждой семьи имела отдельный вход 
и палисадник, или павильон «Махорка» для 
Всероссийской сельскохозяйственной и ку-
старно-промышленной выставки 1923 года, 
предлагавший посетителю буквально го-
ловокружительный маршрут по табачному 
производству. Еще каких-то пять лет назад 
его дипломный проект, санаторий для ране-
ных офицеров в Крыму, был образцовой по-
стройкой в духе неоклассицизма, который 
преподавал ему Иван Жолтовский, ставший 
впоследствии видным сталинским зодчим 
и критиком «формалиста» Мельникова. И каж-
дый новый проект становился будто соревно-
ванием с самим собой предыдущим, а иногда 
и настоящим — как это было в случае закрыто-
го конкурса на создание саркофага для Мавзо-
лея Ленина. Мельников предложил несколь-
ко вариантов, но тот, который победил, не 
удалось осуществить технически. Сейчас этот 
саркофаг воспроизведен по чертежам и опи-
саниям и занимает отдельный зал.

Но и в этом проекте, уверяет выставка, 
Мельников решал куда более волнующие 
его задачи, нежели наглядная пропаганда. 
Кураторы ставят усыпальницу для вождя 
в ряд таких мельниковских проектов, как 
корпус «Сонная соната» (где, по мысли ар-
хитектора, главное внимание должно было 
уделяться сну) из конкурсного проекта «Зе-
леного города», предполагаемой зоны от-
дыха под Москвой. Или как удивительная 
спальня в собственном доме архитектора 
на Арбате, где ничего не было, кроме крова-
тей, а те будто прорастали из пола. Мельни-
кова, как и представителей большевистской 
элиты в 1920-е, всерьез волновала — в виде 
развития идей философа Ивана Федорова — 
тема продления жизни и бессмертия. Его 
полноценная творческая жизнь, к сожале-
нию, оказалась недлинной. Но бессмертия 
он все-таки достиг — хотя и совершенно не 
тем образом, который пытался изобрести 
русский космизм. 

ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Сны о чем-то дольшем
Константин Мельников в Музее архитектуры

В Theatre Chaillot состоялась 
парижская премьера «Брутально
го путешествия сердца» израиль
тянки Шарон Эяль, поставленно
го в соавторстве с Гаем Бехаром 
для их труппы LEV. Это заклю
чительная часть любовного трип
тиха — программного сочинения 
бывшей танцовщицы Batsheva 
Dance Company, принесшего ей 
мировую славу. Рассказывает 
Мария Сидельникова.

вой «Любовный цикл» Ша-
рон Эяль начала в 2015 году, спу-
стя два года после основания L-E-V, 
их с Гаем Бехаром детища. Пример-

но тогда же, после нашумевших га-
стролей компании в Москве, о ней 
впервые заговорила московская пу-
блика. Отправной точкой спектакля 
стала поэзия американца Нила Хил-
борна, страдающего от обсессив-
но-компульсивного расстройства 
и от неразделенной любви. Два не-
дуга он сложил в одно стихотворе-
ние. Его рваный ритм, беспорядоч-
ное движение слов, их навязчивое 
повторение для Эяль моменталь-
но вылились в хореографический 
текст ее первой главы «OCD Love». 
Это было мрачное путешествие по 
закоулкам одержимого подсозна-
ния, рассказанное с запредельной 
откровенностью и физиологич-
ностью под пульсирующую музы-

ку Ори Лихтика, постоянного ком-
позитора труппы. Такого ярого 
обнажения — телесного и душев-
ного — давно не видел мир совре-
менного танца, заигравшийся в ин-
теллектуальные игры. Во второй 
главе («Love chapter 2») Шарон Эяль 
закрепила успех найденной фор-
мулы: те же артисты сцепляются 
в единый организм, из которого то 
и дело выпадают соло и дуэты; ни-
каких декораций, только свет. И та 
же андрогинность, подчеркнутая 
и купальниками, и универсальным 
танцевальным языком, который за 
час выжимает из тел все соки жела-
ний, страстей, страхов — Эяль лю-
бит оплести свои постановки экзи-
стенциальными номинативами. На 

сцене они принимают выразитель-
ные формы эмоциональных само-
разоблачений, часто ставя зрителя 
в неловкое положение вуайериста.

Эпиграфом к «Брутальному путе-
шествию сердца» хореограф выбрала 
обнадеживающую цитату из беспрос-
ветной «Маленькой жизни» амери-
канской романистки Ханьи Янагиха-
ры о том, что, как бы судьба ни била 

и ни ломала, в итоге она все устраива-
ет так, чтобы компенсировать потери, 
иногда — самым чудесным образом. 
Для чудесного у Эяль инструментов 
меньше, все-таки ее язык прорастает 
из неудовлетворенности и боли, по-
этому проявления простой челове-
ческой чувствительности вроде во-
сторженных кружений в поддержке 
«бревнышком» или ликующих гарце-

ваний с выкидыванием балетных ам-
буате выглядят неловко и образуют 
рыхлость в теле спектакля. 

Наивной сентиментальности до-
бавляют и костюмы. На телесных 
комбинезонах арт-директриса Dior 
Мария-Грация Кьюри нарисовала 
красные полыхающие сердца, а в ла-
биринтах графических рисунков, ко-
торые из зала выглядят как татуиров-

ки, запрятала слова, открывающие 
альтер эго танцовщиков: кто-то из 
них «желание», кто-то «удовольствие», 
кто «земля», кто «цветок». В бруталь-
ном путешествии их сопровождают 
страстные латиноамериканские рит-
мы и напевы — отсюда и ча-ча-ча с из-
быточными виляниями ягодицами 
и ортопедическим вываливанием 
бедер вместо фирменных эялевских 

топтаний на высоких полупальцах. 
Руки то взмывают лебедиными кры-
льями, то сжимаются в боксерские ку-
лаки, то в парализованные культяпки 
умалишенных, отчаянно скребущих 
себя по сердцу. Тела возбужденно 
пульсируют, бьются в рвотных кон-
вульсиях, тянутся в томных змеиных 
волнах, а ноги, тесно переминающи-
еся, словно зажимая промежность, то 
и дело удовлетворенно расползаются 
в широченную вторую позицию. Это 
любимая хореографическая антите-
за Эяль: вот — подавленные эмоции, 
а вот они уже хлещут через край. Сле-
дить за этими отчаянными телесны-
ми истязаниями и считывать их смы-
слы по-прежнему любопытно. Но 
пресловутой химии, которая рань-
ше позволяла закрывать глаза и на 
композицию, собранную по шабло-
ну, и на повторяющиеся из спектакля 
в спектакль связки, в «Брутальном пу-
тешествии сердца» не возникает. Лю-
бовь, похоже, и правда больше трех 
лет не живет.

ПРЕМЬЕРА СОВРЕМЕННЫЙ ТАНЕЦ

Кардиографическое училище
Шарон Эяль показала «Брутальное путешествие сердца»

М

Вереница несостоявшихся мель
никовских проектов упирается 
в макет неосуществленного сарко
фага для Ленина  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Расписные телесные трико 
только добавляют поста
новке наивной сентимен
тальности  ФОТО CHAILLOT

С

Пресловутой химии, которая  
раньше позволяла закрывать глаза  
и на композицию, собранную  
по шаблону, и на повторяющиеся  
связки, больше не возникает
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РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Карлос Алькарас (Испания) — 6740 очков. 2 (2). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 5810. 3 (3). Каспер Рууд (Норвегия) — 5645. 
4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 5245. 5 (6). Стефанос 
Циципас (Греция) — 5065. 6 (5). Александр Зверев (Германия) 
— 5040. 7 (7). Новак Джокович (Сербия) — 4320. 8 (11) Тейлор 
Фриц (США) — 3510. 9 (9). Андрей Рублев (Россия) — 3480. 
10 (8). Кэмерон Норри (Великобритания) — 3445. 11 (10). Хуберт 
Хуркач (Польша) — 3265. 12 (12). Янник Синнер (Италия) — 3040. 
13 (13). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 2950. 14 (14). Ма-

рин Чилич (Хорватия) — 2540. 15 (15). Пабло Карреньо Буста 
(Испания) — 2360. 16 (16). Маттео Берреттини (Италия) — 2360. 
17 (19). Фрэнсис Тиафо (США) — 2240. 18 (17). Диего Шварцман 
(Аргентина) — 2110. 19 (18). Карен Хачанов (Россия) — 2035. 
20 (22). Денис Шаповалов (Канада) — 1925… 39 (39). Аслан 
Карацев — 1085… 93 (92). Роман Сафиуллин — 586… 100 
(103). Павел Котов (все — Россия) — 564.

Рейтинг WTA

1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 10485 очков. 2 (2). Онс Жабер 
(Тунис) — 4885. 3 (3). Анетт Контавейт (Эстония) — 4010. 4 (4). 
Паула Бадоса (Испания) — 3934. 5 (5). Арина Соболенко (Бело-
руссия) — 3470. 6 (6). Джессика Пегула (США) — 3447. 7 (7). Ма-

рия Саккари (Греция) — 3355. 8 (8). Кори Гауфф (США) — 3047. 
9 (9). Симона Халеп (Румыния) — 3025. 10 (10). Каролин Гар-
сия (Франция) — 2930. 11 (11). Дарья Касаткина — 2895. 12 
(12). Вероника Кудерметова (обе — Россия) — 2571. 13 (13). 
Гарбинье Мугуруса (Испания) — 2406. 14 (23). Барбора Крей-
чикова (Чехия) — 2371. 15 (14). Белинда Бенчич (Швейцария) — 
2305. 16 (15). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2295. 17 (16). 
Елена Остапенко (Латвия) — 2271. 18 (17). Мэдисон Кис — 2248. 
19 (18). Даниэль Коллинз (обе — США) — 2177. 20 (21). Екате-
рина Александрова — 2105… 23 (22). Людмила Самсоно-
ва — 1937… 48 (51). Анастасия Потапова — 1046… 58 (58). 
Анна Калинская (все — Россия) — 971.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Первым клубом Континентальной хок-
кейной лиги, который в нынешнем се-
зоне решил расстаться с главным 
тренером, стал проваливший старт ре-
гулярного первенства «Авангард». Он от-
правил в отставку Дмитрия Рябыкина, 
проработавшего в должности наставни-
ка всего несколько месяцев после рас-
ставания омской команды с канадцем 
Бобом Хартли, одним из наиболее за-
метных специалистов в КХЛ на стыке 
прошлого и текущего десятилетий.

ервая тренерская отставка 
в КХЛ состоялась через без малого полтора 
месяца после старта очередного регулярно-
го чемпионата в клубе, входящем в довольно 
узкую группу безусловных отечественных 
хоккейных грандов. «Авангард» сообщил 
о том, что принял решение «завершить со-
трудничество» с Дмитрием Рябыкиным.

На самом деле этот шаг из категории тех, 
в которых не найдешь ничего странного 
и спорного. «Авангард», клуб с солидными 
по мерках КХЛ финансовыми и кадровыми 
возможностями, провалил начало сезона. 
В 16 сыгранных на данный момент встре-
чах он одержал всего шесть побед. А среди 
его поражений — несколько очень болез-
ненных, с разницей в три или больше шайб. 
Наиболее свежее он потерпел в воскресенье 
от скромного «Куньлуня» со счетом 0:4 на до-
машней арене, куда вернулся в октябре по-
сле четырехлетнего перерыва (затянувшаяся 
реконструкция омского стадиона вынудила 
команду принимать соперников в подмо-
сковной Балашихе). В Восточной конферен-
ции с 13 очками «Авангард» сейчас идет вось-
мым, то есть в подвале «зоны play-off», а вот 
в сводной таблице лиги он 18-й. Хуже показа-
тели лишь у четырех клубов — «Нефтехими-
ка», «Амура», «Трактора» и «Сочи».

При этом веских причин предсказывать 
настолько резкий спад летом не было, если 
иметь в виду исключительно мощь соста-
ва. «Авангард» понес потери — речь, напри-
мер, о чешском голкипере Шимоне Грубеце, 
покинувшем КХЛ. Но костяк той команды, 
что в последние годы практически всегда 
входила в шорт-лист претендентов на Ку-
бок Гагарина, он сохранил: на лед в сентя-
бре и октябре у «Авангарда» выходили такие 
классные игроки, как Рид Буше и Корбан 
Найт, Арсений Грицюк и Наиль Якупов, 
Алексей Береглазов и Артем Белов, Влади-
мир Ткачев и Сергей Толчинский. В той си-
туации, в которой очутился омский клуб, по 
сути, единственным логичным объяснени-
ем краха могла стать лишь эффективность 
ключевого в смысле управления этим соста-
вом человека.

Дмитрию Рябыкину пост наставника 
«Авангарда» достался весной, после того как 
о том, что его покидает в связи с «желанием 
больше времени проводить с семьей», объ-
явил Боб Хартли. Канадский специалист, 
имевший огромный опыт работы в НХЛ, 
возглавил омскую команду в 2018 году и ока-
зался чрезвычайно удачной находкой для 
нее. «Авангард» до его появления никак не 

мог добиться настоящего прорыва в КХЛ. 
С Бобом Хартли он сразу же вышел в финал 
в play-off, в котором, правда, почти без борь-
бы, всухую уступил ЦСКА.

Следующий сезон получился неудачным 
для «Авангарда». Весной 2020 года КХЛ была 
вынуждена прервать кубковую стадию пе-
ред вторым раундом из-за пандемии коро-
навируса. Но к тому моменту клуб успел 
сойти с дистанции, проиграв «Салавату Юла-
еву». Боб Хартли, однако, сохранил свой пост 
и реабилитировался за осечку уже через год. 
«Авангард» снова добрался до финальной се-
рии и снова встретился с ЦСКА. Только те-
перь он взял верх над считавшимся фавори-
том соперником в шести матчах. Повторить 
успех у «Авангарда» не вышло. В предыду-
щем сезоне он довольно скромно выглядел 
в регулярном чемпионате, а в play-off, одо-
лев «Ак Барс», во втором раунде срезался на 
«Металлурге» в растянувшемся на макси-
мальную (семь матчей) дистанцию проти-
востоянии. Впрочем, тот проигрыш можно 

было, по крайней мере отчасти, объяснить 
слишком несчастливыми для клуба обстоя-
тельствами. И так лишившийся в межсезо-
нье нескольких стержневых хоккеистов, он 
в преддверии розыгрыша Кубка Гагарина на 
фоне специальной военной операции Рос-
сии на Украине потерял Вилле Покку и Оли-
вера Каски — двух финских защитников, во 
многом определявших его игру. У Дмитрия 
Рябыкина ссылок на подобные обстоятель-
ства под рукой не было.

«Авангард» уже объявил, что вместо него 
командой в статусе исполняющего обязан-
ности главного тренера будет руководить 
Михаил Кравец. В тренерский штаб омско-
го клуба его включили в сентябре, словно 
готовя к повышению: к тому моменту уже 
было очевидно, что клуб переживает кри-
зис. В пользу Михаила Кравца говорит его 
бэкграунд. Тренирует он более десяти лет, 
правда, именно в качестве наставника ему 
довелось потрудиться только с двумя не 
слишком амбициозными клубами КХЛ — 
«Витязем» и «Амуром». А анонсируя его по-
явление в «Авангарде», генеральный менед-
жер омичей Алексей Волков отмечал, что 
Кравец «умеет придавать игре системность, 
а также способен требовать от игроков вы-
полнения тренерского задания — и умеет 
спрашивать за это».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Авангард» оказался 
впереди с отставкой
Провал на старте чемпионата  
привел к увольнению Дмитрия Рябыкина 

Первые два месяца в чемпионатах 
«большой европейской пятерки» по-
дарили несколько сюрпризов. К ним, 
например, относится взлет «Арсена-
ла» в первенстве Англии и «Униона» — 
в Германии.

Чемпионат Англии
На домашнем стадионе «Арсенала» в моде 
сейчас простенькая кричалка. «We are top of 
the league!» — скандируют фанаты, фиксируя 
бесспорный факт: ну да, клуб, который хоть 
его по инерции постоянно записывают в ан-
глийские гранды, но который на самом деле 
давным-давно всерьез не замахивался на зо-
лото, а в предыдущем чемпионате занял пя-
тое место,— лидирует в текущем первенстве. 
В девяти матчах — а это, между прочим, по-
чти что четверть дистанции турнира — одер-
жано восемь побед. Восьмая — в воскресенье 
над «Ливерпулем» со счетом 3:2 в типичной 
для сегодняшнего «Арсенала» стилистике: 
хватает ошибок, просчетов, но все компен-
сируется страстью и скоростью, на которые 
поставил тренер Микель Артета, собрав лю-
бопытную основу. Средний возраст игроков, 
вышедших биться с «Ливерпулем»,— 24 года, 
а авторам голов — Букайо Сака и Габриэлю 
Мартинелли — чуть за двадцать.

В тренде у футбольных экспертов жаркие 
споры насчет того, насколько велик запас 
прочности у молодого «Арсенала». И есть вер-
сии, что достаточно велик, по крайней мере 
для того, чтобы как минимум отчаянно побо-
даться с действующим чемпионом «Манчес-
тер Сити», который всего в одном балле по-
зади лондонцев.

У других гигантов дела идут чуть хуже. 
«Челси» и «Манчестер Юнайтед» с Криши-
тану Роналду, которого, кажется, новый 
тренер команды Эрик тен Хаг не видит 
в стартовом составе, но который стал геро-
ем очередного тура, забив в выигранном — 
2:1 — манчестерцами матче с «Эвертоном» 
700-й гол в клубных состязаниях, не входят 
в топ-тройку. А с «Ливерпулем» и вовсе тво-
рится что-то невероятное. После проигры-
ша «Арсеналу» клуб, обязанный, по идее, 
снова идти нога в ногу с «Манчестер Сити», 
рухнул на десятую позицию. Его отставание 
от лондонцев составляет уже 14 очков — 
пропасть, даже учитывая, что у ливерпуль-
цев есть встреча в запасе. А настроения их 
поклонникам явно не добавляют травмы ве-
дущих игроков: в матче с «Арсеналом» они 
вывели из строя Луиса Диаса и Трента Алек-
сандра-Арнольда.

Чемпионат Испании
В испанском первенстве наконец привыч-
ная картина: на верхушке таблицы два фут-
больных колосса, потерявших в восьми 
турах всего по два очка. «Реал» сохранил то-
нус, а летняя «перезагрузка» пережившей 
кризис «Барселоны» оказалась удачной. Но-
вички с ходу влились в состав, а Роберт Ле-
вандовский забил уже девять голов. Прав-
да, в октябре победы даются каталонцам со 
скрипом: и «Мальорку», и «Сельту» они обы-
грали со счетом 1:0. В ближайшее воскресе-
нье лидеров ждет очная встреча в Мадриде. 
Возможно, она кое-что прояснит в вопросе 
по поводу того, кто из них на сей раз достой-
нее титула.

Чемпионат Италии
Итальянское первенство, может быть, са-
мое интересное среди всех первенств «боль-
шой пятерки» с точки зрения интриги. Пока 
продолжается падение совсем недавно без-
раздельно царствовавшего в чемпионате 
«Ювентуса», который после девяти туров 
имеет в активе всего 13 очков и находится 
на восьмом месте, за лидерство бьется целая 
группа клубов, очень похожих на реальных 
претендентов на золото. Их полдюжины — 
«Наполи», «Аталанта», «Милан», «Удинезе», 
«Рома», «Лацио». Первую и шестую команды 
в понедельник днем разделяло шесть очков, 
притом что «Лацио» еще предстояло поздно 
вечером по московскому времени сыграть 
свой матч девятого тура с «Фиорентиной». 
Сумасшедшая плотность.

На фаворита немного больше осталь-
ных тянет «Наполи», часто показывающий 
роскошный футбол с акцентом на атаку, та-
кой, как в субботнем матче с разгромлен-
ным — 4:1 — «Кремонезе». А в важнейший 
его элемент превратился грузинский футбо-
лист Хвича Кварацхелия, который еще в ми-
нувшем сезоне играл за казанский «Рубин». 

В Российской премьер-лиге феноменальный 
дриблер Кварацхелия, кстати, был эффек-
тен, но далеко не так эффективен, как в Ита-
лии. В данный момент он и лучший снайпер 
«Наполи» с пятью голами, и лучший бомбар-
дир по системе «гол плюс пас»: у форварда 
в послужном списке две голевые передачи. 
И этими цифрами степень его полезности 
описывается далеко не исчерпывающе. Ква-
рацхелия, допустим, нередко зарабатывает 
для «Наполи» опасные стандарты, а во встре-
че с «Кремонезе» добыл одиннадцатиметро-
вый, с которого был открыт счет.

Чемпионат Германии
В рейтинге Transfermarkt, основанном на 
стоимости заявки, «Унион» располагает-
ся ниже 11 клубов высшего немецкого ди-
визиона, а сама эта стоимость — слегка за 
€100 млн — не вызовет зависти у сильней-
ших российских клубов, у «Зенита» — уж точ-
но. И тем не менее после девяти туров пер-
венства берлинская команда впереди всех, 
а от вечного чемпиона «Баварии», с которой 
в сентябре сыграла вничью, она оторвалась 
на четыре балла.

Про мюнхенцев, конечно, не скажешь, 
что они рухнули в такую же глубокую яму, 
как «Ливерпуль», но все равно с ними проис-
ходит что-то странное. На старте чемпионата 
они играли, совершенно не заметив потери 
Роберта Левандовского: в трех матчах — три 
победы с общим счетом 15:1. Но вот дальше 
«Бавария» заскрипела. На следующие шесть 
игр пришлась уже всего одна победа.

Чемпионат Франции
Назначение главным тренером ПСЖ Крис-
тофа Гальтье, судя по всему, пошло на поль-
зу французскому флагману. Дело не столько 
в показателях: для этого клуба восемь выиг-
рышей при двух ничьих в десяти турах ско-
рее нормальны, чем великолепны. Дело 
в форме и настроении тех футболистов ПСЖ, 
которые составляют его ударную мощь, на-
личие которых превращает его в футбольно-
го монстра. А форма у них отличная. У Килиа-
на Мбаппе уже восемь забитых в чемпионате 
голов. Лионель Месси пять раз поразил чу-
жие ворота, а еще семь раз своими переда-
чами обеспечивал голы партнерам. Но ста-
тистика Неймара выделяется даже на таком 
фоне. У бразильца столько же мячей, сколь-
ко у Мбаппе, и столько же голевых передач, 
сколько у Месси.

Правда, пока железобетонного отрыва от 
преследователей ПСЖ создать не удалось. 
В одном очке позади него идет неожидан-
ный выскочка «Лорьян».

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Осень выскочек
Стартовый отрезок  
ведущих чемпионатов континента  
подарил несколько сюрпризов

Под руководством Дмитрия  
Рябыкина «Авангард»  
в 16 сыгранных в нынешнем  
сезоне матчах чемпионата КХЛ 
одержал всего шесть побед  
и занимает в сводной таблице  
лиги 18-е место   
ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЯ / ТАСС

Дубль Букайо Сака (слева в красно-белой форме) помог «Арсеналу»  
обыграть «Ливерпуль» и сохранить первое место в турнирной таблице  
чемпионата Англии  ФОТО CHARLOTTE WILSON / OFFSIDE / GETTY IMAGES

Международная автомобильная феде-
рация (FIA) признала лучшую команду 
«Формулы-1» Red Bull виновной в пре-
вышении потолка расходов в 2021 году. 
Однако худшего сценария, а именно ли-
шения Макса Ферстаппена титула, заво-
еванного им в прошлом сезоне, удалось 
избежать. В заявлении FIA нарушение, 
допущенное Red Bull, классифицирова-
но как незначительное. Так что, скорее 
всего, федерация ограничится штра-
фом. Каким именно, станет ясно позже.

понедельник FIA обнародовала от-
чет о соблюдении командами «Формулы-1» 
потолка расходов в 2021 году. Напомним, 
что, согласно регламенту, они не могли 
тратить более $145 млн за сезон (в текущем 
сезоне лимит составляет $140 млн, а в се-
зонах 2023–2025 годов — $135 млн). Инте-
рес к этому рутинному мероприятию обо-
стрился после того, как босс команды 

Mercedes — ключевого конкурента Red Bull 
в прошлом году — Тото Вольф заявил, что 
в паддоке все давно знают, что Red Bull пре-
высила бюджет. В ответ руководитель Red 
Bull Кристиан Хорнер заявил, что высказы-
вания господина Вольфа носят клеветниче-
ский характер.

Согласно правилам, перерасход более чем 
на 5% считается существенным нарушением, 
влекущим за собой широкий спектр возмож-
ных жестких санкций, начиная от лишения 
очков, заканчивая исключением из чемпи-
оната. Однако согласно заявлению FIA, Red 
Bull превысила лимит менее чем на 5%. По 
сообщению The Guardian, речь идет о пере-
расходе примерно на $2,5 млн. Это в четыре 
раза меньше, чем суммы, называвшиеся раз-
личными источниками ранее. Стоит, прав-
да, отметить, что в FIA признали, что не про-
водили полноценной проверки отчетности. 
В заявлении FIA отмечается, что она сдела-
ла скидку на то, что лимит расходов в 2021-м 
действовал только первый год, а потому удов-
летворилась исключительно изучением до-

кументов, поданных командами, не требуя 
подтверждения отраженных в них сведений.

Так что лидер Red Bull Макс Ферстаппен, 
завоевавший свой первый титул в прошлом 
году, а в минувшее воскресенье оформив-
ший и второе чемпионство, звания не ли-
шится. Впрочем, наказание Red Bull понести 
все же придется. Другое дело, что FIA не со-
общает, какое именно. Этот вопрос передан 
на рассмотрение управления по контролю за 
лимитом расходов (Cost Cap Administration, 
CCA). Как говорится в заявлении FIA, есть два 
варианта развития событий. Первый сводит-
ся к тому, что CCA и Red Bull достигнут дого-
воренности о наказании. Речь может идти 
как о штрафе, так и о «незначительных» спор-
тивных ограничениях, например, об умень-
шении лимита времени на работу в аэро-
динамической трубе. Второй вариант будет 
активирован в случае, если Red Bull не согла-
сится с наказанием. Тогда дело будет переда-
но в судебную коллегию CCA, которая и при-
мет решение.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

Лимит перерасходов
Red Bull признана виновной в нарушении финансового регламента

Очередные туры европейских 
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
10-й тур. «Арсенал»—«Ливерпуль» 3:2 (Мартинелли, 1; Сака, 
45+5, 76 (пен.) — Нуньес, 34; Фирмину, 53). «Эвертон»—
«Манчестер Юнайтед» 1:2 (Айуоби, 5 — Антони, 15; Роналду, 
44). «Челси»—«Вулверхэмптон» 3:0 (Хаверц, 45+3; Пулишич, 
54; Броя, 89). «Манчестер Сити»—«Саутгемптон» 4:0 (Канселу, 
20; Фоден, 32; Марез, 49; Холанн, 65). «Брайтон»—«Тоттенхем» 
0:1 (Кейн, 22). Положение команд. 1. «Арсенал» — 24 очка. 
2. «Манчестер Сити» — 23. 3. «Тоттенхем» — 20. 4. «Челси» — 16 
(после 8 матчей). 5. «Манчестер Юнайтед» — 15 (8). 6. «Нью-
касл» — 14.

Чемпионат Испании
8-й тур. «Атлетико»—«Жирона» 2:1 (Корреа, 5, 48 — Рикель-
ме, 66). «Севилья»—«Атлетик» 1:1 (Торрес, 4 — Весга, 73). 
«Хетафе»—«Реал» 0:1 (Милитао, 3). «Барселона»—«Сельта» 
1:0 (Педри, 17). Положение команд. 1. «Барселона» — 22. 
2. «Реал» — 22. 3. «Атлетик» — 17. 4. «Атлетико» — 16. 5. «Реал 
Сосьедад» — 16. 6. «Бетис» — 16.

Чемпионат Италии
9-й тур. «Милан»—«Ювентус» 2:0 (Томори, 45+1; Браим Диас, 
54). «Кремонезе»—«Наполи» 1:4 (Дессерс, 47 — Политано, 26 
(пен.); Джованни Симеоне, 76; Лосано, 90+3; Оливера, 90+5). 
«Удинезе»—«Аталанта» 2:2 (Деулофеу, 67; Перес, 78 — Лукман, 
36; Мурьель, 56 (пен.)). «Рома»—«Лечче» 2:1 (Смоллинг, 6; 
Дибала, 48 (пен.) — Стрефезза, 39). Положение команд. 
1. «Наполи» — 23 очка. 2. «Аталанта» — 21. 3. «Милан» — 20. 4. 
«Удинезе» — 20. 5. «Рома» — 19. 6. «Лацио» — 17. 7. «Интер» 
—15. 8. «Ювентус» — 13.

Чемпионат Германии
9-й тур. «Боруссия» (Дортмунд)—«Бавария» 2:2 (Мукоко, 74; 
Модест, 90+5 — Горецка, 33; Зане, 53). «Штутгарт»—«Унион» 
0:1 (Екель, 76). «Герта»—«Фрайбург» 2:2 (Лукебакио, 34 
(пен.); Сердар, 61 — Киере, 22; Шаде, 78). Положение 
команд. 1. «Унион» — 20 очков. 2. «Фрайбург» — 18. 
3. «Бавария» —16. 4. «Боруссия» (Д) — 16. 5. «Вердер» — 15. 
6. «Боруссия» (М) — 15. 

Чемпионат Франции
10-й тур. «Реймс»—ПСЖ 0:0. «Брест»—«Лорьян» 1:2 (дель 
Кастильо, 17 — Моффи, 24, 53). «Монпелье»—«Монако» 0:2 
(Эмболо, 45+1; Боадю, 80). «Лилль»—«Ланс» 1:0 (Дэвид, 44 
(пен.)). «Марсель»—«Аяччо» 1:2 (Пайет, 15 (пен.) — Муссити 
Око, 25; Балерди, 47 (автогол)). Положение команд. 1. ПСЖ 
— 26 очков. 2. «Лорьян» — 25. 3. «Марсель» — 23. 4. «Ланс» — 21. 
5. «Монако» — 20.
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